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КОГДА ОТСТУПАЛИ ВОЙСКА
Непрерывный, но не очень ясный шум был где-то рядом. То он казался шелестом листвы, то шорохом шагов. Напрягаю слух и на​чинаю понимать, что шумит дождь. Мелкий осенний обложной дождь. Нет, это журчит ручей. Да, именно ручей. В шуме улавлива​ется бульканье воды, чувствую ее запах. Пересохшие губы жадно тя​нутся к освежающей влаге. Глотаю, глотаю ее, а она почему-то почти не попадает в рот, все больше скатывается по подбородку к шее, холодной струйкой бежит за воротник гимнастерки.
Да что же это такое? Снова ловлю губами капли воды. Пытаюсь что-то сказать, но собственного голоса не слышу. Понимаю, что ле​жу в неудобной позе на спине, но пошевелиться не могу. Вокруг темно. А шум все нарастает, нарастает.
С трудом открываю глаза. В полумраке вижу перед самым лицом алюминиевую фляжку в чьей-то руке. Вода из горлышка тонкой струйкой льется мне на подбородок. Вот так ручей.
· Где я?
· В лесной землянке около деревни Мишенки. Это километров двенадцать юго-восточнее Вязьмы, - отвечает хрипловатый голос.
Надо мной склонился боец. В низкой землянке без окон он казал​ся великаном - занял все помещение, заслонил собой вход в землян​ку. Она без дверей. Из-за спины красноармейца прорывается дневной свет.
Тянусь руками к фляжке, жадно глотаю воду. В голове уже не шумит, а гудит. Но теперь я начинаю соображать.
Землянка - одна из тех, которые мы сами строили недавно в этом лесу. Строили на скорую руку примитивные укрытия от дождя и ве​тра. Поскольку я нахожусь в землянке, а около меня боец, значит все в порядке. Только вот сил нет подняться.
· Лежите, - говорит боец, заметив мое движение. - Немцы уже ушли, теперь не страшно.

· Какие немцы, куда ушли?
· Так бой же был. Наши прорвались, фашисты кинулись по их следу. Остались только убитые и раненые. Раненых мы снесли в Мишенку, там есть врачи из медсанбата. Вас решили оставить здесь, по​дальше от посторонних глаз.

Внешность и голос бойца были мне знакомы, но кто он, не мог вспомнить.
· Красноармеец Петр Арзыбов, - произнес боец, словно догадались, что меня интересует, и попытался занять подобающую в та​ких случаях строевую стойку. Но потолок был слишком низким, чтобы можно было стать в полный рост. Так с наклоненной голо​вой, ссутулившись, Арзыбов и закончил свое представление:
· Разведчик взвода управления семисотого истребительного про​тивотанкового артиллерийского полка.
Теперь я узнал бойца. Это был русый среднего роста парень лет двадцати пяти. Помнится, во время знакомства с личным составом взвода управления он понравился мне своей рассудительностью, хо​рошим знанием военного дела. Незадолго перед войной Петр отслу​жил действительную, успев побывать в боях с белофинами на Карельском перешейке. Потом был мобилизован, оказался на фрон​те. В нашем 700-м ИПТАПе он был на хорошем счету. В суматохе по​следних боевых дней я потерял из виду опытного разведчика. И вот он оказался около меня в роли сестры милосердия и личной охраны.
-
Какое же сегодня число, Петр?
-
Тринадцатое октября, товарищ батальонный комиссар. Тринадцатое. Ранен я был в голову десятого. Помню, что после
ранения еще несколько часов был на ногах. Потом все помутнело. Тринадцатое. Выходит, что я более двух суток находился в бессозна​тельном состоянии. Ну и дела!
Шум в голове не утихал. Давил низкий потолок. Тошнило. Хоте​лось хлебнуть свежего воздуха. Петр помог мне выбраться из зем​лянки.
День был солнечный, но холодный. Земля припорошена снегом. Машинально глянул на часы, но они стояли. По солнцу, прогляды​вавшему сквозь кроны сосен, определили, что времени не более одиннадцати часов. Прилег около землянки, стал оглядываться.
Над головой шумели вековые сосны. Между ними виднелись там и тут разбитые повозки, сожженные машины, опрокинутые передки артиллерийских упряжек, взорванные орудия. В одном месте лежала на боку с развороченной крышей санитарная полуторка. И всюду -обрывки бумаг, какое-то тряпье, остатки военного снаряжения.
Неподалеку от землянки пылал костер. Около него сидело четве​ро вооруженных бойцов. Они что-то жарили или варили. Занятые
своим делом, бойцы не обратили на меня особого внимания, гляну​ли и снова занялись своим делом.
-
Они конину варят и лепешки жарят, - пояснил Арзыбов. – Тут мы в одной машине немного муки нашли.
Сквозь частокол коричневых стволов просматривались строения деревни. До нее было метров восемьсот.
· А в деревне есть немцы?
· Вчера не было, - отозвался Петр. - Но, видимо, скоро появятся. Поэтому мы и спрятали вас в землянке. Я на всякий случай снял знаки различия с вашей шинели и гимнастерки. Вот они.
Арзыбов извлек из кармана мои черные петлицы и прямоуголь​ники - «шпалы». Передавая их мне, сказал рассудительно:
-
Только пришивать их на место не советую. Ведь мы в тылу у фашистов. Как дело обернется, пока не ясно. Надо бы пробиваться к своим, да куда же мы с вами, раненым, двинемся? Оставлять вас од​ного в землянке тоже не годится. Сидеть здесь всем — ничего хоро​шего не дождешься. Вот и ломаем голову, как быть.
Да, ситуация получилась сложная. Фронт укатился на восток так далеко, что даже артиллерийской стрельбы не слышно. Разведчи​кам надо пробиваться к своим, пока еще не поздно. Но я для них обуза.
Подумав, решил послать Петра в деревню. Если нет фашистов, переберусь в нее. Небось, найдутся добрые люди, приютят на время. Подлечусь, решу, как быть дальше. Поделился своими соображени​ями с Арзыбовым. Он тоже был такого мнения.
Через минуту Петр, перебросившись несколькими словами с то​варищами, сидевшими у костра, зашагал в деревню. Я долго наблю​дал его невысокую коренастую фигуру, мелькавшую между деревьями.
Морозный ветерок, чистый лесной воздух придали мне бод​рость, шум в голове немного утих. Запах жареного, доносившийся от костра, побудил аппетит. Трехсуточное голодание резко напом​нило о себе. Именно в этот момент один из бойцов поднялся от ко​стра и направился ко мне. В его руках были лепешки.
-
Это вам, товарищ батальонный комиссар. Извините за невысо​кое качество продукции, но ничего лучшего нет.
Лепешки были разной величины и формы, с неровными краями, и местами прожженые почти насквозь. Но ел я эти жесткие и несоленые лепешки с величайшим аппетитом, запивая водой из фляги, предусмотрительно оставленной Петром Арзыбовым
После завтрака почувствовал себя лучше. Только мучила силь​ная боль в голове. Окровавленная повязка затвердела, местами на​мертво прилипла к коже и при малейшем движении головы вызывала острую боль. Я перебрался к заросшему мохом старому пню, пристроился поудобнее и присмирел. Боль почти утихла. В па​мяти постепенно возникали картины недавних событий.
,
Ярко, до мельчайших подробностей припомнилась последняя схватка артиллеристов с вражескими танками на лесной поляне.

Схватка тяжелая, неравная.

А разве до этого бои были равными? Уже почти четыре месяца идет война, и каждый день мы вынуждены были отступать перед превосходящими силами врага. На его стороне было преимущество в числен​ности солдат, в танках, артиллерии, авиации. Он был напористее, действовал более организованно, часто умнее и хитрее нас, а иногда брал просто нахальством. Во всем этом сказывался опыт, полученный гитлеровцами в предыдущих походах по европейским странам.

Вспоминался первый день войны. Наш 728-й зенитный артилле​рийский полк ПВО стоял в Гродно. Полк только что развернулся на базе дивизиона. В середине мая мы получили положенные по штат​ному расписанию 85-миллиметровые и 37-миллиметровые пушки, взвод спаренных пулеметных установок, другое вооружение и людей. Мы с командиром полка майором Н.Н.Никитиным понимали,

что война может разразится в любой час и поэтому старались быст​ро покончить со всеми организационными вопросами, выиграть время для обучения личного состава.
Гродно — город пограничный. Всего в пятнадцати километрах западнее его стояли войска фашистской Германии. Мы были осведомлены о ежедневных пограничных инцидентах. Немецкие самолеты то и дело появлялись в зоне, охраняемой полком, но стрелять по ним нам было строжайше запрещено. Воздушных нарушителей встречали советские истребители, заставляли их поворачивать назад или сажали на свои аэродромы. Немцы при этом ссылались на по​терю ориентировки и в вежливой форме приносили извинения. Од​нако и немцы, и мы хорошо знали, что нарушения границы были Умышленными. Тем не менее, с разрешения нашего командования нарушители улетали на свою территорию.
Все это как-то не вязалось с общей обстановкой на границе. Правда, пока действовал мирный договор между Германией и СССР. Но мы все отлично знали, что этот договор является число дипломатическим мероприятием и к армии имел лишь косвенное отношение. Мы уже знали о выступлении И.В.Сталина 6 мая перед выпускниками военных академий. В своей речи он подчеркнул, что в случае войны советскому народу в первую очередь придется иметь дело с гитлеровской Германией и ее вооруженной до зубов армией. В соответствии с этим выступлением мы и строили партийно-поли​тическую работу с личным составом полка, день и ночь учили, гото​вили к серьезным испытаниям.
Моя семья еще находилась на старом месте службы в городе Вельске. В субботу 21 июня я собирался поехать за женой и четырь​мя детьми. Но поступил приказ штаба бригады о том, что в воскре​сенье будут проводиться учения. Мы должны участвовать в отражении самолетов «противника» на Гродно. Поездку за семьей пришлось отложить на два дня.
Итак, мы готовились к отражению учебного налета на город. А получилось так, что еще до сигнала учебной тревоги на Гродно по​сыпались настоящие бомбы.
Хотя мы ждали войну, готовились к ней, пришла она внезапно. Грозная, беспощадная, она в один миг смяла привычную тишину ревом моторов, воем пикирующих бомбардировщиков, гулом и скрежетом танков.
В три часа утра 22 июня 1941 года полк был поднят по боевой тревоге. Посты ВНОС сообщили, что немецкие самолеты нару​шили границу и большими группами летят в глубь нашей страны. Ровно в четыре утра 38 бомбардировщиков Ю-88 подошли к Гродно.
· Что будем делать, замполит? — спросил меня Никитин.
· Вести огонь по врагу!
· А не расстреляют нас за это самовольство?
· Нас скорее расстреляют фашисты, - возразил я и, видя, что ко​мандир полка колеблется, сам приказал открыть огонь.
Заговорили зенитки, вокруг фашистских самолетов вспыхнули белые шапки разрывов.
В течение первого дня войны немецкие бомбардировщики со​вершили на Гродно десять массированных налетов. Враг пытался
уничтожить железнодорожный мост, чтобы помешать вывозу цен​ностей и эвакуации мирного населения.
Мост охранялся установкой спаренных пулеметов «Максим». Ее обслуживали три человека - командир отделения Алексей Петров, наводчик Иван Колесников и заряжающий Филипп Каземиров. Браг приближался на высоте около двухсот метров. Бойцы не расте​рялись и, подпустив фашистов поближе, открыли огонь. С первой очереди был сбит один самолет. Второй сбросил бомбы на пустое место и улетел. Третий же очевидно решил разделаться как с мос​том, так и с пулеметной установкой. Начались заходы - один, вто​рой. Мы из укрытия наблюдали за дуэлью. Решили, в схватке победит тот, у кого крепче нервы.
И вот третий заход. Самолет снизился до сотни метров и, ведя огонь, пикирует прямо на установку. Расчет встречает его очередя​ми. Снопы огня летят навстречу друг другу. И вдруг зенитчики ку​барем полетели с машины. Мы уже решили, что ребята не выдержали, но в ту же секунду самолет задымил и, пролетев пятьсот метров, врезался в землю. Раздался сильный взрыв. Когда мы под​бежали к расчету, то наводчик и заряжающий были мертвы, а ко​мандир отделения тяжело ранен. Собрав последние силы, он спросил: «Сбит ли самолет?» и тут же скончался. Это была наша пер​вая потеря в людях и наша первая победа над врагом.
В 12 часов дня я заехал в штаб полка, который находился между вокзалом и железнодорожным мостом. Там собралось много семей военнослужащих. Женщины спрашивали, как им быть? Многие жители города уже эвакуируются. Автотранспорта в полку было не​богато. Материальную часть мы успели получить, а машины еще не поступили. Я обратился за помощью в горком партии. Оттуда по​следовало распоряжение в совхоз, который находился в нескольких километрах от Гродно, передать в полк часть транспорта.
Двенадцать тракторов и восемь автомашин с обслуживающим персоналом в срочном порядке прибыли в наше распоряжение. Из них я сумел три автомашины выделить для эвакуации семей воен​нослужащих. Вскоре они уехали в Минск. Старшим колонны был назначен младший политрук А.Нечаев, который получил ранение в Руку. Задание он успешно выполнил. Несмотря на частые налеты вражеской авиации, колонна добралась до Минска. Женщины с де​тьми выехали поездом на восток.
В 23 часа, когда немецкие танки были уже на окраинах Гродно, мы стали отходить. Последними покинули город саперы, взорвав военные объекты.
Отходили в сторону города Лиды через местечко Скидель. По этой же дороге шли колонны других частей 3-й армии. Полк в то время входил в состав 4-й бригады ПВО, штаб которой был в Барановичах. Связь со штабом прервалась, и мы действовали по своему усмотрению. Перед нашим прибытием в Лиду на город был совер​шен налет немецкой авиации. На железнодорожных путях стояли платформы с автомашинами. Комендант станции не знал, как быть с грузом и предложил нам взять часть машин. Мы охотно согласи​лись, так как основным видом транспорта у нас были старые трак​торы, которые то и дело останавливались из-за поломок. Мы взяли около 50 автомашин. Едва успели отъехать от станции, как над ней появилась армада фашистских самолетов. На этот раз немцы до​стигли цели. Пути и платформы были разбиты, вспыхнул пожар.
Мы остановили свою колонну в лесу. Надо было разобраться в обстановке. Послали разведку в Барановичи. Вскоре нам доложили, что в Барановичах высадился немецкий десант, идут бои. Работни​ки штаба бригады передали, чтобы полк двигался на Минск.
Колонна тронулась в путь. Мы полагали, что остановимся на ста​рой границе, верили, что Красная Армия не пустит фашистов даль​ше этого рубежа. Но на старой границе войск не было. Мыпоспешили в Минск, где надеялись найти штаб 4-й бригады и полу​чить боеприпасы.
•
В бой мы вступили, имея на каждую батарею по полтора боевых комплекта. Все это теперь было израсходовано. Еще на пути следо​вания из Лиды мы встретили штаб 22-го стрелкового корпуса. Ко​мандир корпуса хотел подчинить полк себе, но, узнав, что у нас нет снарядов, не сделал этого. Он взял у нас лишь одну пулеметную ус​тановку для охраны штаба.
Во время движения к Минску к нашему полку присоединились малые и большие группы бойцов из разных частей. Всего в колонне насчитывалось около тысячи человек. На окраине города мы хотели проехать на магистраль Минск-Москва, но дорога оказалась забитой транспортом. Какой-то генерал-майор с несколькими полковниками задержал всех. Он назвался начальником минского гарнизона и ска​зал, что в городе идет бой по уничтожению немецкого десанта.
- Как только десант будет уничтожен, - сказал генерал, - разре​шим проезд.
Пришлось ждать. Начальник штаба нашего полка, не ожидая разрешения на проезд, послал в город разведку. Минут через сорок разведчики доложили, что никакого боя в Минске нет. Просто у въезда в город фашисты бьют по проходящим машинам. Газик, на котором ехали наши разведчики, тоже пострадал. Машина была разбита, один боец ранен.
Это было 28 июня 1941 года. Прошло более тридцати лет с того времени, а я до сих пор думаю, что генерал, назвавшийся комендан​том Минска, не был им на самом деле. Видимо, это был фашист, ко​торый скапливал преднамеренно наши разрозненные части, чтобы подставить их под удар немецкой авиации. Другого объяснения его действиям я не нахожу.
Получив от своих разведчиков данные, мы решили обойти Минск справа и вывести колонну на магистраль Минск-Могилев. Но здесь уже хозяйничали немецкие десантники. С ними две танкет​ки. Огнем из пулеметов и пушек враг мешал продвижению скопив​шихся здесь советских подразделений. У нас имелось всего три снаряда. Командир полка решил израсходовать их для уничтожения танкеток. Сделать это было поручено наводчику 1-го орудия 1-й ба​тареи красноармейцу Иванову. Он был мастером своего дела и пря​мой наводкой уничтожил обе танкетки. Расчистив путь, мы двинулись дальше. За нами пошли другие колонны.
Когда отъехали от Минска километров 20-25, нас остановил пат​руль. Здесь же находился генерал И.Н.Руссиянов, командир 100-й стрелковой дивизии. Его полки занимали на этом участке оборону. Генерал, узнав, что у нас нет снарядов, разрешил полку следовать в Могилев, где по его словам, находился штаб фронта. Всех бойцов, командиров и политработников, примкнувших к нам по пути, гене​рал направил в подразделения своей дивизии. Дальше мы двину​лись только своим полком.
В лесу под Могилевом стоя штаб Западного фронта и штаб на​шей 4-й бригады. Полк был расформирован. Часть батарей была срочно переброшена в Витебск, часть осталась в Могилеве, а другие отправились в Смоленск.
Я был временно назначен начальником политотдела резервной бригады фронта и выехал в Смоленск. Здесь пришлось заниматься обмундированием, питанием и учетом личного состава, выходив​шего из окружения, выполнять заявки частей фронта на соответст​вующую категорию военнослужащих. Состав бригады не был постоянным. Одни уходили на фронт, другие приходили к нам из-за линии фронта и из глубокого тыла страны. Работа шла беспре​рывно день и ночь.
В первой половине июля мы получили приказ перебазироваться в город Можайск. К этому времени в бригаде не было людей. Штаб​ная колонна двигалась к новому месту дислокации на машинах.
Недалеко от Ярцева произошла задержка. Дорогу перекрыл фа​шистский десант. В уничтожении его принимал участие истребитель​ный отряд ярцевских коммунистов во главе с секретарем горкома ВКП(б) Кузнецовым. Для усиления этого отряда из нашего политот​дела было направлено пять политработников, в том числе и я.
Десант фашистов составлял двести-триста человек, вооружен​ных автоматами и пулеметами. Бой шел около шести часов. В кон​це концов мы разгромили гитлеровцев. Почти все они были уничтожены, а восемь человек взяты в плен.
Во время пребывания в лесу под Можайском мы продолжали за​ниматься сбором, экипировкой и подбором людей для отправки на фронт. Заявки поступали непрерывно. Работа была очень важная, нужная для того времени. Но мне она не нравилась, хотелось быть на переднем крае, где шли бои, где решалась судьба Родины.
В начале августа я подал рапорт с просьбой отправить меня на фронт и получил назначение в 16-ю армию на должность комисса​ра 700-го истребительного противотанкового артиллерийского пол​ка. Полк находился в городе Ярцево, куда я прибыл 1 сентября. В этот же день уже был в бою.
В период с 1 по 12 сентября шли непрерывные бои. Мы поддер​живали 28-ю, 152-ю и 1-ю Московскую мотострелковую дивизию. Наши части мужественно отражали натиск фашистов, стойко удер​живая свои позиции. Враг понес большие потери в людях и технике и был вынужден прекратить атаки. На нашем участке фронта насту​пило относительное затишье. Однако было ясно, что фашисты не успокоятся и снова перейдут в наступление.
2 октября враг предпринял новый штурм наших позиций. Гитле​ровцы начали свое «генеральное» наступление на Москву. Завязался кровавый бой, который длился весь день. В этот день я впервые увидел действие наших «катюш». Внезапными огневыми залпами они наносили по врагу сокрушительные удары.
Утром 4 октября полк получил приказ отойти на новый рубеж в район Вязьмы. Батареи снялись с позиций и мы тронулись в путь. Остановку на ночь сделали на станции Дорогобуж (Сафоново). На следующее утро продолжили марш. Шли по старому Дорогобуж​скому тракту. Вдруг новость: немецкие танковые части прорвали наш передний край и обходят Вязьму с двух сторон. Таким образом, нежданно-негаданно мы оказались в окружении. Знать бы это рань​ше, мы бы не делали большого привала на станции. Тогда наша ко​лонна, несомненно, беспрепятственно прошла бы через Вязьму. А теперь надо было пробиваться через кольцо врага.
Все наши попытки пробиться за Вязьму были безуспешными. Командир 70-й стрелковой дивизии генерал-майор Гусев приказал занять круговую оборону. Ночь прошла спокойно.
Утром 7 октября мы пытались обойти Вязьму с юга, но и там встретили превосходящие силы немцев. В лесу, около деревни Мишенка, скопилось несколько наших частей. Они вступили в борьбу с противником, пытаясь вырваться из окружения. Многим частям и подразделениям это удалось. А нам не везло. Стоило тронуться в путь, как фашисты открывали по колонне ураганный огонь из ми​нометов и пушек. Приходилось снова ставить орудия на позиции. Так продолжалось до 9 октября.
Утром 10 октября, когда я находился во 2-м дивизионе, меня вы​звал на КП генерал-майор Гусев и спросил, сколько осталось снаря​дов. Я ответил, что 260 штук. Два дивизиона вместе со штабом полка находились на других участках, и что там делается я не знал. Генерал приказал не жалеть снарядов.
- Если и сегодня не пробьемся, - добавил он, - то придется взры​вать орудия, будем выходить из окружения небольшими груп​пами.
Я знал генерала Гусева с 1939 года. Тогда он был начальником штаба 5-го стрелкового корпуса. Это был волевой и энергичный ко​мандир. Таким он оставался и теперь. Последние дни я видел его все время в фуражке, но на этот раз на нем была каска и потому мне по​казалось, что сегодня должно что-то совершиться. Вернувшись в Дивизион, я тоже надел каску и, собрав командиров, объяснил им обстановку и приказал усилить огонь по обороне врага.
В 10.00 позвонил генерал. Он сообщил, что пехота никак не мо​жет прорваться через лес, в котором засело много «кукушек», и, ука​зав координаты, приказал прочистить лес артогнем. Бить по лесу с наших позиций было нельзя. Решил выдвинуть 4-ю батарею лейте​нанта Карнаушко на открытую позицию. Пушки установили за де​ревней Мишенка. Когда батарея открыла беглый огонь по лесу, из него вышло пять фашистских танков. Артиллеристы не растерялись и прямой наводкой уничтожили три танка. Два уцелевших ушли. Прочесали лес артогнем. Батарея Карнаушко помогла пехоте вы​рваться из кольца, но сама попала под артиллерийский огонь фаши​стов. Я приказал увезти батарею в глубину леса. Автомашины быстро подъехали к орудиям, подцепили их. У одного орудия рас​чет немного замешкался, и осколком мины тяжело ранило бойца. Его положили на лафет, машина тронулась.
Я задержался на несколько минут, чтобы проверить, все ли бой​цы покинули позицию. Вдруг передо мной поднялся черный столб дыма. Я почувствовал сильный удар по голове и потерял сознание.
Когда очнулся, то услышал женский голос. Меня это удивило, так как у нас в полку не было женщин. Хотел открыть глаза, но не смог из-за резкой боли. Медсестра, которую пригласили артиллери​сты из какой-то части, сказала:
- Ничего, товарищ батальонный комиссар, все в порядке! Скажи​те спасибо каске, это она ослабила удар осколка.
Когда я все же открыл глаза, то увидел около себя продырявлен​ную каску. Видимо, осколок был на излете и не причинил мне боль​шого вреда. Однако к вечеру боль усилилась, поднялась температура. Лежа под деревом, я наблюдал, как около генерала Гусева собрался ко​мандный состав. На совещании было решено уничтожить технику и прорываться малыми группами. С началом темноты группы пошли на прорыв. С высокой температурой я шел, ничего не соображая. Близкие разрывы мин, стежки трассирующих пуль были для меня безразличными. Я лишь старался не потерять чье-то плечо, на кото​рое опирался правой рукой. Потом словно куда-то провалился.
И вот теперь, вспоминая все это и сознавая трагичность своего положения, я пытаюсь найти правильное решение вставшего пере​до мной вопроса. Бесспорным был только один вывод: я воин, ком​мунист, и должен продолжать борьбу с ненавистным врагом. Но разыскать своих и вернуться в строй, как это собирается сделать.
Петр Арзыбов и его товарищи, я не мог. Прежде всего, надо подле​читься и при этом избежать встречи с гитлеровцами. На занятой врагом территории это целая проблема.
Мои мучительные думы прервал Петр. Он доложил, что в Мишенке фашистов нет. Деревня забита ранеными красноармейцами, которых приютили местные жители. Там же остатки медсанбата, есть врачи медицинские сестры. Они ухаживают за ранеными.
-
Я присмотрел одну хатенку, - продолжал разведчик. - Она на самой окраине, ближе к лесу. В случае чего, можно будет уйти в ча​щобу. И хозяйка подходящая - добрая, приветливая старушка, у нее сын на фронте. Так какое будет ваше распоряжение, товарищ бата​льонный комиссар?
Какое же решение можно было принять в моем положении? На​до рисковать, другого выхода нет.
Петр довел меня до выбранной им хаты. Путь был невелик, но я окончательно выбился из сил.
В небольшой однокомнатной избе было человек двадцать ране​ных. Почти все лежали на полу. Архиповна, старушка лет шестиде​сяти, нашла мне свободное место под кроватью. В хате было жарко натоплено - в печи пылали дрова, на припечке стояли чугунки и ко​телки, в них варилась картошка и конина для раненых.
Петр Арзыбов стоял в нерешительности. Он сделал для меня все, что мог и теперь с чистой совестью имел право возвращаться к то​варищам и вместе с ними пробиваться к своим. Однако медлил ска​зать об этом.
-
Все будет в порядке, Петро, - заверил я его. - Теперь сумею что-то предпринять и сам. А ты иди. Желаю удачи. Большое тебе спаси​бо за помощь в трудную минуту. Может быть, еще доведется встретиться.
Мы пожали друг другу руки и расстались. Расстались навсегда. Где он сейчас, этот замечательный русский человек, жив ли, как сло​жилась его судьба?
Расставшись с Арзыбовым, я понял, что теперь могу рассчитывать только на самого себя. Среди раненых знакомых не оказалось. Да и ка​кая от них польза, если они находятся в таком же положении, как и я.
Я был уверен, что благополучно выпутаюсь из сложной ситуа​ции, хотя еще не знал, как это можно сделать. Главное сейчас отдох​нуть, набраться сил.
Вспомнился май 1932 года. Тогда рабочие Воронежского вагоно​ремонтного завода провожали меня в армию на политработу. Мне, секретарю цеховой парторганизации, коммунисты давали наказ быть хорошим вожаком красноармейцев.
Я всегда помнил об оказанном мне доверии. До сих пор совесть моя была чиста. Я честно служил Родине в мирные дни и не склонял головы перед пулями врага в бою. А как же быть теперь? Я не боец, а лежачий больной. Придут фашисты и придавят сапогом. Да еще будут радоваться, что одним комиссаром стало меньше. С этим ми​риться нельзя. Надо сделать все возможное и невозможное, чтобы вернуться в боевые ряды тех, кто бьется с врагом на переднем крае.
Немного успокоившись, я забрался под кровать, разостлал на по​лу шинель и вскоре уснул.
Проснулся от громких разговоров. Оказывается в нашу хату пришли врач и медицинская сестра. Они делали очередной обход раненых. Мной, как новеньким, занялись в первую очередь. Сняли повязку, прочистили и промыли рану, снова забинтовали голову. Сразу почувствовал облегчение. С аппетитом пообедал кониной и картошкой. Архиповна выделила для меня небольшой кусок хле​ба.
Внимательно присматриваюсь к раненым, прислушиваюсь к их разговорам. Что за люди, что у них на душе? Какова обстановка в районе Мишенки?
Красноармейцы толковали о ранах, врачах, еде. Все сожалели, что оказались в тылу врага. Все мечтали быстрее стать на ноги, что​бы пробираться к линии фронта. Где она, никто не знал, но были уверены, что она наверняка существует.
Вокруг Мишенки нет ни немцев, ни наших. Как обернется дело дальше - неизвестно. А пока медицинские работники с помощью местных жителей собирали на поле боя перевязочный материал, ме​дикаменты, продолжали ухаживать за ранеными. Ходячие раненые рыли колхозную картошку, пристреливали лошадей на мясо. Жить было можно, если бы не тягостная неизвестность.
На второй день моего пребывания у Архиповны в селе появи​лись немцы. Их было трое. С ними был русский из уголовников. Они обходили хаты, считали раненых, предупреждали, чтобы никто никуда не уходил. Вскоре немцы уехали, оставив в Мишенке старо​сту - того самого уголовника. По деревне пополз слух:
-
Ну, этот стервец даст нам жизни! Фашисты знают, кого брать себе в помощники.
Раненые встревожились. Несмотря на строгий запрет, некоторые стали уходить в лес. Что ж, они поступали совершенно правильно, ничего доброго от фашистов и их приспешников ждать не приходи​лось.
В этот вечер я познакомился со Степаном Гавриловичем Шевчен​ко, к которому долго приглядывался. Мы были почти ровесниками. Я чувствовал, что он не рядовой боец. Решил поговорить с ним. Шевченко, видно, обрадовался, что нашел подходящего собеседни​ка. Слово за слово, и все стало на свое место. Степану Гавриловичу было под сорок, он учитель из Краснодара. Армейскую форму надел перед самой войной. Был шифровальщиком в штабе 16-й армии. Коммунист. Неделю тому назад получил контузию и все никак не может прийти в себя.
· Но теперь, кажется, полегчало, - сказал он.
· Мне тоже лучше стало, - ответил я и предложил Степану Гри​горьевичу вместе пробиваться на восток.
· Да, из Мишенки надо выбираться, пока не поздно, - согласил​ся Шевченко.
Решили переждать еще денек, чтобы поднакопить силы. Как и у меня, у Шевченко был пистолет ТТ и граната-лимонка. Для начала этого было достаточно. Теперь надо было запастись продуктами на дорогу. Заботу о картошке и конине Шевченко взял на себя. Мне предстояло раздобыть хлеба. У Архиповны его не было, и она реко​мендовала мне обратиться к соседу.
Я вышел на порог, стал оглядывать деревню. Она была невелика, всего дворов двадцать пять - тридцать. Хаты стояли по обе стороны единственной улицы. Если нагрянут фашисты, не так просто будет скрыться с их глаз. Хорошо, что хоть с нашей стороны близко от де​ревни был лес.
Только я собрался направиться к соседу, как передо мной появил​ся невзрачный, давно не бритый худощявый мужчина лет сорока пя​ти. Одет он был в какую-то смешанную одежду городского и сельского типа, явно с чужого плеча. На местных жителей не похож. Я без труда узнал в нем старосту, об обличий которого слышал от бойцов и Архиповны. Вот, думаю, принесла нелегкая этого типа не ко времени. Эта мысль, наверное, отразилась на моем лице и во взгляде.
-
А вы меня не бойтесь, - заговорил староста. Я вам не враг, на​оборот, хочу помочь. От немецких властей поступил приказ докла​дывать о всех выздоравливающих и отправлять их в вяземский лагерь для военнопленных. Завтра мне в помощь обещали прислать полицаев. Вот я и предупреждаю некоторых бойцов, чтобы уходили из Мишенок, пока есть возможность. А вы, вижу, не боец, а какой-то начальник. Вам нельзя в Вязьму, замучают фашисты в лагере. Так что уходите поскорее. Стемнеет и уходите. А вот куда, посоветовать не могу, не здешний я, местность незнакомая. Для начала ступайте в лес. Попробуйте пробраться в Темкинский район, там говорят, по​спокойнее.
Вот тебе и староста, вот тебе и уголовник! Оказывается и среди них бывают нормальные люди. И показался мне этот фашистский прихвостень не столь противным, как в начале. Впрочем, может быть он вовсе и не уголовник. Я поблагодарил старосту за добрый совет и направился к соседу насчет хлеба.
Дед оказался скупым, прижимистым. Все охал, что голодает со снохой и внуками, никакими запасами продуктов не располагает, хлебом поделиться не может. Тогда я предложил ему в обмен на хлеб свои ручные часы. Глаза старика загорелись, он схватил часы, приставил к уху.
-
Кажется, идут? - проговорил он наконец. - Да больно уж малы, стрелок почти не видно. Вот, если бы ходики или будильник, на крайний случай, тогда другое дело. А за эти, так уж и быть, могудать три фунта хлеба, не больше.
Такая цена меня обескуражила. Тремя фунтами вдвоем долго не прокормишься. Решил попытать счастья в другом месте. Но в это время мне подмигнула сноха, стоявшая за спиной свекра: мол согла​шайся, не обижу.
· Ладно, хозяин, согласен на твою цену.
· Натаха, - обернулся дед к невестке, - дай ему полковриги.
Сноха повела меня в чулан. По пути шепнула, что муж ее находит​ся в Красной Армии, где-то воюет с фашистами. Добрая женщина вы​брала покрупнее каравай, килограмма на три, велела быстрее спрятать под шинель. Потом добавила большой шматок свиного сала.
-
Поправляйтесь быстрее, - пожелала она на прощанье.
Было уже темно. Трогаться в путь по незнакомой местности рис​кованно, можно нарваться на фашистов. Правда, у меня была карта- двухкилометровка, но ведь на ней не обозначено, где стоят немецкие заставы. Посоветовавшись с Шевченко, решили дождаться утра.
На рассвете 16 октября мы покинули гостеприимный дом Архи​повны. Раненые еще спали, а хозяйка не стала расспрашивать о наших намерениях. Только перекрестилась нам вслед и снова принялась за растопку печки.
 Утро было морозным. В тот год зима пришла рано, и земля была уже покрыта десятисантиметровым слоем снега. Мы, не торо​пясь, направились к огородам, как бы за картошкой. Но за нами никто не следил, и мы быстро свернули к лесу. До него — рукой по​дать. Миновали поляну, углубились в чащу. Здесь передохнули, со​риентировались, взяли направление на восток и тронулись в путь. Вскоре выбрались на тропку. Шли медленно, часто останавлива​лись, передавали друг другу противогазовую сумку с продуктами. Она казалась нам очень тяжелой.
Подошли к тому месту, где еще недавно кипел бой. Именно здесь мы оборонялись пятеро суток, отсюда пошли на прорыв. Следы боя видны всюду. Припорошенные снегом стоят разбитые танки, грузо​вики, орудия, повозки - наши и немецкие. Нет, не легок был путь врага на восток! Советские воины дрались упорно и дорого отдавали свои жизни. Многие из них лежат здесь и сейчас — безызвестные герои, защитившие Родину своей грудью, которых и похоронить-то некому было.
 В районе Лосьмино миновали железнодорожную линию. Впере​ди была открытая местность, а дальше виднелась деревушка.  Наступили сумерки, когда мы постучали в крайний дом. Хозяйка объяснила, что фашисты под страхом смерти запретили пускать на ночлег посторонних и порекомендовала нам искать приюта в школе.
 - Там ночуют все окруженцы, - объяснила она.  На восточной окраине деревни разыскали школу - неказистое де​ревянное сооружение. В ней уже остановились на ночлег человек Двенадцать, большинство в бинтах. В нетопленном помещении выл ветер. Было холодно, но об удобствах думать не приходилось, благо хоть крыша есть. Мы порядком устали, хотя прошли за день всего километров семь-восемь. Облюбовали уголок, пристроили под голову продуктовую сумку, прижались поплотнее друг к другу и вскоре уснули. А рано утром снова двинулись на восток.
На третий день пути мы оказались в деревне, расположенной в низине. Вошли в хату. В тесноте ютились шесть женщин с детьми. Они дали нам картошки, мяса, хлеба, а ночевать посоветовали в бане.
В бане было темно и людно. Некоторые жили здесь уже несколь​ко дней, другие заходили лишь для того, чтобы погреться, перено​чевать. Они-то и кормили раненых. Поделились с ранеными своими продуктами и мы с Шевченко. Потом улеглись спать, чтобы завтра пораньше двинуться в путь.
Проснулся я неожиданно - то ли от дурного сна, то ли от недоб​рого предчувствия. Глянул в окно и похолодел. Цепь вооруженных фашистов окружила баню, их фигуры отчетливо виднелись на сне​гу, освещенном лунным светом. Что делать? У нас было по пистоле​ту и по одной гранате. С таким оружием много не повоюешь.
Я толкнул Шевченко, объяснил обстановку. Вступать в бой было бессмысленно. Надо искать другой выход. Тут я вспомнил об ог​ромном чане, стоявшем в углу. Мигом забрался в него, за мной по​следовал Шевченко. Держа наготове гранаты, мы стояли по пояс в холодной воде и слушали, что происходит в помещении.
-
Я их, господин офицер, всех сюда согнал, - раболепски говорил кто-то, видимо, староста, - чтобы вам лучше было забрать их.
Через пять минут люди были выгнаны из бани. Двух тяжело ра​неных бойцов, которые лежали в парной, немцы вытащили на ру​ках. В бане наступила тишина, в раскрытую настежь дверь дул холодный ветер. Где-то недалеко раздались автоматные очереди.
Мы долго не решались выбраться из своего укрытия, но холод все же заставил нас вылезти из чана. Промокшие и озябшие, мы прикрыли дверь, сели около остывшей печи, стали думать, как быть дальше. Хотели перекусить, но продуктовая сумка куда-то исчезла.
Рассветало. Дежуривший у окна Шевченко заметил, что к прору​би на реке неподалеку от бани подошла старушка с ведрами. Шев​ченко вышел, окликнул ее:
· Немцы ушли?
· Ушли, паразиты, двух раненых пристрелили, а остальных угна​ли в лагерь.
Женщина привела нас к себе домой, накормила картошкой и мо​локом, показала дорогу на Скотинино, где, якобы, не было гитле​ровцев.
Скотинино - это уже Темкинский район. Но в этот день мы не добрались до желанной зоны, а остановились на ночь в Абрамово, маленькой деревушке домов в десять, не больше. От хозяина узна​ли, что по большаку прошло много фашистских войск в направле​нии Гжатска и Юхнова.
-
Вряд ли вы сумеете перейти линию фронта, - рассуждал ста​рик, - но надежду терять не следует. Некоторые, говорят, пробива​ются.
Хозяин дал поужинать, уложил спать. А утром вручил мне ста​рый полушубок.
-
Холодно в шинелишке-то. Этот кожух понадежнее будет, хоть и не новый.
Зимний день короткий. До Скотинино было недалеко, но мы прибрели в него уже затемно. Село нам показалось большим. По​стучали в один из домов, попросились погреться.
-
Заходите, - неуверенно произнесла женщина. - Хозяйки нет, а мы беженцы.
В хате квартировали две женщины с детьми мал-мала меньше.
-
Бежали чуть ли не от самой границы да вот застряли. Как быть дальше, ума не приложим. Мужики наши воюют, а может, как вы, горе мыкают в поисках дороги к фронту.
Разговор был не веселым. Но мы рады возможности отдохнуть в тепле.
Вскоре появилась хозяйка — Анна Захаровна Коровкина, энер​гичная, на вид суровая женщина.
· Что за гости? - строго спросила она, оглядывая нас с ног до го​ловы.
· Просто прохожие, зашли на минуточку погреться, - пояснил Степан.
· На минуточку, говорите? - сощурила она карие глаза. - А усе​лись на лавку, как дома. Вижу, уже согрелись, а в дорогу не спеши​те. Да и куда ж вас черти понесут на ночь глядя? Нет уж, оставайтесь ночевать, места найдется. Сейчас приготовлю ужин, покормлю, а потом разберемся, что к чему. Раздевайтесь.
Хозяйка нам понравилась. За ее внешней суровостью скрывалась Добрая русская душа. Занявшись хлопотами насчет ужина, Анна За​харовна столь же полусурово, полушутя выяснила, кто мы и откуда, попутно информировала нас о немцах, хотя мы не расспрашивали ее об этом. Чувствовалось, что она не верила нашим не очень опре​деленным объяснениям насчет себя, но воспринимала это без оби​ды. Женщина знала, с кем имеет дело.
После хорошего ужина, а он действительно был хорошим - щи с бараниной, каша с молоком, о чем в наших условиях мечтать нель​зя было - мы со Степаном Гавриловичем забрались на печку - тоже нежданная благодать.
Утром за завтраком Анна Захаровна повела речь о судьбе окруженцев, о том, как им трудно без приюта и куска хлеба.
-
Фронт где-то за сотни километров. Попробуй доберись до него! А как перейти на ту сторону? Зима не лето, в лесу не спрячешься. Вот и оседают некоторые солдатики по деревням. Надо же как-то пе​режить трудное время. Да и бабам помощь. Своих мужиков война пораскидала, хоть чужие немного помогут по хозяйству. Между прочим, и у меня работа найдется. Конек крыши совсем прогнил, заменить бы надо солому. Может, осилите, в долгу не останусь.
Мы переглянулись. Поняли друг друга без слов. Появилась воз​можность «законно» пожить какое-то время на одном месте, осмот​реться, может быть, установить связь с местными подпольщиками. Упускать такой случай было нельзя.
· Что ж, хозяйка, можем и крышей заняться, - сказал Степан.
· Тогда беритесь за дело.
Мы вышли из хаты, осмотрели крышу.
· Ну, Степан, раз ты сказал «можно», то и лезь наверх, а я буду подавать солому.
· Что ты, Василь Иванович, я всю жизнь прожил в Краснодаре. Солому-то видел только издалека.

Мне приходилось жить в деревне, видеть как люди крыли соло​мой хаты, а однажды и сам участвовал в такой работе — подавал со​лому. Решил полезть на крышу. Кричу Степану, чтобы давал солому, а у него сил не хватает поднять двухрожковые вилы. Хозяй​ка видит такое дело, взяла вилы у Степана и сильным броском, чуть меня не сбросив с крыши, подала солому.
Конек крыши я кое-как сумел закрыть, а потом выбился из сил. Голова пошла кругом, и я чуть ли не потерял сознание. Не помню, как спустился вниз. Еле отдышался.
За обедом хозяйка опять была щедрой и даже подала нам на дво​их стакан самогона.
-
Да, слабоваты вы здоровьем, — сокрушалась Анна Захаровна. —Но поработали хорошо. Теперь отдохните, а завтра еще найду рабо​ту.
Ей явно не хотелось отпускать нас. И дело не в крыше. Перекры​вать ее особой необходимости не было. Значит у хозяйки на уме бы​ло что-то другое. Что именно? Подозревать Анну Захаровну в недобром оснований не было, но говорить с ней в открытую мы не решились
Вечером в наш дом вошел мужчина средних лет.
-
Видел днем на крыше работали незнакомые, дай, думаю, посмо​трю, что за люди, — заговорил он с порога и добавил. — Сосед я Анны Захаровны, однофамилец, тоже Коровкин. Прозываюсь Петром.
Хотя гость был в крестьянской одежде, я сразу узнал в нем редак​тора газеты 38-й дивизии, старшего политрука Петра Коровкина. Во время боев под Ярцевым мы получали у него газеты. Не раз беседо​вали по душам. Меня в бородатом старике он, конечно, не узнал. А едва я назвал себя, Петр кинулся в объятия.
-
Да неужели это ты, Василий Иванович? Вот так встреча! Не зря сердце чуяло, что никакие вы не беженцы. И Анна Захаровна наме​кала на это, советовала познакомиться.
Коровкин рассказал о своих злоключениях. Из окружения вы​браться не сумел и решил временно поселиться у матери. Он сооб​щил, что наши войска оставили Гжатск, бои идут за Можайск.
-
В Скотинико с часу на час должна стать гарнизоном немецкая воинская часть — продолжал он, — так что здесь нашему брату оста​ваться опасно. Я решил уходить в поселок Туманово. Там до войны работал редактором районной газеты. Там сейчас и семья моя. Ду​маю, удастся установить связь с работниками райкома партии. Го​ворят, что некоторые из них остались на месте.  Обстановка складывается так, что всем нам, окруженцам, надо начинать парти​занскую войну с фашистами.
Петр был прав. Надежд перебраться через линию фронта у нас не было, а попасть в лапы гитлеровцев можно в любой час. Но на​сколько нам было известно, пока никаких партизан поблизости не было. Фронт только что прокатился по смоленской земле. Оккупан​ты еще не везде осели, а местные патриоты пока не наладили связь Между собой. Был неопределенный период безвластия. Но кто-то же Должен заняться организацией партизанской борьбы.
-
Думаю, что местные партийные руководители скоро дадут знать о себе, — словно угадав мою мысль, заговорил Коровкин. – А мы, армейские коммунисты, поможем им. Бойцов по деревням много прячется, собрать их будет нетрудно. Был бы запевала, а пес​ню подхватить найдется кому.
Коровкин посоветовал мне и Степану Шевченко перебраться в деревню Степаники.
-
Там есть надежный человек - председатель колхоза Иван Афа​насьевич Тимофеев. Коммунист. Питерский рабочий, путиловец. В наших краях с двадцать девятого года. Приехал на коллективизацию деревни. Организовал колхоз. С тех пор руководит им. Большим ав​торитетом пользуется у людей. В свое время я работал в Тимкинском районе, часто приходилось писать о Тимофееве. С его помощью вам легче будет устроиться на жительство, установить связь и с местным подпольем. Я дам вам записку к Ивану Афанасьевичу.
РОЖДЕНИЕ ОТРЯДА
Вечером 28 октября мы с Шевченко пришли в Степаники. Дом-пятистенку Тимофеева нам указала женщина, стоявшая у калитки своего двора.
Нас встретил среднего роста плечистый мужчина лет пятидесяти пяти с русой окладистой бородой и светло-серыми глазами. Я пере​дал хозяину привет от Петра Коровкина и вручил его записку.
- Ну, что ж, будем знакомы, - протянул широкую ладонь Иван Афанасьевич. Он крепко, по-рабочему, пожал наши руки и провел в другую комнату. Привет от Коровкина и записка позволили сразу установить деловой контакт с Тимофеевым. Ни ему, ни нам не по​требовалась словесная разведка на выявление личностей.
Семья И.А.Тимофеева состояла из жены и трех детей. Старшему сыну Виктору было семнадцать лет. Здесь же жил «родственник» -подполковник Александр Федорович Панков, офицер связи Гене​рального штаба, раненый под Вязьмой. Он был в плохом состоянии и лежал на печи.
Вскоре Виктор увел Степана Шевченко к соседям на ночлег, а я остался у Тимофеевых. После ужина завязалась беседа. В ней при​нимал участие и Панков.
Я рассказал о себе, о желании установить контакт с местными коммунистами. Тимофеев и Панков проинформировали меня об обстановке на фронте и в оккупированных врагом юго-восточных районах Смоленщины.
В то время шли ожесточенные бои на подступах к Москве. Насту​пательные возможности гитлеровцев уже иссякли. Наши войска стойко оборонялись, перемалывая живую силу и технику врага. Че​рез Темкино непрерывным потоком шли в сторону Калуги эшело​ны с пехотой, танками, орудиями, боеприпасами. В обратную сторону следовали эшелоны с разбитой техникой и ранеными.
- Судя по всему, - говорил Тимофеев, - гитлеровцам крепко до​стается пдд Москвой. Это мы чувствуем и по тому, как ведут себя оккупанты в нашем районе. Слишком большим оказался для фаши​стов смоленский каравай, никак не могут они его проглотить и, в конце концов, подавятся им.
Тяжелая для гитлеровцев обстановка на переднем крае не позво​ляла им уделять большое внимание установлению своего «нового порядка» на захваченной территории. После того, как по больша​кам на восток проследовали немецкие войска, солдаты стали гарни​зонами только в районных центрах Вязьме, Семлево, Знаменке, Темкино. Внутри этого четырехугольника периодически разъезжа​ют небольшие группы вражеских солдат и офицеров. Они нагоняют страх на жителей, пытаются создать на местах угодные им органы управления. Но в основном занимаются грабежом. Особенно инте​ресует их продовольствие и теплые вещи.
Более организованно выглядит фашистская администрация лишь в райцентрах, где она опирается на штыки солдат. В других населенных пунктах власть оккупантов олицетворяют старосты. Причем пока старостами в основном являются вчерашние председа​тели колхозов и сельских Советов. Фашисты просто переименовали их должности. Но суть дела от этого не изменилась. Тот же И.А.Ти​мофеев, став старостой деревень Степаники, Власово и Семенов​ское, юридически был подвластным темкинскому бургомистру, а фактически остался там, кем и был - вожаком колхозной массы. И люди называют его не старостой, а председателем колхоза.
Иван Афанасьевич хорошо понимал, что такое двоевластие про​длится не долго и позаботился о том, чтобы спасти от разграбления оккупантами колхозное добро. Используя свой авторитет и умело опираясь на сельский актив, он выполнял директивы бургомистра на свой лад. Колхозный скот, зерно и другое общественное имущество, которое не успели эвакуировать, было роздано по дворам колхозни​ков, временно превратилось как бы в их личную собственность. Кол​хозный двор опустел. На нем осталась лишь часть пахотного, уборочного и транспортного инвентаря, да и тот приведен в негод​ность.
Фашистская администрация требовала от старост выявлять воинов-окруженцев, не давать им приюта, препровождать в лагеря воен​нопленных. А Тимофеев поступал наоборот. На подведомственной ему территории нашли крышу, кусок хлеба и заботливый уход мно​го раненых. В Степанихах, Семеновском и Власово скрывалось от глаз оккупантов несколько партийных и советских работников Зна​менского и Тимкинского районов.
Примерно то же происходило и на территории соседних сель​ских Советов и колхозов. Все это свидетельствовало о том, что фа​шисты действительно еще не успели распустить свои щупальцы по всей оккупированной зоне. А это создавало благоприятные возмож​ности для активной борьбы с врагом, организации подпольной ра​боты и партизанского движения. Когда я сказал об этом Ивану Афанасьевичу, он тяжело вздохнул и произнес:
- Да, возможности есть. И людей подходящих достаточно. А вот вожака нет. А без матки рой не держится. Местные - люди граждан​ские, в военном деле смыслят мало. Никто не берет на себя иници​ативу, каждый надеется на другого. Из военных тоже не находится людей, готовых взяться за дело. Одни думают о том, чтобы быстрее подлечиться и податься за линию фронта. Другие, умея смело бить​ся с врагом в открытом бою, не представляют, как можно маленьки​ми партизанскими уколами из-за угла причинить фашистам серьезный вред. Таких большинство. Их надо носом ткнуть в насто​ящее дело, чтобы они поняли. А есть и такие, которые стараются врасти в деревню, под любым видом переждать трудное время. Вот и получается, что без командира войско в разброд. Была у меня на​дежда на Александра Федоровича. Подполковник, большой началь​ник. Такой и приказать может бойцам да лейтенантам-окруженцам. Но он здоровьем слаб, с печи почти не слезает. После него вы у нас самый старший по званию. Вам, как говорится, и карты в руки. Бе​ритесь за дело, Василий Иванович, а мы поможем. Время дорого.
Пока гитлеровцы не развернулись во всю силу, надо воспользовать​ся моментом и сорганизоваться. А потом нас голыми руками не возьмешь!
Старый коммунист был прав. Времени оставалось мало, и им следовало распорядиться разумно. И выходило так, что многое за​висело от меня. Совесть требовала браться за дело.
Было уже поздно, когда по приглашению Тимофеева в его доме собралось несколько товарищей. Среди прибывших были председа​тель колхоза из деревни Шастово Николай Федорович Шабалин, председатель Присельского сельского Совета Михаил Васильевич Орлов, уполномоченный госпоставок Тимкинского района Илья Владимирович Кирик, его сын, заместитель прокурора Знаменского района Николай Ильич Кирик, комсомольский работник, москвич Петр Константинович Чуваков, окруженцы старший политрук Иван Федорович Курчавов и политрук Александр Иванович Коваль.
Уже сам факт, что за короткий срок удалось оповестить и собрать такой представительный актив двух соседних районов, говорит о многом.
И.А.Тимофеев представил собравшимся меня, изложил свои мысли насчет организации антигитлеровской борьбы на террито​рии района. Все пожелали выслушать мои соображения. Я был не​многословен. Коротко сообщил о себе, рассказал о том, что видел на фронте, о задачах патриотов в тяжелый для Родины час и предло​жил начать работу по созданию партизанского отряда. Чувствова​лось, что все были готовы к такому разговору. Каждый давно вынашивал эту мысль. Завязалась общая беседа. Мы договорились, что снова соберемся через день-два, чтобы придти к окончательно​му конкретному решению.
Ночевал я вместе с А.Ф.Панковым на печке. Мы долго говорили о формах организации партизанских отрядов, тактике ведения боев в лесной местности, методах разведки вражеских гарнизонов, необ​ходимости тесной связи с местным населением. Все это были общие положения, в основном теоретического плана, так как практически ни он, ни я с таким делом никогда не сталкивались. Но разговор был полезным. Я потом не раз вспомнил Александра Федоровича и его Дельные советы.
Поскольку мне предстояло жить в Степаниках, надо было как-то легализоваться. Узнав о том, что в прошлом я был столяром, И.А.Тимофеев предложил мне стать колхозным плотником и для начала за​няться ремонтом саней на колхозном дворе.
-
Так надежнее будет, - рассудительно заметил Иван Афанасье​вич. - Всякий человек должен быть при каком-нибудь деле. Только прикройте шапкой бинт на голове, чтобы люди меньше обращали внимание. А так вид у вас вполне подходящий - поношенный полу​шубок, стариковская борода. Плотник и плотник. Сам черт не дога​дается, кто вы есть на самом деле.
Утром Тимофеев зашел к соседу за Шевченко и отправился с ним на поиски подходящей для нас квартиры. Мы с Виктором пошли на колхозный двор, который находился за околицей около леса. Доро​гой разговорились. Виктор сказал, что является комсомольцем, что вместе с другими ребятами подобрал в лесу кое-какое оружие и при​прятал в надежном месте.
-
Был бы у нас партизанский отряд, все ребята подались бы в не​го. Я бы первый записался! - горячо воскликнул он.
Парень жил отцовскими думами. Как и Иван Афанасьевич, Вик​тор думал об активной борьбе с врагом и готовился к этому. И та​ких было много.
На колхозном дворе было пусто. Ни человека, ни скотины, ни со​баки. Под сугробом угадывались плуги, бороны, сеялки. С помо​щью Виктора разыскал кое-какой инструмент. Приглядел подходящий материал, взялся за работу. Иван Афанасьевич, опре​делив меня в плотники, советовал не спешить с ремонтными рабо​тами, копошиться для виду. Но руки истосковались по труду. Забыв обо всем, я стал тесать полоз для саней. К вечеру одни сани были полностью отремонтированы.
Поселили нас с Шевченко в доме, хозяин которого эвакуировал​ся на восток. Здесь уже жили два бойца - окруженцы Иван Черны​шев и Алексей Осипов. Ребята боевые, веселые.
· При трескучем морозе не замерзнем, с голоду не пропадем, -заметил плотно сбитый сибиряк-красноармеец Чернышев. – Запас дров есть, в погребе полно картошки. Все чугунки и кастрюли в на​шем распоряжении. Живи да поплевывай в потолок. Только совесть мучает. Люди воюют, а мы им сочувствуем. Негоже это. Вместо то​го, чтобы фрицев лупить, мы баклуши бьем.

· Ничего, когда-нибудь дорвемся до немца, всю злобу за свои ра​ны и гибель товарищей выместим, - произнес со злостью Осипов.

-
Я тоже так думаю, - сказал в тон хозяевам Степан Гаврилович Шевченко. — Придет время, и от гитлеровских воронят только перья полетят.
Знакомство состоялось. Общий язык был найден. Четыре воина, оказавшись не у дел, думали одинаково и потому с первых минут знакомства зажили дружной семьей.
25 октября, когда я с увлечением трудился над очередными саня​ми, на колхозном дворе появился Николай Кирик. Встретились как старые знакомые, сели на бревно перекурить. В разговоре выясни​лось, что он является представителем Знаменского подпольного райкома партии. Прибыл в Степаники недавно с задачей установить контакт с руководителями Темкинского района, но никого из них пока не нашел. Сообщил, что под Знаменкой уже создан партизан​ский отряд «Смерть фашизму», которым руководит секретарь рай​кома Петр Карпович Шматков.
-
Я сообщил ему о вашем появлении в наших краях, о намерении местных коммунистов создать партизанский отряд, — продолжал Кирик. — Поскольку о Темкинском райкоме партии пока ничего неизвестно, Шматков взял на себя инициативу по руководству парти​занскими делами и в соседней зоне. Поэтому Петр Карпович вызы​вает вас к себе. Завтра моя жена отведет вас в Жолобово. Там и встретитесь со Шматковым.
Новость была приятной. Значит, сохранились местные партий​ные органы и пристально следят за событиями на оккупированной территории. Вот и наши думки о создании партизанского отряда уже известны подпольному райкому партии.
Вечером я долго сидел над картой. Она помогала нам со Степа​ном в многодневных странствиях по трем районам Смоленщины, а теперь должна стать надежным помощником в партизанской жиз​ни. Глядя на карту, я оценивал тактическое значение того или иного населенного пункта, лесного массива, перекрестка дорог. Я мыслен​но уже воевал с врагом.
От Степаников до Жолобово было двадцать пять километров. Де​ревня находилась в семнадцати километрах северо-восточнее район​ного центра Знаменки. Выходит, что оккупанты не так уж сильны, если позволяют подпольному райкому партии базироваться под бо​ком у себя. Впрочем, мы ведь тоже живем в шести километрах от Темкино и не особенно опасаемся находящегося там немецкого гарнизона. И в таком соседстве есть свой резон - скорее можно узнать, что замышляет враг, своевременно принять ответные меры. На эту тему у нас тоже был разговор с подполковником Панковым.
На другой день я вместе с женой Н.И.Кирика, Марией Гуляевой, работавшей до прихода фашистов заведующей отделом народного образования Знаменского района, поехал в Жолобово. Ехали на от​ремонтированных мной санях. Путь был неблизким, но дорога хо​рошо накатана и лошадь шла ходко. Проехали шесть деревень и нигде не встретили каких-либо следов хозяйничанья оккупантов. Колонны врага прошли по этой дороге в начале октября без задерж​ки. Обычный зимний пейзаж, тихая деревенская жизнь ни чем не напоминали о военном времени. В Жолобово подвода остановилась у дома Павла Ивановича Воронцова. Гуляева спросила у хозяина, здесь ли Шматков.
· А кто это такой? - последовал вопрос.
· Да Петр Карпович.
· Такой здесь не проживает, - произнес хозяин, пристально раз​глядывая нас.
В это время из-за занавески, прикрывавшей вход в другую ком​нату, вышел высокий шатен лет сорока пяти в ватной фуфайке. Видно было, что он тоже только что появился в доме Воронцова и еще не успел согреться. По-приятельски поздоровавшись с Марией Гуляевой, шатен, обращаясь ко мне, спросил:
-
Вы Ляпин?
Я утвердительно кивнул головой и представился.
-
А я Шматков, секретарь райкома, — назвался он и крепко пожал мне руку.
П.И.Воронцов, его жена и Мария Гуляева куда-то ушли. Шмат​ков увел меня в соседнюю комнату за занавеску. Присели к столу.
-
Документы есть? - спросил Петр Карпович.
Я передал ему партийный билет и удостоверение личности ко​миссара артиллерийского полка. Он передал мне свой партийный билет.
-
О ваших намерениях и разговоре группы коммунистов в доме Тимофеева я осведомлен, - заговорил Шматков. - Райком одобряет инициативу темкинских коммунистов. Теперь дело за тем, чтобы кто-то возглавил эту работу. Подпольный райком намерен рекомен​довать вас командиром вновь создаваемого партизанского отряда, а
комиссаром - Николая Ильича Кирика. Он участник боев с белофинами, опытный партийный работник. О вас он хорошего мнения. Вы тоже человек стреляный, с большим опытом. Так что в одной упряж​ке хорошо потяните. Есть ли возражения с вашей стороны?
Я дал согласие, и мы приступили к обсуждению практических вопросов по организации партизанского отряда. П.К.Шматков уже имел опыт в этом деле и советовал проявить бдительность при под​боре людей, смелее опираться на сельский актив, постоянно поддер​живать связь с подпольным райкомом партии, информировать его о ходе дела, трудностях.
- Мы в свою очередь будем информировать Смоленский обком партии. Он за линией фронта, но связь с ним у нас налажена. И по​мните, - заключил беседу Петр Карпович, - вам поручено большое и очень ответственное партийное дело. Родина требует от нас все​мерно разжигать планы партизанской борьбы в тылу врага, и мы обязаны отдать все силы этому благородному делу.
П.К.Шматков уехал в деревню Желанью, где базировался его от​ряд «Смерть фашизму». Мы с М.Н.Гуляевой переночевали в доме Воронцовых, а рано утром тронулись в обратный путь.
В середине этого же дня снова собрались патриоты. На этот раз в доме колхозника Носова, эвакуированного на восток. Теперь здесь жил со своей семьей Н.И.Кирик. Из беспартийных на совещании присутствовал председатель колхоза деревни Лытьево Яков Алексе​евич Сорокин. Все уселись за столом вокруг самовара. Пили чай из разномастных чашек, вели деловой разговор.
На часах стоял Виктор Тимофеев с товарищами, такими же юно​шами, как он сам.
Я доложил о поездке в Жолобово, встрече с П.К.Шматковым. Затем зашла речь о подборе людей в отряд. Кандидатуры из местных жите​лей ни у кого не вызывали сомнений. Что касается воинов-окруженцев, то здесь требовалась большая индивидуальная работа с людьми. Разделили окрестные деревни по зонам. Решили разойтись по ним и в личной беседе с людьми решать вопрос о зачислении их в отряд. Мне предстояло побывать в Лытьево, Левкино, Скотинино и Шастово, встретиться с некоторыми товарищами из местных жителей и воен​ными, оставшимися на временно оккупированной территории.
Несколько дней шла работа на месте. Мы обсуждали кандидату​ры для работы в штабе отряда, подбирали места для складов, штаба
размещения личного состава, обсуждали способы ведения разведки, охраны базы, вопросы снабжения и питания, налаживания работы колхозной бани. Словом, дела у всех было достаточно. Нам хотелось все заранее предусмотреть, учесть все «за» и «против».
Накануне того дня, когда я собрался в путь по деревням своей зо​ны, от П.К.Шматкова прибыла связная Юлия Владимировна Корогачева. Она принесла два экземпляра газеты «Правда» от 7 ноября 1941 года с докладом И.В.Сталина на торжественном заседании Москов​ского Совета депутатов трудящихся с партийными и общественны​ми организациями города Москвы 6 ноября, посвященном 24-й годовщине Великой Октябрьской социалистической революции.
· Петр Карпович наказывал шире использовать доклад вождя в работе среди населения и партизан, - сказала Корогачева.
· Вот это подарок! Как раз то, что нам сейчас нужно! – радостно воскликнул Николай Ильич Кирик.

Газеты пошли по рукам.
Первая деревня на моем маршруте - Лытьево. Здесь я встретил​ся с председателем колхоза Я.А.Сорокиным. По его рекомендации побеседовал с некоторыми товарищами.
Разговор был не из легких. Ни те, с кем я встретился, не знали ме​ня, ни я их. Поэтому обе стороны намеками подолгу кружили во​круг да около, пристально разглядывали друг друга, старались заглянуть в душу.
Потом я пошел в Левкино. Там в семье Кудрявцевых жили два лейтенанта. Оба уже поправились после ранений.
-
Думаю, что эти ребята ждут удобного случая, чтобы податься в партизаны, - высказал свое мнение Яков Алексеевич Сорокин.
Когда я вошел в дом дяди Пети (так односельчане звали Кудряв​цева), то увидел довольно многочисленную семью. Здесь же находи​лись и два временных жильца в армейских гимнастерках. Поздоровались, закурили, поговорили о погоде, о том, о сем. Вижу, ребята походящие, решил брать быка за рога.
· Окруженцы?
· Да, - уточнил дядя Петя. - Что думаете делать дальше?
· Поживем, увидим, - уклончиво ответил один из собеседников.
· Небось, скучен день до вечера, когда делать нечего? А не порали подумать о воинском долге? Солдат ведь всегда солдат. Или вас уже демобилизовали по чистой?
· Что-то ты, старик, больно смело речи заводишь?
· Я не старик, а батальонный комиссар. Пришел к вам по зада​нию подпольного райкома партии. Создаем партизанский отряд и приглашаем в него вас.
Мои собеседники недоуменно переглянулись. Вижу, сомневают​ся ребята, боятся, что имеют дело с провокатором. Показываю им удостоверение личности. Потом вынимаю из кармана номер «Прав​ды» с речью И.В.Сталина. Газету стали читать вслух. Люди поняли, что я пришел действительно по поручению партии и веду речь о се​рьезном деле.
Одним из моих собеседников был старший лейтенант, командир батареи артиллерийского полка Александр Терентьевич Старокош​ко, ростовчанин, 1916 года рождения, контуженный под Вязьмой. Второй - младший политрук стрелковой роты Константин Дмитри​евич Никулин, 1917 года рождения, из Новосибирска. Был ранен в ногу под Вязьмой. Оба охотно согласились вступить в партизанский отряд. Договорились, что о времени и месте сбора отряда они узна​ют через Я.А.Сорокина.
Деловым был разговор с подходящими людьми в деревнях Скотинино и Шастово. Когда вернулся домой, то в числе подобранных мною людей было шесть человек. Кроме Старокошко и Никулина изъявили желание вступить в партизанский отряд лейтенант Борис Максимов, политрук Михаил Михайлов, механик-водитель танка Геннадий Ларин и однополчанин Никулина старший сержант Вяче​слав Захаров. Успешно прошло «хождение в народ» и у других на​ших товарищей. Начало было хорошим.
Отряд еще не был создан, но ядро его уже имелось и приступило к неотложным делам по организации сопротивления врагу. Одна из таких первоочередных работ была подготовка к совещанию старост в Темкино. Цель совещания - усилить поставку продовольствия и теплой одежды для немецкой армии.
-
Надо помешать этому, - высказал свое мнение Николай Ильич Кирик и предложил подготовить листовку, обращенную к старо​стам.
Так и решили. Н.И.Кирик написал текст, а П.К.Чуваков вместе с комсомолкой Анной Федоровой размножили листовку от руки. Когда И.А.Тимофеев отправился в райцентр на совещание, за ездового поехал с ним Петр Чуваков.
То, что произошло в Темкино, совсем не походило на совещание. Перед старостами выступили немецкие чины и в один голос требо​вали жратвы и одежды для армии фюрера, которая, якобы, со дня на день возьмет Москву. Требования, разумеется, сопровождались уг​розами. Особенно злобствовал на трибуне комендант Темкино гауптман Кердель.
Старосты сидели, понурив головы, записывали в блокноты циф​ры поставок. А тем временем Тимофеев и Чуваков незаметно пepeдавали знакомым листовки. Незнакомым ухитрялись тайком засунуть листовку в карман. Характерно, что никто из участников совещания не сообщил немцам о листовках. По домам старосты разъехались не только с указанием оккупационных властей об усилении поставок, но и с директивой нашего штаба всячески саботировать эти поставки.
-
Приказано в трехдневный срок дать сорок центнеров ржи, - со​общил И.А.Тимофеев по возвращении с совещания старост. — Моя думка такая: немедленно начать обмолот, нечего хлебу лежать в скирдах и мозолить фашистам глаза. Все что намолотим, сразу же раздадим людям. А когда за хлебом приедут немцы, на их глазах вы​вести из строя молотилку и под этим видом попросить отсрочки. Потом еще чего-нибудь придумаем.
Предложение было дельным. Тщательно продумав план дейст​вий и расставив, где нужно, надежных людей, мы утром приступи​ли к работе на току. Вывести молотилку из строя должен был я, для чего припрятал в кармане железнодорожный костыль.
Два дня кипела работа на току. По мере наполнения мешков зер​ном их увозили в Семеновское, Степанники, Власово и там прятали во дворах колхозников.
На третий день с утра снова приступили к работе. Вскоре пожа​ловали четыре гитлеровца, чтобы организовать отправку обоза с хлебом в Темкино. Но на току сиротливо стояли лишь два мешка с зерном. На вопрос старшего из гитлеровцев, И.А.Тимофеев сооб​щил, что в молотилке то и дело что-то ломается, а запасных частей нет.
-
Сами видите, как стараемся для фюрера, все умаялись, а толку мало, - распинался перед властями «староста».
Я в это время подавал снопы в барабан. Тугие связки ржи одна за другой летят в пасть молотилки. Оглянувшись на немцев, занятых разговором с Тимофеевым, я вытаскиваю из кармана костыль и всо​вываю его в очередной сноп.
Раздался скрежет. Что-то затрещало. Машина вздрогнула в по​следний раз и остановилась.
-
Вот и опять что-то случилось с этой проклятой молотилкой! —слышу голос Ивана Афанасьевича. Вместе с немцами он кинулся к машине.
Костыль сработал что надо: шесть зубъев в барабане как не быва​ло. Пройдя через машину, костыль упал рядом с комсомольцем Анатолием Костиным. Парень не зря был поставлен на это место. Быстро подобрав костыль, Толя зашвырнул его в ворох соломы.
Немцы лазили по молотилке, шарили глазами и руками на току. Но кроме вырванных зубьев ничего не нашли. Убедившись, что и другие зубья в барабане сильно расшатаны, оккупанты накричали на старосту и уехали восвояси. Никакого хлеба от колхоза фашисты так и не получили. А мы потом обмолотили оставшуюся скирду и зерно опять спрятали у колхозников.
Еще до того, как побывать на току, гитлеровцы шныряли по де​ревне, что-то вынюхивали. В доме Петра Кузьмина обратили вни​мание на угрюмого парня.
-
Сын мой, - пояснил хозяин. - Был мобилизован в армию, но вскоре вернулся по состоянию здоровья. Внутри что-то у него не​ладное, да и в голове не все в порядке.
Возможно, именно этим и приглянулся парень гитлеровцам. Они предложили ему стать полицаем. Парень обещал подумать и завтра дать ответ.
У Петра Кузьмина действительно был сын. В первые же дни вой​ны он вместе с сестрой ушел в армию. С тех пор от них не было ни​каких вестей. А угрюмый парень — это младший лейтенант Михаил Ермаков, сибиряк, один из многих окруженцев, нашедших себе приют во Власово. В семье Кузьмина жил под видом сына. Был он нелюдимым, скрытным. Мы о нем почти ничего не знали, поэтому пока не приглашали в отряд.
И вот вечером Ермаков сам пришел в нашу штаб-квартиру. Он сообщил о разговоре с немцами, их предложении и попросил у нас совета, как поступить.
-
Я знаю, что вы создаете партизанский отряд. Почему меня не записываете в него, чем я вам не нравлюсь? Угрюмый, неразговорчивый, да? А чему радоваться? От взвода один я уцелел, а что толку? Гитлеровцы перешагнули через меня полуживого и пошли дальше. Выходит, зря ребята погибли? Вы меня сторонитесь, а фашисты го​товы принять на службу к себе. Что же мне - к этим гадам идти в услужение?
Парень разошелся не на шутку. Мы еле успокоили его, стали вместе решать, как быть. Наконец пришли к выводу, что Ермакову все же придется стать полицаем. Ведь был удобный случай заслать своего человека в темкинскую комендатуру. Михаил понял это и со​гласился. Он обещал всячески помогать партизанам, регулярно ин​формировать нас о планах гитлеровцев, делах в комендатуре.
Уже вскоре я получил возможность побывать в Темкино в каче​стве ездового полицая Михаила Ермакова. На заставе он предъявил немецким часовым свой документ, и мы беспрепятственно въехали в поселок.
Я внимательно рассматривал дома и улицы, спрашивал у Ерма​кова, где и что находится.
У въезда в Темкино, справа от дороги на лесной опушке находи​лась районная больница. Она по-прежнему обслуживала граждан​ское население, а также лежачих раненых бойцов-окруженцев. Одна из улиц вела прямо к железнодорожному вокзалу. Неподалеку от него стояло двухэтажное кирпичное здание. Раньше в нем разме​щался райком партии, а теперь комендатура.
Ермаков недолго пробыл в комендатуре. Потом мы снова петля​ли по улицам, я знакомился с поселком. На некоторых домах видне​лись вывески. Какие-то приезжие частники уже открыли магазины, чайные, буфеты.
- А тут живет бургомистр, - указал Ермаков на один из домов.
Справа от вокзала виднелась на окраине поселка паровая мель​ница. Она была взорвана нашими войсками при отходе 5 октября. Около мельницы лежали штабеля мешков, видимо, с зерном. Охра​ны вокруг мельницы я не заметил.
Свернули по широкой улице влево, тянувшейся вдоль железной дороги. На станции стояло два эшелона. Третий проследовал тран​зитом, видимо, из Вязьмы на Калугу. Впереди большой железнодо​рожный дом. Теперь он стал казармой немецких солдат. Чуть дальше, на той стороне железной дороги, было депо. Там дымили паровозы, доносились удары молота по металлу.
Поездка в Темкино была во всех отношениях полезной. Я полу​чил представление о поселке и порядках в нем, узнал расположение важнейших объектов.
В списке зарождающегося партизанского отряда уже значилось 27 человек. Пора было завершать организационную часть работы. Штаб мы уже фактически сколотили, подобрали наиболее способ​ных людей, распределили обязанности, утвердили функции каждо​го работника. В этом деле нам большую помощь оказал подполковник Панков. Он по-прежнему почти не слезал с печи, но во всех наших делах принимал участие. Опыт штабной работы Александра Федоровича был разносторонним, и его советы явля​лись для нас весьма ценными. Особое внимание он обращал на ор​ганизацию разведки и связи.
· Ну, Николай Ильич, наверное пора трубить сбор, - сказал я, когда все вопросы были утрясены. 
· Да, пора, «борода», - согласился Кирик. Уже многие товарищи в шутку называли меня этой кличкой, я привык к ней, воспринимал ее, как свое второе имя.
Местом первого общего собрания партизан мы избрали баню, которая стояла в лесу километрах в трех от деревни Степаники. Ме​сто глухое, самое подходящее для такого дела. Команда на сбор бы​ла передана по цепочке - от дома к дому, от деревни к деревне. Охрану подступов к бане я поручил Виктору Тимофееву и его това​рищам.
Утром 15 ноября в бане Чирикова (так она называлась по фами​лии владельца) собрались семь местных коммунистов и двадцать воинов-окруженцев, весь списочный состав будущего отряда. Я на это собрание пришел в военной гимнастерке со знаками различия батальонного комиссара, что вызвало удивление тех, кто до сих пор знал меня как колхозного плотника.
Когда все расселись, Николай Ильич Кирик занял место предсе​дательствующего и, немного волнуясь, торжественно произнес:
-
По поручению Знаменского подпольного райкома партии Смоленской области организационное собрание темкинских парти​зан объявляю открытым!
Все дружно зааплодировали.
Коротко охарактеризовав обстановку в районе и изложив задачи Народных мстителей, Кирик сообщил, что райком рекомендует меня командиром отряда, а его - комиссаром. Затем он назвал канди​датуры товарищей, которые рекомендуются на другие должности. Каждую фамилию присутствующие встречали одобрительными возгласами.
Голосование не заняло много времени. Я был избран команди​ром отряда, а Н.И.Кирик - комиссаром. Так же единогласно утвер​дили начальником штаба А.Т.Старокошко, помощником командира по хозяйственной части — И.В.Кирика, а командирами групп - К.Д.Никулина, А.И.Коваля, И.Ф.Курчавова.
Довольно горячие споры разгорелись, когда зашла речь о назва​нии отряда. Каждый отстаивал свое предложение, доказывая, что оно наиболее полно отражает задачи партизан. В конце концов со​шлись на том, что наш отряд будет называться «Народный мсти​тель».
После этого все хором произнесли партизанскую клятву. Текст ее мы сочинили еще до организационного собрания. За основу взя​ли армейскую присягу, которую многие помнили наизусть. Нико​лай Ильич громко читал текст, а мы повторяли за ним слова клятвы.
Когда товарищи поздравляли друг друга с рождением отряда и вступлением в ряды народных мстителей, я предоставил слово на​чальнику штаба. Он объявил, кто и где теперь будет жить. Мы сра​зу же решили всех партизан перевести на казарменное положение.
Базой отряда стали деревни Власово и Степаники. Определяя ме​сто базирования, мы исходили из того, что эти деревни стоят бук​вально вплотную, разделенные неглубоким оврагом, заросшим кустарником. Рядом, всего в двух километрах восточнее, находилась деревня Семеновское. Фактически все эти три деревни составляли один населенный пункт, являлись территорией одного колхоза. К юго-западу от Степаники, тоже близко, находились деревни Медве​деве и Вороновка. В центре Власово стояла деревянная церковь -удобное место для наблюдения с большим круговым обзором. Вся эта группа деревень была обрамлена лесом, местами подходившем к околицам. Место было удобным для базирования отряда и оборо​ны. В случае необходимости можно было быстро отойти в лес в лю​бом направлении.
Людей мы разместили в домах колхозников как можно компакт​нее. Я поселился вместе с семьей Н.И.Кирика в доме колхозника Но​сова. В этом же доме нашлось место и для штаба отряда.
Парторгом был избран Илья Владимирович Кирик, старый ком​мунист, очень авторитетный человек.
Вопрос о комсорге решился как бы сам собой. Молодежью уже фактически руководил Петр Константинович Чуваков. Он и стал комсоргом отряда.
Итак, отряд создан, люди собраны в одном месте. Однако назвать наших людей бойцами еще было нельзя. У партизан почти не было оружия. Да и требовалось время на сколачивание отделений и групп, на обучение личного состава тактике партизанских действий Надо было оборудовать оборонительные позиции вокруг базы. Тре​бовалось создать запас продовольствия, наладить питание людей, раздобыть оружие и боеприпасы. Всеми этими делами немедленно занялось руководство отряда, штаб и командиры групп.
Вместе со старшим лейтенантом А.И.Старокошко мы провели рекогносцировку местности, указали командирам групп, где рыть окопы. Илья Владимирович Кирик разъезжал по деревням, собирал на свой склад продовольствие. Комиссар отряда Н.И.Кирик развер​тывал агитационно-массовую работу среди населения. Перед ним стояла цель — поднять народ на борьбу с врагом, разъяснить жите​лям задачи отряда, привлечь новых людей в его ряды. Без активной поддержки населения нельзя было рассчитывать на успех задуман​ного нами дела.
В разъяснительной работе с народом мы широко использовали до​клад И.В.Сталина. Громкие читки доклада по домам и десяти дворкам привлекали много слушателей. Каждому хотелось не только послу​шать доклад вождя, но и увидеть «Правду» своими глазами подержать ее в руках или хотя бы прикоснуться к ней. Ведь газета была с той сто​роны линии фронта, из самой Москвы, которая помнит о тяжелой до​ле людей, оказавшихся на захваченной врагом территории.
Слушая доклад, люди убеждались, что народ ведет решительную борьбу с немецко-фашистками захватчиками и уверен в окончатель​ной победе над врагом. В лице партизан местные жители видели представителей Советской власти, боевых помощников Красной Ар​мии. Селяне были готовы оказать любую помощь народным мстите​лям. Многие, особенно молодежь, заявляли о своем желании влиться в ряды партизан.
К сожалению, у нас было всего два экземпляра газет с докладом И.В.Сталина. Пришлось поручить комсомолке Ане Федоровой заняться тиражированием отдельных мест из доклада. Она собрала девушек, недавно окончивших среднюю школу, усадила их за работу. На листки из тетрадок выписывались цитата за цитатой. Получились своеобразные листовки, которые служили хорошим подспорьем пар​тизанским агитаторам в разъяснительной работе с населением. Часть листовок девушки разносили по хатам, некоторые наклеивали на до​мах.
В целях создания продовольственных запасов мы проводили об​щие собрания колхозников. Как я уже упоминал, с приходом окку​пантов колхозные амбары и скотные дворы опустели. Все было роздано на сохранность членам сельхозартелей. Поскольку это иму​щество оставалось общенародным, никто не имел права распоря​жаться им по своему усмотрению. Надо было заручиться согласием колхозников.
Одно из таких собраний я проводил вместе с председателем сель​ского Совета Михаилом Васильевичем Орловым в Приселье. В по​мещении правления колхоза было негде яблоку упасть. Я рассказал об отряде «Народный мститель» и попросил колхозников помочь продовольствием. Согласие было получено. Тут же было условлено, из какого двора, что и в каком количестве колхозного добра будет передано партизанам.
Как мы и рассчитывали, агитационно-массовая работа нашла живой отклик среди населения. Она внесла в жизнь людей новую струю патриотической активности, подняла дух непокоренности оккупационным властям. Жители деревни увидели, что они не ос​тавлены на произвол судьбы, что в лице партизан у них появились надежные защитники.
Уже в первый день жизни отряда в него влились десять местных комсомольцев. Они пришли не с пустыми руками, а что называется «вооруженными до зубов» - с ручным пулеметом Дегтярева, автома​том ППШ, пятью винтовками, пятнадцатью гранатами и пол тыщей патронов. Привел ребят в отряд все тот же Виктор Тимофеев, сын председателя колхоза. Увешанный оружием, он сиял от гордости.
~ Теперь я с фрицами за все рассчитаюсь! - мальчишеским бас​ком запальчиво произнес Ваня Сосков. Этот пятнадцатилетний парнищка уже знает почем фунт лиха. Прямо из-за парты он вместе с Другими в начале войны уехал в Семлевский район на оборонитель​ные работы. Рыл противотанковый ров и домой вернулся с кровавыми мозолями на руках. В конце сентября сопровождал табун ко​ров до Венева. Когда возвращался в родные места, фронт катился навстречу. Пришлось свернуть на глухие лесные дороги. Вместе с односельчанином Мишкой они подобрали на недавнем поле боя по нагану. В деревне Дошино нарвались на немцев. Подростков оста​новили, стали обыскивать. Раз с оружием, значит партизаны. Воз​раст для гитлеровцев не имел значения. Ребят били, допрашивали, снова били. Для острастки ставили к стенке, потом опять били. Натешавшись, фашисты бросили ребят под забором и запретили жи​телям деревни близко подходить к ним.
Очнулся Иван Сосков, когда было темно. Уполз в лес. Отлежался и побрел домой. На третий день пришел во Власово. Был он весь черный, на теле живого места нет. Мать сразу и не признала сына.
Оправившись, Иван вместе с другими подростками бродил по ок​рестным лесам, собирал оружие и боеприпасы. В одном из оврагов ребята учились стрелять из советского и немецкого оружия, трени​ровались в броске гранат. Иногда с импровизированного ребячьего стрельбища доносилась такая перепалка, что, казалось, там шел на​стоящий бой. К счастью, немцев не было поблизости, а то бы не из​бежать беды.
Но не зря ребята собирали оружие и тренировались в стрельбе. Влившись в наш отряд, они считали себя достаточно подготовлен​ными партизанами и готовы были поделиться запасами оружия и боеприпасов с другими.
Пополнение было хорошим. Комсомольцы хорошо знали окре​стности, были расторопными и сообразительными. Лучших развед​чиков и связных вряд ли найдешь.
Пришло сообщение из Приселья и Шастово. Там под руководст​вом М.В.Орлова и Н.Ф.Шабалина создана партизанская группа в со​ставе двадцати четырех человек. Командиром этой группы мы назначили лейтенанта Бориса Максимова, а политруком — Михаила Михайлова. Первое их донесение вызвало у нас неописуемую ра​дость - со дна реки Угры поднят станковый пулемет «Максим».
Интересную новость принесла из вылазки в Темкино наша раз​ведчица Аня Федорова. Она заглянула в районную больницу и узна​ла, что в ней находятся на излечении раненые советские воины. Весь персонал больницы состоял из военного врача Георгия Николаеви​ча Афанасьева и медицинской сестры Елены Шеремей. Они не успели отступить с нашими войсками и остались при раненых. Когда в Темкино пришли оккупанты, то милостиво разрешили больнице существовать. Но при этом предупредили Афанасьева:
-
Снабжать больницу продуктами и медикаментами не будем, добывай сам, где сумеешь. За исчезновение каждого раненого отве​чаешь головой. О всех выздоравливающих своевременно доклады​вать, их будем отправлять в лагерь военнопленных в Вязьму.
Трудная задача легла на плечи Афанасьева и Шеремей. Однако они самоотверженно выполняли свой медицинский долг, заботливо ухаживали за ранеными. Местные жители помогали больнице про​дуктами, хотя сами жили впроголодь.
В тот день, когда Аня заглянула в больницу, на койках лежали со​рок бойцов и командиров. Все они были сильно истощены, так как не получали необходимого питания. Не хватало и медикаментов.
Рассказывая о своих трудностях Федоровой, врач просил ее пого​ворить с жителями окрестных деревень, помочь раненым продукта​ми. Аня не призналась, что является партизанкой, но пообещала поговорить с односельчанами.
Выслушав доклад Федоровой о результатах разведки и о положе​нии наших раненых в больнице, мы решили помочь им. Больница находилась на окраине поселка, никем не охранялась. Поэтому не представляло особого труда проникнуть в нее. Тем более, что к Афа​насьеву обращались за медицинской помощью все местные жители.
Под видом больной и поехала вторично к Афанасьеву Федорова. За ездового сел в сани Петр Чуваков. Они доставили больным три мешка картошки, несколько буханок хлеба, немного медикаментов. Афанасьев удивился:
· Откуда все это?
· Партизаны прислали, - ответила Аня.

Между врачом и разведчиками состоялся откровенный разговор. С этого времени партизанские подводы с продуктами и медикамента​ми часто появлялись около больницы. Фашисты не подозревали, что под видом больных к врачу Афанасьеву наведываются партизаны.
Робкими, может быть, не всегда верными были наши первые ша​ги на извилистой и трудной партизанской дороге. Но мы знали, что опыт - дело наживное, что придет время, когда наш отряд будет с честью оправдывать свое гордое и ко многому обязывающее имя — «Народный мститель».
«НАРОДНЫЙ МСТИТЕЛЬ» СРАЖАЕТСЯ
К концу ноября в нашем отряде насчитывалось более ста чело​век. Это была большая сила. Нам, руководителям отряда, предстоя​ло умело использовать ее против врага.
С чего ж начать? С боевых операций против вражеских солдат? Но у нас было мало оружия и отсутствовал опыт ведения партизан​ских боев. С подрыва некоторых объектов в Темкино? Но у нас не было взрывчатки и опытных подрывников.
- По-моему, Борода, можно начать с диверсий на линиях связи, - подал мысль Степан Шевченко. Он у нас был вроде начальника связи. Целыми днями пропадал на церковной каланче, вел наблюде​ние за окружающей местностью и время от времени докладывал в штаб обо всем виденном по телефону. Два полевых телефонных ап​парата и несколько сот метров кабеля Шевченко подобрал в бли​жайшем лесу. Церковь находилась напротив штаба через ров. Наличия провода вполне хватало на столь короткий отрезок рассто​яния. Но Степан мечтал о телефонной связи штаба отряда с группа​ми и постами наблюдения, с соседними деревнями, где теперь тоже жили партизаны. Ведь никто иной, как Шевченко должен думать об оперативности, о том, чтобы заменить пеших и конных связных техническими средствами связи. На это ему не раз намекал и я, и на​чальник штаба А.Т.Старокошко. Видимо, не случайно в голове Шев​ченко и зародилась мысль о «телефонной операции».
Предложение Степана всем понравилось. От Темкино к Знаменке и Юхнову тянулись цепочкой телефонно-телеграфные столбы. Поч​ти рядом с нами по железным нитям бежали от гарнизона к гарнизо​ну фашистские директивы, гитлеровцы переговаривались между собой, может быть затевали против нас каверзы, а мы сидим сложа руки. Это ли не беспечность! Молодец Степан, вовремя надоумил.
Посоветовавшись, решили нарушить немецкую связь сразу на обеих линиях. На Знаменском направлении выбрали участок между деревнями Гиреевка и Лытьево, а на юхновском - между Карпищево и Вязищи. Ночью на задание ушли две группы по пятнадцати че​ловек, возглавляемые красноармейцем Иваном Чернышевым и партизаном из Власово Александром Соколовым. Кроме оружия партизаны прихватили с собой вилы, топоры, кусачки.
Люди уходили по существу на первое боевое задание, и поэтому мы с Николаем Кириком особенно придирчиво осматривали экипи​ровку партизан, еще и еще раз уточняли задачу, предупреждали о бдительности и осторожности.
Обе группы отлично справились с заданием. Партизаны спили​ли около сотни телеграфных столбов, порезали на куски и растащи​ли в разные стороны провода. Никто им не мешал. Ведь гитлеровцы не знали о существовании нашего отряда и поэтому не ждали такой диверсии.
«Телефонная операция» завершилась и еще одним важным для нас, хотя и не запланированным событием. В то утро, когда группы Чернышева и Сорокина возвращались на базу, из Жолобово ехали домой Петр Чуваков и Мария Гуляева. Они ездили в отряд «Смерть фашизму» за патронами. В лесу недалеко от деревни Федотково за​метили двух немецких связистов, проверяющих линию. Подвода свернула в чащу. Двое партизан незаметно подобрались к связным и открыли огонь. Фашисты были убиты. Два автомата стали трофе​ями партизан.
В это утро Степан Шевченко ходил именинником. В его руки по​пало немало кабеля и инструмента, нужного партизанским связис​там.
Чувствовали себя именинниками и все мы. Еще бы! Оккупанты лишились связи сразу на двух направлениях, был открыт счет мести.
Однако радость наша оказалась преждевременной. Дело в том, что мы, разрабатывая «телефонную операцию», допустили серьез​ную ошибку. Участки, где была нарушена связь, особенно отрезок Лытьево-Гиреевка, находились слишком близко от нашей базы. Да​же волк не режет овец в том селе, около которого расположено его логово. Мы оказались глупее зверя. Сразу же дала знать о себе наша неопытность. Что поделаешь, никто из нас не имел практики в пар​тизанском деле, всем надо было учиться на ходу.
Потеря связи и двух солдат всполошила немецкие власти. Под​разделения гитлеровцев стали рыскать по деревням в поисках пар​тизан. Во время облавы в Лытьево чуть не попали в беду Константин Никулин и Александр Старокошко. Их едва успел спря​тать в сарае Я.А.Сорокин.
Надо было извлекать урок. Как же мы не додумались, что после диверсии немцы бросятся на поиск партизан! Ведь надо было сразу усилить наряды, выдвинуть заставы подальше от базы, выслать раз​ведку, предупредить жителей и партизан о возможном появлении фашистов. Ничего этого мы не сделали. Пришлось спешно исправ​лять оплошность.
— Век живи, век учись, — ругал сам себя начальник штаба. Он не без оснований считал, что тоже повинен в непредусмотрительности и нераспорядительности.
Но на этом наши промахи не кончились. Однажды поздно вече​ром разведка доложила, что из Гиреевки во Власово движется три немецких подводы с грузом. Фашисты сперва хотели заночевать в Гиреевке, но потом передумали, вернее чего-то испугались, возмож​но, наших ребят-разведчиков, которые еще не научились действо​вать скрытно. И вот фашисты находятся уже на пути к нашей базе. Можно было предположить, что фашисты едут в Темкино. Куда же еще, если гарнизон стоял именно в Темкино? Дорога прямая, до рай​центра всего шесть километров.
Чтобы не раскрывать врагу место базирования отряда и не под​вергать жителей Власово опасности, я решил встретить подвозы по​сле того, как они пройдут Власово. Между ним и Гриднево было подходящее для засады место. Там, в лесочке, мы и нападем на обоз. Дело мне казалось несложным.
Но вот незадача, в штабе не оказалось людей, а оповещать парти​зан было поздно. Враг был рядом, дорога каждая минута. Собрав че​ловек пять вестовых и бойцов охраны штаба, я отправился с ними в засаду. Со мной пошли Виктор Тимофеев, Иван Сосков, Анатолий Костин, еще такие же пятнадцатилетние ребята.
Запыхавшись, добежали до места засады, быстро заняли пози​цию, приготовились к встрече врага. Лежим десять, пятнадцать, двадцать минут. На дороге ничего не видно и не слышно. Куда же запропастились фашисты? Уж не решили ли заночевать во Власово? Мороз уже начинал пробирать, пришлось встать, чтобы согреться.
И вдруг сквозь мглу я заметил три подводы на дороге Власо​во—Семеновское. Вот тебе на! Мы ждем гитлеровцев на пути в Темкино, а они направились левее, видно, на Карпищево. Как же я не предусмотрел такой вариант? Даже не предупредил свой гарнизон в Семеновском. А вдруг ребята прозевают?
Делать нечего. Мы бегом кинулись к семеновской дороге. Пока добежали, подводы прошли. Даю очередь из автомата вслед им, другие начали стрелять из винтовок. На прицельный огонь уже не при​ходилось рассчитывать. Теперь важно было предупредить партизан в Семеновском, поднять их на ноги.
Заслышав стрельбу позади себя, гитлеровцы хлестнули лошадей и во всю прыть помчались по дороге. Вскоре скрылись в деревне. Там тоже поднялась стрельба.
Когда мы пришли в Семеновское, все было кончено. Гитлеровцы бросили сперва одну, а потом и другую подводы. На третьей удрали в Карпищево. В брошенных санях оказались продукты, сигареты, обмундирование. Все это нам годилось, особенно обмундирование, но было обидно, что фашисты удрали. Удрали, пройдя через терри​торию партизанской базы, удрали буквально из-под носа. И льви​ная доля вины во всем этом падала на самого командира отряда. Вместо того, чтобы проявить распорядительность, оповестить ко​мандиров групп, перекрыть все возможные пути движения врага и уничтожить его, я сам пустился в погоню. Как же не упрекать себя за подобный промах!
· Все учимся, ума набираемся, - успокаивал меня комиссар.
· Ничего, придет время зрелости, наживем опыт, будем действо​вать по-умному.
Активная деятельность партизан всколыхнула население окку​пированной врагом территории. Мы чувствовали, как в нашей зоне поднимается волна всенародного гнева, как быстро растут парти​занские силы. К нам стали поступать сведения о возникновении партизанских отрядов и групп в ряде деревень Темкинского, Зна​менского, Семеновского, Вяземского и Гжатского районов. Вся Смо​ленщина поднималась на священную борьбу с ненавистными захватчиками.
Смоляне — народ боевой. В нем жила память о предках, стоявших на защите приграничных земель Руси от литовских князей и баро​нов, жили традиции партизан 1812 года, громивших наполеонов​скую армию под руководством Дениса Давыдова. Люди помнили годы гражданской войны, а многие и сами участвовали в ней. Народ не мог смириться с мыслью, что немецко-фашисткие захватчики намереваются утвердиться на смоленской земле. От саботажа распо​ряжений оккупированных властей деревни переходили к активной борьбе с ненавистным врагом. Партизанское движение приобретало всенародный характер.
На этой благодатной почве рос и креп и наш партизанский от​ряд. Его популярность среди населения и воинов окруженцев воз​растала с каждым днем. Откровенно говоря, мы не ожидали этого на первых порах жизни отряда, поэтому поначалу действовали робко, видимо, излишне осторожно. Для этого были свои причи​ны. Ведь мы базировались в близком соседстве с фашистским оси​ным гнездом, обосновавшемся в Темкино. Но оккупанты в то время были не так сильны, как им, да и нам, казалось. Отряд «На​родный мститель» около месяца тому назад громогласно заявил о своем существовании, а гитлеровцы даже не подозревали об этом. И здесь снова хочется сказать доброе слово о местных жителях. Не было среди них прислужников оккупантов, предателей, никто не побежал докладывать коменданту Темкино о том, как коммунис​ты и партизаны поднимают народ на борьбу с гитлеровцами. Да и не могло быть таких людей среди селян. Не все они были партиза​нами, не все могли с оружием в руках бороться с врагом. Но все -от мала до велика - были патриотами Родины, чувствовали себя причастными к тому делу, которому посвятили себя народные мстители.
В первых числах декабря к нам в отряд пришел Константин Ива​нович Курчавов, бывший работник УМВД Смоленской области. Он привел с собой 29 бойцов. Среди них были командиры, которые по​пали в лагерь смерти. С помощью вяземской подпольной группы Курчавову удалось вывести этих людей из лагеря.
Из рассказа Константина Ивановича мы узнали, что в сентябре был организован партизанский отряд из работников УМВД города Смоленска. Командовал им А.А.Нестеров. В этом отряде находился и Курчавов. Отряд перешел линию фронта и стал действовать в ты​лу врага. Группа, в которой был Константин Иванович, ушла на ди​версию. Задание было выполнено. Но при возвращении на базу партизаны наткнулись на фашистскую засаду. Во время перестрел​ки Курчавов был ранен и остался на поле боя. Его подобрали мест​ные жители, укрыли от немцев и подлечили.
В конце ноября Константин Иванович Курчавов перебрался в го​род Вязьму, где связался с подпольщиками. Вяземские патриоты су​мели освободить из лагеря советских военнопленных, и Курчавов привел их в наш отряд. Командир одной из наших партизанских групп старший политрук Федор Иванович Курчавов оказался родным братом Константина Ивановича. Вместе с ними мы радовались неожиданной встрече братьев-партизан.
Еще во время поездки в Темкино с Ермаковым в качестве ездово​го я обратил внимание на мельницу и мешки около нее. Посланный туда разведчик Анатолий Костин доложил по возвращении, что в мешках ржаное зерно. Мельница не охраняется. Подъехать к ней удобнее всего со стороны деревни Веселово.
- Вот и еще одно боевое задание для наших партизан! — восклик​нул старший политрук Федор Курчавов. — Хлебушек немцам ни к чему, а нам пригодится. Поручите мне это дело, мигом проверну.
Ночью группа партизан во главе с Федором отправилась к мель​нице на четырех подводах. Вместе с братом поехал и Константин. Вылазка оказалась удачной. Партизаны доставили на базу 50 меш​ков ржи.
10 декабря во Власово пришли заместитель председателя Темкинского райисполкома Александр Антонович Ковзун и начальник паспортного стола Михаил Кириллов. Это нас очень обрадовало. Мы надеялись, что удастся установить связи с Темкинским под​польным райкомом партии. Но наши надежды не оправдались.
Из рассказа Ковзана стало ясно, почему нам до сих пор не удалось связаться с Темкинским подпольным райкомом партии. Александр Антонович поведал, что еще до прихода оккупантов в Темкино создали партизанский отряд из районного актива. Его возглавил председатель райисполкома Николай Тимофеевич Бобылев, а ко​миссаром стал первый секретарь райкома партии Григорий Евстигнеевич Овчинников. Отряд насчитывал 46 человек. Когда 5 октября в Темкино пришли гитлеровцы, партизаны ушли на заранее подго​товленную базу. Она находилась в лесу у берега реки Шань на грани​це Темкинского района с Уваровским районом Московской области.
В силу ряда причин, которые объяснились отсутствием связи с местным населением, близостью вражеских гарнизонов и плотнос​тью немецких войск в этой зоне, отряд активных действий не вел, а к концу месяца фактически распался. Некоторые, в том числе и Г.Е.Овчинников, ушли за линию фронта. Вместо него комиссаром отряда стал третий секретарь райкома Серафим Михайлович Дыченков. Часть людей была отправлена по деревням для установле​ния связи с советским и партийным активом. На базе осталось всего 12 человек.
А.А.Ковзун и М.Кириллов были в числе тех партизан отряда Н.Т.Бобылева, которые ушли для установления связи в юго-запад​ную часть района. После долгих скитаний, они смогли вернуться на базу. Потом, прослышав про наш отряд, пришли во Власове Где сейчас отряд Бобылева, они не знали.
Александр Антонович Ковзун остался у нас. Как официальный представитель советской власти, избранный народом, он оказывал нам большую помощь в работе с населением. Ковзун провел сове​щание сельского актива района. Присутствовали председатели кол​хозов, члены сельсоветов, местные активисты, представители командования партизанского отряда.
На совещании было решено за счет колхозного фонда регулярно снабжать продуктами питания наш отряд, а по возможности и теп​лой одеждой - валенками, шерстяными носками, варежками, шуба​ми. С этого времени по нашим заявкам из колхозов привозили печеный хлеб, крупу, картофель, мясо и теплую одежду.
Зима была холодной, и я мерз в своей старой потертой и дыря​вой шубе. В один из дней председатель колхоза Н.Ф.Шабалин посылал свою жену Анастасию Егоровну с продуктами во Власово и передал с ней для меня новую дубленку. Я был несказанно рад тако​му подарку. С помощью местных жителей оделись в дубленки и многие другие партизаны.
Связи партизан с населением крепли изо дня в день. Мы требо​вали от партизан уважительного отношения к жителям окрестных населенных пунктов, оказания помощи колхозникам в работе. За малейшее самовольство по отношению к местному населению стро​го наказывали. По отряду был издан специальный приказ.
По мере роста численности партизанских групп мы размещали бойцов по соседним деревням. Это создавало не только лучшие воз​можности для снабжения партизан продуктами питания, но и обес​печивало более надежную охрану занимаемой нами территории.
Вечером 12 декабря в штаб поступило сообщение от разведчи​ков: из Темкино по направлению к Карпищево движется три паро​конных подводы с тяжелым грузом. Посмотрев на карту, я прикинул, что удобнее всего можно сделать засаду южнее деревни Васильево. Задание уничтожить фашистов и захватить подводы по​лучил лейтенант Виктор Алексеев, наш начальник разведки и одно​временно командир взвода разведки.
Случай был подходящим. Подводы шли без охраны, а с тремя ез​довыми справиться не трудно. Но, наученный опытом, я подумал, что охрана может следовать за подводами скрытно, возможно, нем​цы подстраивают нам ловушку. Напомнив об этом Алексееву, я раз​решил ему идти на захват подвод во главе группы в двенадцать человек.
Странно, но гитлеровцы тоже не умели извлекать уроки из сво​их ошибок. Не обнаружив партизан после прочесывания деревень, оккупанты успокоились. Подводы, следовавшие с грузом в Кобеле-во, шли без охраны. Алексеев встретил их на подходе к Карпищево. Он умело организовал засаду. Точными одиночными выстрелами все три гитлеровца были убиты.
Часа через три группа Алексеева вернулась во Власове Партиза​ны доставили в штаб все три подводы. В одной из них оказались продукты - мясо, галеты, консервы, сигареты. В другой - обмунди​рование: 25 пар сапог, 33 шинели, 225 пар нижнего белья, 500 пар носков. Третья была загружена оружием и боеприпасами. Здесь мы нашли 60 винтовок, 4 ящика патронов, 85 гранат. Груз был нема​лый. Сытые куцехвостые битюги едва тащили сани. На такой пода​рок от фашистов, трудно было даже рассчитывать. Особенно радовались партизаны оружию и белью. То и другое пользовалось у нас большим спросом. Некоторые тут же начали выбирать для себя кое-что из трофея.
-
Не самовольничать! - послышался суровый голос Ильи Влади​мировича Кирика. Наш хозяйственник был решительным челове​ком.  Трофеи  были  доставлены  на  склад  и  уж  потом  через командиров групп попадали тому, кому нужно.
17 декабря радостную весть принесла из Жолобово наша неуто​мимая разведчица М.Н.Гуляева. Раскрасневшаяся от мороза и вся сияющая какой-то неведомой нам приятной вестью, она положила на стол пачку свежих газет и выпалила:
-
Читайте! Пришел и на нашу улицу праздник!
Газеты были свежие, только что полученные с Большой земли. В них сообщалось о мощном контрнаступлении советских войск под Москвой, об огромных потерях фашистов в людях и технике.
-
Вот это новость! Вот как наши лупят фашистов! — приговари​вал Николай Кирик, перебирая газеты и читая на ходу. - Летят пе​рья с фашистского воронья! Надо быстрее оповестить партизан и весь народ, - рассуждал он вслух и тут же приказал вестовому разы​скать Тимофеева и Чувакова. - Пошлем агитаторов в каждую груп​пу, в каждую деревню, в каждый дом. Пусть люди порадуются и еще больше помогают партизанам. Настают горячие времена. Красная Армия бьет фашистов по морде, а мы им по заднему месту врежем партизанской крапивой.
Между тем, Мария Гуляева выкладывала другие новости. Самой важной из них была о том, что П.К.Шматков ушел с отрядом «Смерть фашизму» на запад и находятся где-то за рекой Угрой. А вместо него теперь партизанским движением в зоне руководит Фе​дор Филиппович Зимонин. Вот он-то и вызывает меня в Жолобово для личного знакомства и инструктажа в связи с контрнаступлени​ем наших фронтов на полях Подмосковья.
От М.Н.Гуляевой я узнал, кто такой Ф.Ф.Зимонин. Еще юношей, будучи учеником в кузнечной мастерской в Донбассе, он вступил на путь революционной борьбы. В 1919 году организовал ячейку Сою​за красной молодежи в родной деревне Анохово, Мглинского уезда. Весной 1920 года Зимонин добровольно вступил в Красную Армию, участвовал в боях с беляками, а в июне вступил в партию больше​виков. Было ему в ту пору 18 лет. После гражданской войны цели​ком отдался партийной работе.
В конце тридцатых годов Ф.Ф.Зимонин был первым секретарем Знаменского райкома партии. Затем был переведен на такую же должность в Глинковский район, передав свой пост второму секре​тарю П.К.Шматкову. С приходом оккупантов ушел в подполье, ор​ганизовал партизанский отряд. В октябре был вызван на Большую землю в Смоленский обком. Пробираясь обратно по оккупирован​ной территории, чуть не попал в лапы гестапо. Пришлось долго скитаться по глухим местам, голодать. С обмороженными ногами, еле двигаясь с помощью палки, он с трудом добрался до Знаменско​го района, где и встретился с П.К.Шматковым. Обсудив положение, они пришли к выводу, что в таком состоянии Зимонину невозможно добраться до Глинки. И поскольку Федор Филиппович в свое вре​мя четыре года возглавлял Знаменский райком партии, хорошо знает местность и людей, Шматков предложил ему добраться до Жолобово и там взять бразды правления в свои руки. Тем более что сам Шматков должен был теперь действовать со своим отрядом за​паднее Угры. Так и получилось, что во главе партизанского движения в большой излучине Угры и на территории Темкинского райо​на оказался Ф.Ф.Зимонин.
По прибытии в Жолобово я нашел Зимонина в доме все того же П.И.Воронцова. После ухода на запад отряда «Смерть фашизму» Па​вел Иванович сколотил из местных жителей и окруженцев неболь​шую партизанскую группу и теперь возглавлял ее. На правах хозяина и старого знакомого Воронцов представил меня Зимонину. Был Фе​дор Филиппович высокого роста, худощав, бледен. Он еще не опра​вился после долгих странствий и еле передвигался по комнате, но я сразу почувствовал, что в этом человеке жила неукротимая энергия, жажда деятельности. Такие не умеют долго оставаться в постели, да​же будучи серьезно больными. Зимонин заставил себя и других за​быть о его недуге. Он работал, потому что этого требовало дело.
Федор Филиппович был достаточно информирован о нашем от​ряде, о наших первых промахах и сразу же стал просвещать меня по части партизанской тактики, в которой знал толк.
-
Но главное, Борода, — сказал он, — надо повысить активность отряда, использовать всякую возможность для нанесения ударов по врагу. Пусть земля горит под ногами оккупантов! Надо дать им по​чувствовать, кто является подлинным хозяином на Смоленщине. Больше смелости и дерзости. Помните: робкого собака кусает, а на смелого только лает, да и то не всегда.
Ф.Ф.Зимонин посоветовал также взять под контроль вновь рож​дающиеся партизанские отряды, оказывать им всяческую помощь, наладить взаимодействие, мелкие группы сливать, объединять по территориальному соседству.
-
Врага надо бить кулаком, а не растопыренными пальцами, -пояснил он.
Да, дело складывалось так, что партизаны имели возможность наносить оккупантам довольно ощутимые удары. И прав был Ф.Ф.Зимонин относительно объединения партизанских сил, нала​живания взаимодействия между отрядами и группами.
С некоторыми партизанскими руководителями я уже успел по​знакомиться, о других наслышался. Большинство из них были серь​езными боевыми командирами, но встречались и зараженные духом стародавней казачьей вольницы.
Хорошее впечатление производил Александр Хархорин, стар​ший сын в многодетной семье Варвары Никитичны Хархориной.
На фронт ушло пять ее сыновей. Дома оставалось еще трое: инвалид с детства Алексей, четырнадцатилетняя Лида и десятилетний Вик​тор. Эта замечательная семья много помогала выходившим из окру​жения бойцам и командирам - кого накормит, кого перевяжет, кому покажет путь к линии фронта. Алексей с первых дней оккупации се​ла Красное стал с комсомольцами собирать в лесу оружие и прятать «на всякий случай». И этот случай вскоре представился - в доме по​явился Александр. Он жил и работал в Москве, с первого дня войны ушел на фронт. В боях за Гомель был тяжело контужен и попал в ла​герь военнопленных. Оттуда с двумя товарищами сумел убежать, но линию фронта перейти не удалось. С большим трудом дошел до своего села. С ним прибыло еще десять человек вооруженных бой​цов. Так в Красном возникла партизанская группа Александра Хархорина. Группа пополнилась за счет местной молодежи. Лида Хархорина стала разведчицей у старшего брата. Несколько человек прислал к Александру секретарь Знаменского подпольного райкома ВЛКСМ Иван Сергеевич Филиппов. Среди них была и его сестра Шура, оставленная Знаменским райкомом партии для подпольной работы. Отец Ивана и Шуры Сергей Филиппович Филиппов, рабо​тал председателем сельского Совета. Группа Хархорина быстро на​бирала силы. Вскоре в ее рядах было двадцать пять человек. Это была крепкая, по настоящему боевая партизанская группа.
Хорошие партизанские группы возникли в деревнях Дорки и Жолобово.
Для того, чтобы обеспечить оружием эти группы, Иван Сергее​вич Филиппов с комсомольцами ездил под Вязьму, где подобрал на поле боя двадцать пять винтовок, три ручных пулемета, восемьде​сят гранат и много патронов. Все это было передано партизанам.
Каждая из партизанских групп заявляла о своем существовании конкретными делами. Группа Александра Хархорина устроила заса​ду между деревнями Красное и Лутное и захватила немецкий обоз из шести подвод, следовавший в Знаменку с продуктами. Сильный отпор фашистам дала в Дорках группа Алексея Николаевича Холомьева.
Вскоре партизанские группы сел Красное, Жолобово и Дорки су​мел объединить в отряд некий лейтенант Майницкий, поляк по наци​ональности. Он оказался себялюбивым, политически слабо подго​товленным человеком. Командирскую деятельность Майницкий начал с того, что присвоил себе кличку «Костя капитан», обзавелся мно​гочисленной личной охраной из уголовных элементов. Свой штаб разместил в деревне Высокае. До нас стали доходить слухи о бесчин​ствах партизан отряда «Кости капитана». Ф.Ф.Зимонин привел не​сколько случаев мародерства со стороны отряда Майницкого.
· А у тебя все ли в порядке? - спросил Федор Филиппович.
· У нас народ проверенный, с населением живет дружно. Но с продуктами иногда бывает туговато, отряд-то все время растет.
· Да, у тебя уже более двухсот человек. Надо посоветоваться с на​родом, организовать нормальное снабжение партизан продуктами.
Я доложил о совещании, которое проводил заместитель предсе​дателя Темкинского райисполкома Александр Антонович Ковзун, о том, что колхозы в порядке очередности доставляют нам продукты.
-
Пока что жить можно. Кое-что достаем и у немцев.Возвращался я домой полон новых планов. Мы действительно
уже могли перейти к более решительным действиям против окку​пантов. Об этом я собирался обстоятельно поговорить со своими товарищами. Но едва переступил порог штаба, как был огорошен бедой, случившейся во время моего отсутствия.
После моего отъезда в Жолобово комиссар отряда Н.И.Кирик ре​шил провести митинг и собрание по деревням, чтобы сообщить лю​дям радостную весть о разгроме фашистских войск под Москвой.
Для проведения митинга в деревне Большое Чермесное был по​слан командир партизанской группы лейтенант Владимир Макси​мов, родом из Ленинграда. Перед войной он закончил военное училище. Под Вязьмой был ранен, остался в окружении. В деревне Большое Чермесное его укрыла и подлечила одна семья. Став пар​тизаном, Максимов часто наведывался в Чермесное, где у него было много знакомых. С большой охотой пошел Максимов в Чермесное и на этот раз. По пути в деревню он зашел на мельницу, предупре​дил Веру Галанову и других, чтобы приходили на собрание (на мельнице мололи муку для отряда).
Как выяснилось позже, на мельнице оказался фашистский согля​датай из уголовников. Услышав о митинге, он кинулся к фашистам в Темкино с докладом.
Не успел народ собраться, как нагрянули фашисты. Максимов был без оружия. Оценив свое безвыходное положение, он кинулся к Дому Марии Егоровой, которая и спрятала его в подполье.
Долго искали фашисты Володю Максимова. Особенно выслужи​вался тот предатель. Когда фашисты зашли в дом Егоровой, поли​цай сам изъявил желание полезть в подполье, где и обнаружил Володю. Володю, Веру Галанову и Марию Егорову увезли в Темкино. После зверских допросов Максимова расстреляли в лесу, жен​щин отпустили. Мария Егорова не вынесла фашистских пыток и сошла с ума.
Беда произошла потому, что комиссар отряда Н.И.Кирик на​столько увлекся радостными сообщениями с фронта, что забыл о предосторожности. В деревнях, где проходили митинга, не была вы​ставлена охрана. Как и Максимов, многие партизаны пошли на ми​тинги без оружия. Когда в Большом Чермесном случилась беда, штаб отряда растерялся и не принял никаких мер, чтобы отбить у фашистов Максимова, Галанову и Егорову. Между тем, подводу с арестованными сопровождало до Темкино всего пять немцев.
Обо всем этом у нас в штабе состоялся крупный разговор. Мы обстоятельно анализировали случай в Черемесном и приняли над​лежащие меры, чтобы такое не повторилось. По отряду был издан приказ о круглосуточной охране района базирования, о бдительно​сти, осторожности в разговорах, о решительной борьбе с предателя​ми. Полицейский, предавший Максимова, был пойман и расстрелян.
Тревожный сигнал поступил из Темкино от врача Афанасьева. Георгий Николаевич сообщил, что у него скопилось тринадцать вы​здоравливающих. Гитлеровцы со дня на день могут отправить их в концлагерь. Врач просил спасти этих бойцов.
Такое дело откладывать нельзя. Ночью партизанский санный обоз подкатил к больнице. Предупрежденные Афанасьевым подле​чившиеся раненые быстро заняли места в санях, и обоз галопом ум​чался в лес. Все было сделано так чисто, что гитлеровцы даже не догадались о похищении раненых, хотя их исчезновение из больни​цы не осталось незамеченным. Подвергнутый допросу врач Афана​сьев использовал в свое оправдание то обстоятельство, что немцы не снабжали больницу продуктами питания.
- Что я могу поделать? - объяснил Георгий Николаевич комен​данту Керделю. - Вы же знаете, что ходячие больные вынуждены са​ми добывать себе пропитание. Вот они и ходят по дорогам, выпрашивают милостыню. Вчера утром и эти тринадцать ушли, а на ночь не вернулись. Где их теперь искать, ума не приложу. Да, не​бось, вернуться. Пригрелись где-нибудь в хатах, отъедаются за мно​гие дни голодания.
Георгию Николаевичу удалось отвести от себя подозрения фа​шистов. Однако они решили взять больницу по строгий контроль. Около нее появились автоматчики. Они придирчиво осматривали всех, кто приходил в больницу и выходил из нее.
При такой охране уже нельзя было доставлять раненым продук​ты на партизанской подводе. Чтобы не оставлять больных без про​дуктов, мы стали посылать Афанасьеву «недужных» старушек и стариков. Плата за лечение, в то время, была продуктами. Узелок с ними вручали врачу за услугу, а затем он попадал в палату к ране​ным бойцам. Так продолжалось несколько дней.
Но вот поздно вечером 14 января 1942 года во Власово прибежа​ла медсестра Лена Шеремей и сообщила, что днем в больнице были немецкие офицеры. Из их разговора Афанасьев понял, что фашис​ты решили завтра вывести всех раненых в лес и расстрелять. В боль​нице же немцы хотели разместить своих обмороженных солдат. Надо было спасать раненых. Мы решили в эту же ночь вывести их к себе на базу.
В два часа ночи двадцать партизан на десяти подводах тронулись к больнице. Возглавил группу Александр Иванович Коваль. Парти​занские разведчики во главе с Петром Чуваковым ушли вперед на лыжах и бесшумно сняли двух часовых, охранявших больницу. По​дошли подводы с теплыми вещами, и партизаны занялись погруз​кой раненых на сани. К утру все двадцать семь раненых были у нас. Вместе с ними в отряд пришли Г.Н.Афанасьев и Лена Шеремей. Ра​неных разместили по домам, и лечение их продолжалось. Так у нас появился свой партизанский лазарет.
Георгию Николаевичу Афанасьеву не первый раз доводилось со​здавать лечебные учреждения на голом месте. Большой специалист своего дела и умелый организатор, он быстро нашел себе нужных помощников среди женщин и деревенских девчат. Нашлось по​стельное белье, соответствующие продукты, словом, все, что необ​ходимо для создания вполне приличных условий жизни и лечения больных и раненых.
За плечами Г.Н.Афанасьева был огромный опыт. В свое время ему доводилось лечить Серго Орджоникидзе. Одним из первых он прибыл на Кузнецстрой, когда там началась создаваться металлур​гическая база. Вскоре Афанасьев стал самым популярным врачом среди строителей, а потом и металлургов. Его избрали депутатом го​родского Совета, он возглавил постоянную комиссию здравоохра​нения и социального обеспечения Сталинского горсовета. Газета «Большевистская сталь» не раз писала об успехах Георгия Николае​вича в служебных и общественных делах. К десятилетию города Сталинска (ныне Новокузнецка) стараниями Афанасьева была со​здана большая выставка и написана научная работа о деятельности учреждений здравоохранения молодого города. В те же годы Афана​сьев лично установил, освоил и применил на практике аппаратуру первого в городе электрокардиографа. Под опытным наблюдением Афанасьева быстро выздоравливали самые тяжелые больные, ста​новились на ноги безнадежные. На фронте Георгий Николаевич приобрел большой опыт в хирургии.
Случилось так, что когда гитлеровцы захватили Темкино, госпи​таль, располагающийся в районной больнице, полностью эвакуиро​ваться не успел. С полусотней раненых оставались на месте врач Афанасьев и медицинская сестра Елена Шеремей. Знание немецкого языка помогло Георгию Николаевичу добиться разрешения у не​мецких властей на дальнейшее лечение советских бойцов. При этом комендант Темкино гауптман Кердель потребовал представить спи​ски на раненых, указав коммунистов, комсомольцев, политработ​ников и командиров.
Всю ночь Георгий Николаевич и Лена трудились над списками, переписывая заново истории болезни. К утру списки были готовы. В них, конечно, не оказалось ни одного коммуниста или командира. Самыми старшими по званию оказалось два беспартийных ефрей​тора, которые на самом деле были таковыми. Эти двое раненых бы​ли в тяжелом, почти безнадежном состоянии.
Мы были рады, что медицинскую службу отряда возглавил та​кой знающий и энергичный доктор. Кроме раненых, привезенных из темкинской больницы, под попечение Афанасьева были переда​ны и те вырванные из Вяземского концлагеря смертники, которых привел с собой К.И.Курчавов. Они все еще нуждались в серьезном лечении и заботливом уходе.
А тут, как нельзя кстати, подошел и обоз с продовольствием. Его привел из Лытьево председатель колхоза, он же староста деревни Я.А.Сорокин. Несколько дней назад Яков Алексеевич получил пред​писание от бургомистра собрать с населения продукты и доставить их в Темкино. Приказ оккупационных властей Сорокин выполнил только наполовину. Продовольствие собрал, но доставил его не в Темкино, а во Власово.
—
Принимай, Илья Владимирович, — обратился он к нашему за​вхозу Кирику-старшему. И хитро ухмыляясь, продолжал: - Потом доложу бургомистру, что на обоз напали партизаны и забрали про​дукты. А что неправда? — вскинул брови Сорокин. — Дальше Власо​во хотел бы, не проедешь с таким добром.
-
В общем дело ясно: на лытьевский каравай, Кердель, рот не ра​зевай! - засмеялся в ответ Кирик. - И ты не виноват, и нам прибы​ток.
Мясо, хлеб, овощи из сорокинского обоза были переданы Г.Н.Афанасьеву для усиления питания раненых и больных.
После того, как мы из-под носа гитлеровцев эвакуировали темкинскую больницу, можно было ожидать, что враг бросится по сле​ду партизан. Мы, разумеется, приняли соответствующие меры. Однако миновали сутки, а фашисты ни чем не напоминали о себе. Лишь еще день спустя часов в двенадцать дня мне доложили наблю​датели с церковной колокольни, что из Темкино вышла большая колонна немцев и движется в нашем направлении. Вскоре поступи​ли донесения разведчиков: в колонне карателей 64 солдата, три офи​цера и три подводы. Я объявил боевую тревогу. Партизаны стали занимать оборонительные позиции в соответствии с дислокацией, заранее разработанной нашим штабом.
Вместе с комиссаром и начальником штаба я поднялся на коло​кольню. Сомнений не было, на нас шли каратели. Прильнув к би​ноклю, я насчитал более шестидесяти солдат и трех офицеров. Колонна уже миновала Гриднево и двигалась на Власово.
В то время наш отряд насчитывал 225 бойцов. Но вооруженны​ми были только 97 человек. Спустившись вниз, мы занялись расста​новкой сил. Судя по всему, фашисты не знали нашего точного расположения. Надо было этим воспользоваться. Каждая группа получила конкретную задачу. Идея заключалась в том, чтобы под​пустить колонну врага на близкое расстояние и дружным огнем с флангов и фронта уничтожить ее. Я строго-настрого предупредил, чтобы без моего сигнала — автоматной очереди — никто не стрелял.
В плотном строю гитлеровцы двигались по большаку, обрам​ленному с обеих сторон высокими сугробами. В таком тесном ко​ридоре они не сумеют быстро развернуться, принять боевой порядок. Мы имели возможность заманить врага в огневой мешок. Ситуация складывалась весьма выгодно для нас. И все же я волно​вался. Как поведут себя партизаны в первой открытой стычке с вра​гом? Не спугнет ли кто-нибудь фашистов преждевременным выстрелом? Но нет, партизаны ничем не выдали себя, терпеливо выжидали сигнала.
-
Молодцы, ждут сигнала, - произнес лежащий со мной рядом Н.И.Кирик. — Великое дело правильно начать. Хорошее начало — таже победа.
Когда колонна приблизилась к нам на полторы сотни метров, я дал автоматную очередь. Сразу же справа и слева загремели винто​вочные выстрелы. От моей очереди упал немецкий офицер, рядом с ним стали падать и другие гитлеровцы. Зажатые с обеих сторон снежным валом, фашисты метались по дороге, но всюду попадали под огонь партизан. Стрельбы с их стороны почти не было. А пар​тизаны палили без умолку. Через 15 минут стрельба стихла. А доро​ге осталось 64 вражеских трупа. Ни одному оккупанту не удалось спастись бегством. Партизаны собрали трофеи - 18 автоматов, 46 винтовок, 85 гранат, один ручной пулемет и много патронов. С нашей стороны потерь не было, только партизан Николай Блинов из деревни Черемесное получил пулевое ранение в плечо.
Разгром крупного отряда карателей - наша первая и очень важ​ная боевая победа. Она вдохновила людей, помогла им окончатель​но поверить в свои силы. Вместе с тем, мы отдавали себе отчет, что выиграли бой благодаря чрезвычайно выгодной для нас ситуации. Окажись немцы не столь беспечными, развернись они в боевой по​рядок еще до подхода к нашим позициям, дело наверняка приняло бы другой оборот. И еще не известно, кто бы оказался сильнее. Ведь численное превосходство на нашей стороне было минимальным.
—
Но в том-то и дело, что мы правильно выбрали место боя и ме​тод его ведения, - заметил подполковник А.Ф.Панов, когда мы сооб​ща анализировали только что проведенную операцию. Вы не дали фашистам ни одного шанса на спасение. Они оказались в мышелов​ке. Должен заметить, что второй раз вряд ли вам подвернется подоб​ный случай. Поэтому-то и надо каждый раз тщательно готовиться к бою и проводить его всегда по-новому, с учетом складывающейся обстановки.
Весть о нашей победе быстро распространилась по деревням. Люди с радостью переживали новость, гордились успехами парти​зан. Наши девушки писали и распространяли листовки о разгроме карателей. Разведчики доносили эти листовки до самых отдаленных мест.
Вскоре после боя меня окружили на улице жители Власове
-
Расскажи, Василий Иванович, как партизаны поколотили фа​шистов.
Не успел я начать рассказ, как вокруг образовалась толпа. К ней присоединились и многие из тех участвовал в бою. Партизанам, видно, тоже хотелось послушать о важном в их жизни событии, вместе с женщинами и стариками еще раз пережить радость побе​ды. Получилось что-то вроде импровизированного митинга.
Во время моего выступления из толпы то и дело слышались воз​гласы:
· Хотели оккупанты свою волю нам навязать, да пришлось ноги убирать!
· Какое там ноги, головы и те не сумели унести!
· Видит фашистское око, да зуб неймет!
· От власовских ворот дали немцам поворот!
· Солнце врагам не затмить, партизан оккупантам не победить!
· Пусть снова сунуться, им еще больше достанется.
Над толпой вспыхнула всем знакомая песня «По долинам и взго​рьям».
Я сразу узнал звонкий голос Ивана Чернышева. Песню подхвати​ли все. Победно и сурово гремела она в морозном воздухе над по-вечернему притихшей деревней
Мы еще не совершали рейдов по долинам и взгорьям, тем более не брали города. Мы всего-навсего отстояли деревню, не пустили в нее врага. Но это была победа над врагом, который на весь мир ки​чился своей силой. И как бы подводя итог нашему митингу, тот же Иван Чернышев, по-сибирски нажимая на «о», громко произнес:
-
На фашистскую гадину нашлась на смоленской земле хорошая партизанская рогатина.
Получив жестокий отпор, оккупанты стали готовиться к более крупной карательной операции. Мы своевременно узнали об этом от полицейского Михаила Ермакова, с которым повидалась Аня Фе​дорова. Собственно и без этого было ясно, что враг постарается взять реванш. Ведь он теперь знает, где мы находимся, имеет представле​ние о наших силах. Как сообщил Ермаков, в Темкино стягиваются немецкие подразделения, формируется отряд полицейских. Надо было готовиться к бою и нам. Я послал в деревню Желанью, куда пе​реместился отряд П.К.Шматкова, Марию Гуляеву и Анну Федорову за патронами. Связной ушел и в Жолобово, чтобы предупредить Ф.Ф.Зимонина о предстоящей карательной операции гитлеровцев.
Обсудив возможные варианты боя, мы решили вынести оборо​нительные позиции подальше от базы отряда - к деревне Гриднево. Туда ушли семьдесят партизан во главе с младшем политруком К.Д.Никулиным. Мы с комиссаром тоже выехали в Гриднево. После рекогносцировки местности выбрали позиции на северо-восточной окраине деревни. Основные силы расположили на большаке, веду​щем из Темкино. Заслоны были также выставлены на дорогах со стороны Большого Черемисного, Больших Полян и Васильеве
Основные силы отряда были сосредоточены в районе Власово в готовности прийти на помощь гарнизону Гриднево. Часть наших групп взяла под контроль близлежащие населенные пункты.
Кажется, все предусмотрели. Но мы снова и снова проверяли го​товность обороны, наличие боеприпасов, бдительность наблюдате​лей.
15 января около 12 часов дня поступило первое сообщение: к Гриднево приближается немецкая разведка. Вскоре появилась и ко​лонна фашистов. Приблизившись к нашей обороне, гитлеровцы развернулись в цепь, залегли, поползли к околице деревни. В Грид​нево начали рваться мины. Потом застрочили пулеметы.
В ответ загремели партизанские выстрелы сначала с центрально​го участка обороны, а затем и с флангов. Гитлеровцы прекратили движение и усилили огонь. Наши тоже не дремали, однако Никулин не спешил вводить в бой основные силы.
Перестрелка то затухала, то разгоралась. Каратели несколько раз пытались подняться в атаку, но под густым роем партизанских пуль вынуждены были снова ложиться на снег.
Местность была ровной. На белой скатерти снега отчетливо вид​нелись темные фигуры гитлеровцев. Партизаны не тратили пуль попусту, вели прицельный огонь.
Враг нес потери, но атак не прекращали. Наконец гитлеровцы со​брались с силами и пошли на решительный штурм. Наступил куль​минационный момент, и Никулин ввел в бой резерв. На фланги атакующих обрушился свинцовый ливень. Две группы партизан бросились в контратаку, пустили в ход гранаты.
Фашисты дрогнули, попятились назад, потом побежали. Послед​няя решительная атака гитлеровцев была отбита. Оставляя на снегу убитых и раненых, каратели отошли на исходную позицию.
Постреляв еще немного, враг отступил. Сильно поредевшая ко​лонна вернулась в Темкино.
Почти четыре часа длился этот бой. В ходе его оккупанты поте​ряли 93 человека. Трофеи партизан были внушительными - 2 мино​мета, 4 легких пулемета. 24 автомата, много винтовок, гранат, патронов. Наши потери - трое убитых и четверо раненых.
В этом бою Константин Никулин показал умение руководить подчиненными, тактическую грамотность и выдержку. Правильное распределение сил и средств, постепенный ввод в бой резервов и со​хранение сил для решительной схватки обеспечили ему победу. Инициативно и смело действовали все партизаны, но особенно от​личалась молодежь — Петр Чуваков, Александр Тарасов, Валентин Чистяков, Иван Сосков, Анатолий Костин и другие.
Когда я похвалил ребят за смелость, Анатолий Костин, приоса​нившись нарочитым басом произнес:
· Смелость города берет, но и в обороне не подведет. А Иван Сосков добавил:
· Знали, кого били, потому и победили
В схватке за Гриднево группа Никулина порядком истощила свой боезапас. Поэтому мы обрадовались возвращению Марии Гу​ляевой и Анны Федоровой. Они привезли от К.П.Шматкова не​сколько ящиков патронов к советскому оружию. Партизанский отряд «Смерть фашизму» имел связь с Большой землей, часто полу​чал с воздуха тюки с оружием и боеприпасами. Петр Карпович охотно делился «дарами неба» с соседними отрядами.
В ожидании новых атак карателей я усилил гарнизон Гриднево двумя группами партизан. Одна прибыла из Больших Полян, дру​гая из Приселья. Теперь под командованием К.Д.Никулина было 145 человек. В его распоряжение я направил и единственный наш станковый пулемет «Максим». Тот самый, который был поднят со дна реки Угры. Тогда он был неисправным. Но среди партизан ока​зался оружейный мастер горьковчанин Михаил Самсонов. Он отре​монтировал пулемет. Нашелся у нас и отличный пулеметчик лейтенант Борис Максимов.
· Два Максима сумеют постоять за себя, дадут фрицам прику​рить что надо! - говорили партизаны, наблюдая с каким усердием Борис драит своего стального друга.
· Ну, теперь пусть только сунуться каратели, получат вволю пу​леметного огоньку! - обрадовался Никулин прибытию в Гриднево пулеметного расчета, главной огневой силы нашего отряда.
Фашисты не заставили себя долго ждать. Рано утром 17 января прибыла разведчица Лиза Сорокина.
-
Ермаков передал, что немцы снова готовятся к атаке на Гридне​во, — доложила она.
В середине дня гитлеровцы начали новое наступление на Гридне-го. Теперь они действовали более крупными силами, не столь опро​метчиво и на более широком фронте. Но и мы применили новую тактику, кое-что предусмотрели заранее. Прежде всего, мы сменили позиции. На старых остались снежные окопы, в них были положе​ны чучела из соломы и старого тряпья. Я сам проверил, как смот​рятся ложные позиции со стороны противника. Все получилось вполне правдоподобно.
Партизанская уловка удалась. Приблизившись к Гриднево, фа​шисты открыли ураганный огонь по ложным позициям, а затем бросились на них в атаку. Каково же было разочарование карателей, когда они поняли, что штурмовали пустое место.
Врагу потребовалось время для уточнения нашего переднего края, перестроения боевых порядков, организации новой атаки. А партизаны не подавали признаков жизни. Гриднево и окрестности казались вымершими.
Фашисты осторожно приближались. Партизаны по-прежнему молчали. Но вот с левого фланга по немцам застрочил ручной пуле​мет сибиряка старшего сержанта Захарова. Через некоторое время с чердака крайнего дома послышались очереди «максима». В дробный стук пулеметов вплетались одиночные винтовочные выстрелы к скороговорка автоматов.
На левом фланге разгорелась горячая перестрелка, а на правом по​ка было тихо. Оказавшись в зоне интенсивного партизанского огня, вражеские солдаты повернули назад. Крик офицера, следовавшего позади цепи, заставил их повернуть обратно. Но вперед гитлеровцы не пошли. Они залегли, открыли беспорядочный ответный огонь.
Тем временем одно из подразделений противника близко подо​шло к нашему переднему краю на правом фланге. По фашистам по​лоснул ручной пулемет красноармейца Ивана Чернышева. Гитлеровцы отхлынули назад, попрятались в сугробах.
На восточной окраине Гриднево шла ожесточенная перестрелка. Патронов не жалела ни та, ни другая сторона. Позиционное пре​имущество было на стороне партизан, и попытки гитлеровцев во​рваться в деревню кончились провалом.
И на этот раз каратели оказались битыми. Оставив на снегу 87 трупов, они отступили.
Подбирая на поле боя трофеи, партизан Иван Илларионов вдруг увидел, что раненый гитлеровец целится в него из автомата. Парти​зан не растерялся, выбил ногой из рук фашиста оружие. Немец бро​сился бежать, Илларионов — за ним. Вскоре партизан вернулся в штаб и принес документы убитого фашиста. Это был Отто Брунд из 17-й танковой дивизии. Рассказывая о случае с фашистом, Иллари​онов потирал посиневшие руки. Он обморозил их, не заметив как. Пришлось отправить партизана в санчасть.
Смелость и отвагу проявили в этом бою многие партизаны. И первым среди них хочется назвать Геннадия Ларина. Уроженец Ка​зани, сын военного, он в первые же дни войны по комсомольской путевки был направлен в танковую часть. В то время ему еще не бы​ло восемнадцати лет. В первых же схватках с врагом Геннадий пока​зал, что не робкого десятка. Сдерживая натиск врага, танкисты мужественно отстаивали каждую пядь советской земли. В бою под Вязьмой в начале ноября танк, в экипаже которого находился Ла​рин, был подбит. Геннадию одному удалось выбраться из горящей машины. При выходе из окружения Ларин встретил в лесу тяжело раненого полковника. Вдвоем добрались до деревни Шастого и на​шли приют у Ольги Даниловны Соколовой.
Геннадий быстро подружился с шастовскими комсомольцами. По его инициативе они начали собирать оружие и прятать его. Ког​да в Шастово была создана партизанская группа, Геннадий с товари​щами влился в нее. Ларин неплохо знал немецкий язык. Он стал одним из лучших разведчиков нашего отряда.
В бою за Гриднево Геннадий Ларин уложил восемь гитлеровцев. Пять убитых карателей имел на своем счету комсомолец из деревни Карпищево Николай Денисов. Такое же количество фашистов унич​тожил уроженец деревни Власово юный партизан Валентин Байков. Мы снова хвалили командира групп младшего политрука Констан​тина Дмитриевича Никулина за умелое руководство обороной.
Не обошлось и у нас без жертв. Трех партизан похоронили, семе​рых раненых отправили в санчасть к Афанасьеву на излечение.
Первые бои с карателями, первые наши победы над ними вскру​жили головы некоторым партизанам и руководителям групп. По​явились тенденции к шапкозакидательству. Между, тем, несмотря на общий положительный результат проведенных боев, проходили они не всегда так, как хотелось бы. Нашлись среди партизан панике​ры и явные трусы, некоторые вели себя на поле боя бесшабашно, другие, наоборот, излишне осторожно. Обо всем этом мы говорили в штабе и на собраниях групп. А потом по предположению И.В.Кирика решили посвятить итогам первых боев открытое партийное собрание отряда с приглашением на него всех комсомольцев, бес​партийного актива.
Собрание было бурным. После моего доклада выступило много товарищей. Критика была нелицеприятной. Особенно досталось тем коммунистам и комсомольцам, которые забыли о своей аван​гардной роли в бою, тем партизанам, которые отлеживались в ук​рытиях, вели огонь не прицельно.
Николай Ильич Кирик в своем выступлении привел такой факт. Во время ожесточенной перестрелки один из партизан укрылся в сенцах крайнего дома и там непрерывно палил из винтовки вверх. Палил и тогда, когда бой стих. Партизаны уже начали собирать тро​феи, а из сенец все доносились выстрелы. По этим выстрелам и об​наружили «героя».
· Оробел, растерялся, сам не знаю, что делал, - объяснял свое по​ведение незадачливый вояка. А командир отделения, потеряв его из виду в ходе боя, не подумал, где подчиненный. Были в отделении комсомольцы, которые тоже не поинтересовались, куда исчез их то​варищ.
· Выходит, - говорил командир отряда, - виноват не только тот, кто палил в белый снег, как в копеечку, но и те, кто вовремя не под​бодрили оробевшего партизана, не увлекли его за собой. Настоящий партизан должен чувствовать локоть товарища, вместе с ним решать боевую задачу. Есть такая пословица: «Настоящий партизан не тот, кто стреляет, а тот, который врага убивает». По этой посло​вице мы и должны действовать. И в первую очередь коммунисты и комсомольцы.
Я умышленно не называю фамилию того партизана, который спрятался в сенцы и палил в воздух. Он очень переживал случивше​еся с ним, дал слово смыть с себя позорное пятно. И он оправдал имя партизана. С помощью товарищей он преодолел страх и в даль​нейшем действовал смело, инициативно.
Открытое собрание помогло и многим другим партизанам осо​знать свои ошибки, проникнуться большей ответственностью за свой долг перед Родиной и народом. Личный пример образцового поведения командиров и политработников, коммунистов и комсо​мольцев в бою и в быту оказывал большое влияние на весь личный состав отряда.
Поняв, что наскоком партизан не возьмешь, оккупанты присми​рели. Теперь они сторонились тех населенных пунктов, где базиро​вался отряд «Народный мститель». Впрочем, и в других местах зона влияния врага сужалась. С каждым днем на временно оккупирован​ной Смоленщине партизанская борьба разрасталась. В нашем Темкинском районе появился отряд старшего лейтенанта Павла Петровича Жорина. Он базировался в совхозе близ Кобелево, стал нашим южным соседом. А на севере мы поддерживали связь с груп​пой, базировавшейся в деревне Антипино. Эту группу почти одно​временно с нашей создали местный житель Александр Лобанов и батальонный комиссар Сергей Леонтьев. На границе Темкинского и Юхновского районов действовал отряд «Гроза» под командованием младшего политрука Николая Федоровиче Лобарева.
Таким образом, под контролем партизан находилась довольно значительная территория. Оккупанты все реже высовывали нос из своих гарнизонов. А силы народных мстителей продолжали расти.
В районе деревни Желанья помимо отряда «Смерть фашизму» появился крупный десант. Парашютисты прибывали каждую ночь. На базе отряда «Смерть фашизму» разворачивался полк майора В.В.Жабо.
Числа 18-19 января группа парашютистов, состоящая из 32 чело​век, под командованием старшего лейтенанта Степанова по ошибке была заброшена в районе деревни Жолобово. Видимо, причиной этого было сходство в названиях населенных пунктов.
По округе пошел слух о десантниках. К Степанову потянулись люди из Темкинского, Знаменского, Семлевского и Вяземского рай​онов. В основном это были бойцы из окруженных в 1941 году час​тей. Но не всем им удалось добраться до Степанова. Многие попали в руки карателей. Так, в деревне Медведево немцы расстреляли 20 человек, пробиравшихся к Степанову.
Командир десанта был очень обеспокоен большим скоплением безоружных и голодных людей. С отрядом Жабо он связи еще не ус​тановил, обстановки не знал.
Я решил встретиться со Степановым. 23 января приехал в Жоло​бово и в доме Натальи Антоновны Морозовой узнал от Ф.Ф.Зимонина, что Степанов ушел со своими парашютистами в Науменки.
—
А окруженцы все прибывают в Жолобово со всей округи. Их сейчас здесь более трехсот человек, - говорил  Зимонин. — Мы реши​ли создать в Жолобово партизанский отряд «Красный Орел». Пору​чили это дело батальонному комиссару Леонтьеву. Он пришел сюда с вооруженной группой Лобанова из деревни Антипино.
После разговора с Зимониным я поехал в Науменки и встретил​ся со Степановым. Договорились о совместных действиях, и я, оста​вил ему на всякий случай своего связного. Затем по совету Зимонина заехал в деревню Высокое, чтобы познакомиться с Майницким.
Попасть в штаб «Кости-капитана» было не так просто. Дюжие те​лохранители бдительно стерегли покой своего начальника. В про​сторной горнице, куда меня наконец-то провели, я увидел за столом, обильно заставленным бутылками и закуской, полупьяного Майницкого. Это был чернявый, можно сказать, красивый человек среднего роста, лет тридцати с небольшим. Одет он был прямо по-атамански - в новых синих галифе с красными лампасами, в хромо​вых сапогах. Армейская шерстяная гимнастерка была перетянута ремнями. На боку висел пистолет в блестящей желтой кобуре. Я по сравнению с ним выглядел довольно неприглядно. Деловой разго​вор у нас не получился. Майницкий заявил, что он ни в чьей помо​щи не нуждается, ни с кем иметь дело не желает.
- Брось ты меня агитировать, Борода. Мы сами знаем, что делать,— заносчиво заявил он на прощанье.
Между тем, «дела» Майницкого в основном сводились к выпив​кам и легким продовольственным поживам. О серьезной борьбе с оккупантами он не думал. Это вызывало недовольство партизан. Незадолго до моего прибытия в Высокое произошел такой случай. Разведчики донесли, что в деревне Вяловка остановилась на ночь группа гитлеровцев. Партизаны требовали уничтожения карателей, но Майницкий запретил это делать. Тогда партизан Петр Мельни​ков с двумя товарищами решили действовать самостоятельно. Од​нако фашисты кем-то были предупреждены. Трое партизан, в том числе Петр Мельников, попали в засаду. Мельников погиб.
Я вернулся в Жолобово. Организация отряда «Красный Орел» шла полным ходом. Вместе с Зимониным и Леонтьевым этой рабо​той занимался и секретарь подпольного райкома ВЛКСМ Иван Сер​геевич Филиппов. В новый отряд влилась группа партизан из 25 человек во главе с Павлом Ивановичем Воронцовым. Эта группа в свое время откололась от отряда Майницкого. Не помню сейчас фа​милии командира отряда «Красный Орел», но я с ним быстро дого​ворился о взаимосвязи.
Обстановка в нашей зоне с каждым днем осложнялась. С одной стороны здесь действовали довольно значительные, хотя и не очень организованные, партизанские силы, с другой стороны населенные пункты все больше занимались немцами. В основном, они прибы​вали с востока, где все отчетливее слышался гул боя. Мы догадыва​лись, что наступление частей Красной Армии продолжается. Это особенно чувствовалось по виду потрепанных отходящих немец​ких частей и подразделений, по тревожному поведению гитлеров​цев.
Отступающие группы немцев все чаще появлялись и в зоне ба​зирования нашего отряда. Командир группы Федор Курчавов сооб​щил, что в деревне Карпищево убит заехавший туда немецкий офицер. Документов при нем не оказалось, но по форме было вид​но, что это танкист. Вместе с Федором я выехал к большаку. Дорога была забита немецкими войсками. Из Юхнова на Темкино и Гжатск тянулись вереницы повозок и машин, толпы немцев. В колоннах не видно четкого воинского порядка, не слышно обычного для гитле​ровцев шума. Фашисты неузнаваемо изменились. В октябре они бо​дро шагали к Москве с песнями, играя на губных гармошках. А сейчас очень напоминали французов 1812 года. Идут по тому же тракту, укутанные в тряпье. Видно, здорово всыпала Красная Армия завоевателям.
Вернувшись в штаб, решил усилить гарнизон Карпищево. По​слал туда двадцать пять партизан, передав им пулемет «Максим». Эта предосторожность оказалась не напрасной. На второй день ка​кая-то немецкая колонна свернула на отдых в Карпищево. Партиза​ны встретили непрошенных гостей прицельной стрельбой. Потеряв убитыми двадцать восемь солдат и офицеров, гитлеровцы пошли искать для ночлега другое место. Они даже не попытались разо​браться, с кем имеют дело, что за сила оказала им сопротивление. Не даром говорится: пуганая ворона куста боится. А фашисты были не только напуганы мощным контрнаступлением советских войск под Москвой, но и жестоко биты. Где уж тут разбираться, кто тебя обст​релял - скорее бы ноги унести.
С востока неудержимо надвигался орудийный гул. Красная Ар​мия безостановочно гнала врага на запад.
ВМЕСТЕ С РОДНОЙ АРМИЕЙ
Наш охранно-наблюдательный пост 26 января сообщил из Кар​пищево, что отчетливо слышит пулеметную стрельбу. Где-то неда​леко к юго-востоку от деревни идет бой. Через некоторое время стало известно, что в деревне Вязищи обосновался штаб какой-то дивизии.
Надо было быстрее установить связь с командованием дивизии. Я поручил это дело начальнику разведки отряда лейтенанту Викто​ру Алексеевичу Алексееву. Он взял себе в помощь местного комсо​мольца-разведчика Анатолия Костина. Вместе с ними я выслал для усиления гарнизона Карпищево 18 партизан на трех подводах. Надо быть готовым ко всяким неожиданностям.
Сдав пополнение в Карпищево, Алексеев и Костин направлялись в деревни Вязищи, которая находилась в четырех километрах южнее. Там и состоялась встреча наших разведчиков с командованием 113-й стрелковой дивизии - полковником К.И.Мироновым и полковым комиссаром А.И.Коншиным. Они подробно расспросили наших по​сланцев об обстановке в районе, о силах отряда и дислокации его групп, угостили партизан чаем. Алексеев остался в штабе дивизии, а
Костин вместе с представителем дивизии, лейтенантом, и двумя под​рывниками вернулся во Власове
Таким образом, был установлен контакт между нашим отрядом и наступающими советскими частями. Мы узнали, что находимся в полосе действий ударной группировки 33-й армии генерал-лейте​нанта М.Г.Ефремова. Дивизии ударной группировки, а их четыре с приданым частям усилением, имеют задачу овладеть городом Вязь​мой.
Представитель штаба 113-й дивизии передал мне устный приказ полковника Миронова. Отряду поручалось взорвать стрелки на станции Темкино и заминировать железнодорожное полотно со стороны Вязьмы, чтобы не дать противнику возможность подбро​сить к переднему краю свежие части.
Эту задачу успешно выполнили двенадцать наших партизан во главе с Александром Костиным. С помощью присланных подрыв​ников они взорвали стрелки на подходе к станции Темкино со сто​роны Вязьмы и заминировали полотно километрах в трех к северо-западу от станции.
Вечером 27 января разведка сообщила, что в деревне Федотково, в десяти километрах юго-западнее Власово, расположилось на ночь какое-то немецкое подразделение в 170 человек. Намерения гитле​ровцев не были известны, поэтому мы выслали в деревню Прудки группу партизан под командованием лейтенанта Бориса Максимова и политрука Михаила Михайлова. Мы рассчитывали, что если фа​шисты двинутся на Жолобово, то группа Максимова поможет пар​тизанам отряда «Красный Орел», если же враг пойдет на Власово, то Максимов преградит им путь, задержит до подхода нашего под​крепления. Максимов также мог рассчитывать на помощь отряда «Красный Орел».
Но события развернулись иначе. Вечером в Жолобово появились разведчики 338-й стрелковой дивизии. Командование отряда «Крас​ный Орел» и лейтенант Степанов решили, что теперь им здесь де​лать нечего и повели своих людей на восток, чтобы скорее соединиться с наступающими. В Жолобово осталась небольшая группа партизан П.И.Воронцова и 13 бойцов из группы Степанова.
Утром 28 января колонна гитлеровцев двинулась из Федотково на Жолобово. Десантники встретили врага огнем. Особенно боль​шие потери фашистам наносил станковый пулемет, установленный на чердаке крайнего дома. Гитлеровцы развернулись в цепь, и пове​ли организованное наступление на Жолобово. Завязался бой. Нем​цы пустили в ход минометы, подожгли несколько строений.
Но вот в бой вступили группы Воронцова и Максимова. Парти​заны атаковали гитлеровцев с флангов. Зажатые с трех сторон, нем​цы начали отступать. Потеряв до 80 человек, они, сломя голову, бежали к Знаменке, где имелся крупный вражеский гарнизон. По всей видимости, фашисты полагали, что их преследуют части Крас​ной Армии. На самом же деле их гнали всего 46 партизан и 13 пара​шютистов. Поистине у страха глаза велики.
В этот же день в Жолобово вошли части 338-й стрелковой диви​зии. Они без задержки проследовали на Красное, Дрожжино, держа направление на Вязьму.
Со слезами радости на глазах встречали жители воинов-освобо​дителей. Пешком, на подводах и машинах двигались роты, батальо​ны, полки. В каждой колонне орудия, минометы, пулеметы. Красноармейцы хорошо вооружены и тепло одеты. Кони сытые, сбруя в упряжках добротная. И глядя на все это, люди убеждались, сколь лживыми были утверждения фашистов о том, что Красная Армия почти полностью разбита, что остаткам ее уже нечем вое​вать, что красноармейцы разуты, живут на голодном пайке. Но вот она, родная Красная Армия, сильная, организованная. Это она от​бросила фашистов от Москвы и теперь гонит их по смоленским до​рогам на запад. Как же не радоваться этому!
Жители деревень, через которые проходили войска, зазывали бойцов в хаты погреться, угощали чем могли, расспрашивали о по​ложении на фронте, в стране, просили почитать свежую газету. Ди​вился и радовался народ, что страна набирает силы, готовит по врагу новые сокрушительные удары.
Снег в ту зиму был обильным, местами его толщина достигала двух и более метров. Трудно идти бойцам по заснеженным дорогам. Чтобы помочь армии быстрее гнать оккупантов, жители деревень от мала до велика вышли на дороги с лопатами. В одну ночь были приведены в хорошее состояние дороги на участке Лутное-Красное-Жолобово-Молодены.
Большую работу по расчистке дорог от снега проделали жители других населенных пунктов. Добровольцы-проводники показыва​ли бойцам кратчайшие пути к тому или иному месту. В деревнях стихийно возникали дружины самообороны на случай неожидан​ного появления бродячих групп фашистов. Знаменский райком партии вышел из подполья.
Полки 113, 160, 329 и 338-й стрелковых дивизий, продвигаясь, к Вязьме, очищали от противника юго-западную часть Темкинского района, северную часть Знаменского и южную часть Вяземского районов. Случилось так, что основная масса наступающих войск прошла на запад южнее зоны действий нашего отряда. На контро​лируемой нами территории боев не было. Отряд «Народный мсти​тель» нежданно-негаданно оказался в тылу ударной группировки 33-й армии и почти не у дел. Мы были обескуражены таким оборо​том событий. Правда, Темкино и ряд других населенных пунктов к северо-западу от него пока находились в руках оккупантов, и наши группы по-прежнему оставались на своих местах. Мы понимали, что правый фланг наступающей группировки был открытым. По​этому считали своим долгом прикрыть его, хотя никто нам такой задачи не ставил.
Но вот вспомнили и о нас. Во Власово вернулся наш разведчик В.Алексеев. С ним прибыли дивизионные связисты, протянувшие телефонную линию от Ивашутино, куда уже переместился штаб 113-й дивизии, во Власово. Алексеев сообщил мне:
-
Наш отряд полковник Миронов временно подчинил себе и приказал прикрыть тылы дивизии со стороны Карпищево, а также вести разведку в направлении Темкино. Для этого и связь установ​лена между нашими штабами. Так что мы теперь будем действовать вместе с войсками.
Что ж, мы правильно угадали свою задачу. Теперь она подтверж​дена командованием. Оставалось усилить некоторые гарнизоны да активизировать разведку, что мы незамедлительно и сделали.
Вечером 28 января разведчик Володя Скобликов на взмыленной лошади примчался в штаб с докладом:
· В Шастово - фашисты, товарищ командир. Девять человек на трех подводах. Они приехали из Кикино. Идет грабеж. Фашисты от​бирают у населения продукты и теплые вещи. Максимов спрашива​ет: где бить этих гадов, в Шастово или в другом месте?
· В Шастово нельзя. Народ перепугаете, кого-то подстрелить слу​чайно можете. Да и не следует навлекать беду на жителей деревни. Фашисты справедливо решат, что это они вызвали партизан. Так что передай Максимову: пусть перехватит обоз между Скомарохово и Кикино, в лесочке. Самое подходящее место. Грабителей уничто​жить, имущество вернуть хозяевам. Все ясно?
-
Ясно, Василий Иванович! — вытянулся Володя и тут же опроме​тью бросился из хаты.
Партизаны успели перехватить дорогу между Скоморохово и Кикино. Залегли в засаду. Когда оккупанты возвращались с награб​ленным добром в свой гарнизон, партизаны неожиданно открыли по ним огонь с близкого расстояния. Восемь гитлеровцев было уничтожено, один захвачен в плен. Обоз повернул в Шастово. Все награбленное было возвращено жителям деревни. Они тут же пода​рили партизанам часть шуб и валенок.
-
Лучше заберите вы, - говорили они, не ровен час, опять заявят​ся эти грабители из Кикино. Пускай померзнут оккупанты в своих тонких шинельках, шубы нужнее партизанам.
Утром 29 января пленный был доставлен во Власове Кроме пленного партизаны привезли трофеи: пять винтовок, три автома​та, двенадцать гранат с длинными деревянными ручками, сотни полторы патронов.
Я тут же позвонил «хозяину» - командиру дивизии. Его заинте​ресовал гарнизон деревни Кикино и пленный. Полковник Миронов просил меня приехать к нему для более подробного доклада.
Прихватив пленного, мы вместе с Петром Чуваковым отправи​лись на санях в деревню Куренки, где находился командный пункт Миронова.
Миновав Скотинино, затем Понизовье, мы пересекли по льду Угру и оказались в Куренках. Через десять минут я был у командира 113-й стрелковой дивизии. Им оказался чернявый крупного тело​сложения мужчина средних лет с широким добродушным лицом. После крепкого рукопожатия он усадил меня на табурет и попросил рассказать, где имеются вражеские гарнизоны, какова их числен​ность, доложить о дислокации групп отряда. Я развернул свою кар​ту, стал докладывать. Полковник слушал внимательно, то и дело поглядывая на мою карту.
-
Теперь все понятно, - сказал Миронов, когда я кончил доклад. В это время вошел начальник разведки дивизии и Петр Чуваков, которые только что закончили допрос пленного. Его показания о численности и задачах гарнизона Кикино сходились с нашими данными. Полковник Миронов подтвердил прежнюю задачу, постав​ленную нашему отряду, и попросил особое внимание уделить гар​низонам Темкино и Кикино.
- Нельзя подпускать фашистов близко к нашим тыловым ком​муникациям, - сказал он на прощанье. - Надеюсь, партизаны будут держать их на положенном расстоянии, как это делали до сих пор. В случае чего, звоните. Если потребуется помощь, всегда поддержим. Ведь задача у нас общая.
На обратном пути нас задержал регулировщик на околице деревни Скотинино. Он сообщил, что на пункте связи для меня есть какой-то приказ.
Младший лейтенант, дежуривший на пункте связи, доложил, что я должен немедленно ехать в деревню Желтовку и явиться к коман​дующему армией генералу Ефремову. Я тут же позвонил во Власово, сообщил Н.И.Кирику о разговоре с командиром дивизии и о вызове к Ефремову. Через пять минут мы с Чуваковым ехали опять через Понизовье и Куренки в Желтовку. До нее было километров пятнадцать.
Всю дорогу я думал о встрече с командармом. Затем я ему пона​добился? Уж не допустил ли какой-нибудь промах в своей парти​занской деятельности? Наверное, зря мы торчим на власовской базе, зря ждем фашистов с севера. Ведь наши уже у стен Вязьмы и окку​пантам пора думать не о нападении на наши гарнизоны, а о том, чтобы быстрее унести ноги на запад.
Михаила Григорьевича Ефремова я помню еще по Воронежу. В начале двадцатых годов он, прославленный герой гражданской вой​ны, отмеченный орденом Красного Знамени и Почетным револю​ционным оружием, командовал 19-й Воронежской стрелковой дивизией. Не только воины, но и горожане уважали и любили Еф​ремова как замечательного командира и человека. Он был членом губкома партии, активно участвовал в общественной жизни города. Бойцы его дивизии помогали воронежцам строить первую в городе трамвайную линию, вместо давно прекратившей свое существова​ние конки. Осенью 1925 года, когда над крестьянскими полями Во​ронежской Губернии нависла угроза уничтожения посевов зимней совкой, полки дивизии Ефремова вышли на борьбу с опасным сель​скохозяйственным вредителем. 19 тысяч красноармейцев кадрового и переменного состава сумели отстоять посевы. За этот подвиг дивизия и ее командир были награждены орденом Трудового Красно​го Знамени. Помнится, что после Воронежа Ефремов командовал крупными соединениями, учился в военной академии, затем коман​довал округами. И вот теперь мне предстояла встреча с давним зна​комым, который теперь возглавляет армию, отличившуюся в боях за Москву. Так зачем же я ему понадобился?
Уже смеркалось, когда мы прибыли в Желтовку. На контрольно-пропускном пункте проверили наши документы и указали, где на​ходится командующий. Он жил в небольшом аккуратном пятистенном рубленном домике в центре деревне.
В первой комнате находился узел связи. Тут же было несколько I командиров и адъютант Ефремова. Я доложил о цели своего прибытия, и через минуту адъютант провел меня к командующему. Он си​дел за столом, склонившись над картой.
-
Командир партизанского отряда «Народный мститель» баталь​онный комиссар Ляпин по вашему приказанию прибыл!
Ефремов поднялся, вышел из-за стола, пожал руку.
-
Садитесь, товарищ Ляпин, - указал командующий на табурет​ку, - и расскажите, кто вы, каким образом оказались в тылу врага, как идут партизанские дела.
Когда я упомянул, что родом из Воронежа и не раз видел коман​дира 19-й дивизии на парадах и торжественных собраниях, во вре​мя субботников на строительстве трамвайной линии, Ефремов сказал:
-
Воронеж помню. Хороший город. И люди там хорошие. Много добрых дел мы сотворили в те годы вместе с рабочими и крестьяна​ми. Одна победа над зимней совкой чего стоит. Показали мы тогда крестьянам, что коллективом любое дело можно одолеть. А ведь одолели мы эту проклятую совку, не химией, не техникой — голыми руками. Красноармейцы на пути совки рыли лопатами траншеи, и вся хитрость. Как полна траншея наберется червя, обливали кероси​ном и сжигали. А то просто закапывали. Так и одолели. Смешно, но другого способа борьбы с сельскохозяйственным вредителем тогда не было.
Ефремов на минуту задумался, посмотрел на карту, разостлан​ную на столе, предложил мне папиросу и закурил сам.
-
А теперь, - вздохнул Михаил Григорьевич, - не на губернию, а на всю нашу страну ползет вредитель. И не какая-то там зимняя совка, а фашистская сволочь, разжиревшая на капиталистических кормах и раскрывшая пасть на весь мир. Такую мразь лопатой не победишь. Тут другой инструмент нужен. И пусть гитлеровцы вооружены до зу​бов, мы все равно их победим. Как ту совку. И так же закопаем.
В голосе командующего все отчетливее слышалась твердая ре​шимость и уверенность. От минутной задумчивости не осталось и следа. Высокий, широкоплечий, он твердыми шагами мерил комна​ту от стены к стене и продолжал говорить о неизбежности победы советского народа над ненавистным врагом. Я глядел на командую​щего, его грудь, украшенную орденом Ленина, тремя орденами Красного знамени, орденом Трудового Красного Знамени, медалью «XX лет РККА», значком депутата Верховного Совета СССР, и мне казалось, что в лице Михаила Григорьевича со мной говорит весь советский народ - рабочие и колхозники, воины и партизаны, все, кто сейчас думает о том, чтобы отстоять честь и независимость пер​вого в мире социалистического государства. И хотя я даже в самые трудные дни фронтовой обстановки ни на минуту не сомневался в окончательной победе над врагом, генерал Ефремов во сто крат уве​личил уверенность. Мне было приятно слышать из уст командарма, что партизаны - родные братья Красной Армии, что они вносят до​стойный вклад в общее дело победы над фашизмом.
- Ну вот и пофилософствовали по некоторым вопросам совре​менной жизни, - сказал Ефремов, снова усаживаясь за рабочий стол. — Теперь давайте займемся сугубо практическими делами. Полков​ник Миронов уже докладывал о поставленной вашему отряду зада​че. Эту задачу оставляю за вами и я. Теперь вы будете выполнять приказы моего штаба. Ваш отряд будет моим резервом. В этом есть серьезная необходимость.
Из дальнейшего разговора я узнал, что 33-я армия, находясь в со​ставе Западного фронта, участвовала в оборонительных боях под Москвой, а с начала декабря ведет наступление. В третьей декаде ян​варя армия вышла в район севернее Юхнова. Здесь она получила за​дачу: используя 12-километровый разрыв в неприятельском фронте, нанести удар на Вязьму с целью внезапного захвата этого важного узла дорог в тылу врага совместно с кавалерийским корпу​сом генерала П.А.Белова и воздушным десантом. Мне стало понят​но, почему в наших краях еще до прихода наступающих войск появились бойцы-парашютисты.
Вначале наступление армии развивалось успешно. Ударная груп​пировка в составе 113, 160, 329 и 338-й стрелковых дивизий с частя​ми артиллерийского усиления, ломая сопротивление гитлеровцев и громя их, стремительно продвигалась на северо-запад и к концу ян​варя была уже в 6-7 километрах от Вязьмы.
И в это время начались осложнения. Вязьма и подступы к ней были сильно укреплены, здесь находились крупные силы врага. Противник разгадал замысел нашего командования, подтянул в район Вязьмы резервы, в том числе много танков, и начал контрата​ковать. К тому времени наши полки и дивизии, ведшие наступа​тельные бои уже в течение двух месяцев, порядком поредели, тылы остались далеко позади, снабжение войск все ухудшалось. А потом пришло сообщение, что противник пытается закрыть коридор и от​резать ударную группировку 33-й армии от ее главных сил. В райо​не коридора начались ожесточенные бои.
· Обстановка такая, - говорил Ефремов, - рассчитывать на под​ход остальных сил армии пока не приходится. Они заняты там, что​бы расширить коридор, или хотя бы удержать его. Дело это непростое. Противник бросает там в бой свежие силы. У нас тоже нелегче. Вязьма рядом, а брать ее не хватает силенок. Да и на флангах ударной группировки немцы что-то затевают. Так что положение наше не очень приятное. Но это дело временное, думаю в ближай​шее время все обернется к лучшему. А пока кроме восточного сек​тора возьмите под свой контроль и юго-западный, вот этот, - указал он на карте деревни Высокое и Хмельники.
· Но там же действует отряд Майницкого, - сказал я.
· Этого прохвоста «Кости-капитана» уже нет, - с раздражением произнес Ефремов. — Свяжитесь с товарищами Зимониным и вмес​те с ним примите под свое командование партизанские группы, вхо​дившие в отряд Майницкого. Сколько у вас сейчас людей?
· Четыреста восемьдесят девять человек.
· Порядочно, почти полтыщи. Да еще вольется несколько групп. А как дело обстоит со снабжением?
· Кормимся помаленьку за счет населения. Кое-что добываем у фашистов. Обмундирование, оружие и боеприпасы «получаем»только у гитлеровцев.
· Теперь от такого способа снабжения можно отказаться. Поста​вим вас на армейское довольствие.
Генерал тут же написал записку и вручил мне.
-
Пошлите людей в Износки, там наши тылы. Получите все по норме, как самостоятельная воинская часть. И помните: спрашивать с вас буду тоже как с регулярной воинской части. Ведь подавляющее большинство ваших партизан - военнослужащие.
Когда я вышел от командующего, меня ждал с пачкой газет под мышкой П.КЛуваков. Он побывал в политотделе, набраться впе​чатлений и новостей. Вместе с ним мы зашли в соседний дом и представились заместителю начальника политотдела армии полко​вому комиссару А.Ф.Владимирову.
В ночном небе ярко мерцали звезды. Было морозно. Отдохнув​шие лошади легко несли сани по укатанной дороге. Перебивая друг друга, мы с Петром Константиновичем делились впечатлениями о виденном и слышанном в штабе и политотделе армии. На душе бы​ло легко, радостно.
В середине ночи мы были в Понизовье. И здесь услышали от ре​гулировщика ошеломляющую весть:
- Во Власово ехать нельзя, там немцы. Галопом подкатили к пункту связи.
- Вызовите Власово! — с порога выпалил я.
· Уже не раз пытались, не отвечает Власово,  - сказал дежурный.
· А откуда известно, что там немцы?
-
Звонил комиссар партизанского отряда Кирик, просил помочь артиллерией. Потом связь оборвалась. Начальник артиллерии ди​визии уже готовит батареи, чтобы ударить по Власово.
Разыскал начальника артиллерии, моложавого майора. Он дейст​вительно уже распорядился подтянуть батарею, хотя обстановки еще не знает и куда именно направлять огонь артиллерии еще не ре​шил.
Все это страшно взволновало меня. Не хотелось верить, что Вла​сово оказалось в руках гитлеровцев. Я попросил майора-артиллери​ста повременить с огнем пока не прояснится обстановка, тем более, что никакой перестрелки в районе нашей базы не слышалось.
Посоветовавшись с Петром Чуваковым, решили ехать во Власо​во. Надо же узнать, что там произошло. На всякий случай в Лытьево свернули не на Гиреевку, как обычно ездили, а на Вороновку. Лошади, почуяв близость дома, рвалась вперед, но Петро сдерживал их бег. Ехали осторожно, держа оружие наготове, чутко прислушиваясь, вглядываясь в темноту. Неясность обстановки тревожила, мы боялись нарваться на гитлеровцев.
На краю Вороновского леса нас остановил А.Т.Старокошко.
· Что тут у вас стряслось, где штаб, где люди?
· Все здесь, - смущенно ответил Александр Терентьевич.
· А кто во Власово? Немцы?
· Не знаю, Василий Иванович. Выслали разведку, ждем результа​тов.
Через минуту появились два разведчика.
-
Никаких немцев во Власово нет и не было, - доложили они. Двое наших ребят остались в штабе, а мы прибежали за вами.
Вскоре мы были дома. Начинаем разбираться, что же произош​ло? Оказывается поздно вечером большая группа фашистов неожи​данно ворвалась в Гриднево. Враг, видимо, рассчитывал застать врасплох партизан и расправиться с ними за свои прежние неудачи в боях за эту деревню. Но в Гриднево находился только наш пост из пяти человек. Ребята вовремя улизнули, так что фашисты их не за​метили. Прибежав в штаб, бойцы подняли переполох, доложив, что фашисты вот-вот нагрянут во Власово. А здесь оказалось мало пар​тизан. Кирик и Старокошко решили не принимать боя и заблагов​ременно отвели людей в район Вороновки.
Но гитлеровцы дальше Гриднево не пошли. Не застав партизан в деревне, они не решились лезть в глубину, тем более, что поблизос​ти находились регулярные части Красной Армии. Побыв некоторое время в Гриднево, фашисты вернулись в Темкино.
Вот и вся история, не очень приятная, но поучительная. Она еще раз подтвердила, что ни при каких обстоятельствах нельзя подда​ваться панике. Надо не только доверять подчиненным, но и прове​рять их. Надо постоянно вести разведку, всегда точно знать наме​рения врага.
А связь со штабом дивизии не прерывалась. Просто после отхо​да партизан из Власово на телефонные звонки некому было отве​чать. Обо всем случившемся я доложил по телефону в Понизовье. Артиллерийский налет на несуществующего во Власово противни​ка был отменен.
В соответствии с указанием командующего мы занялись расста​новкой сил. На всех магистралях, ведущих из Темкино на запад, а также на рокадных дорогах и у лесных массивов решили выставить партизанские группы, отделения и посты. На некоторые посты на​значили всего по два-три партизана. Но дело не в количестве. Важ​но было знать обстановку, незамедлительно получить сигнал тревоги, чтобы можно было быстро подбросить в нужное место со​ответствующие силы. Руководители групп также должны были не​сти ответственность за состояние дорог в своей зоне.
В этот же день снарядили обоз в Износки за продовольствием и боеприпасами. В сани положили тяжело раненых партизан и под​полковника А.Ф.Панова.
Остальных раненых и больных отправили в медсанбат 160-й ди​визии, который находился в деревне Красное. Вместе с ранеными уехал и наш доктор Г.Н.Афанасьев. Его назначили лечащим врачом 495-го медсанбата.
О том, что произошло с Майницким я вскоре узнал от Ф.Ф.Зимонина. Он помогал мне принимать партизанские группы в Красном, Высоком, Хмельниках. О проделках «Кости-капитана» Федор Фи​липпович доложил при первой же встрече с генералом Ефремовым, и Майницким занялся особый отдел армии. В самый последний мо​мент «Костя-капитан» совершил еще одно преступление. Он вос​препятствовал получению продуктов из колхоза деревни Высокое снабженцу одного из медсанбатов. А когда председатель колхоза Н.Никитин все же выделил три подводы продуктов для раненых, Майницкий обвинил его в предательстве, арестовал, а затем и расст​релял вместе с женой. Выяснились и многие другие неблаговидные дела Майницкого. Однажды он увидел у мальчика лет десяти новую командирскую сумку и отобрал ее. Когда малыш стал плакать, Май​ницкий пристрелил его и бросил в прорубь.
На допросе Майницкий сознался, что является агентом немецкой армии, что имел задачу под видом советского командира вредить нашей армии и подрывать авторитет партизан. Майницкий был осужден военным трибуналом 33-й армии и расстрелян вместе с «личной охраной». Так закончилась карьера партизана-самозванца «Кости-капитана».
Получил наказание и комиссар этого отряда старший политрук Александр Осипов. За притупление бдительности он был разжало​ван и направлен в штрафную роту. Как я слышал потом, он очень сожалел, что не сумел рассмотреть «Кости-капитана». Смелыми действиями на поле боя Осипов старался искупить свою вину. В одной из схваток с фашистами он был тяжело ранен и отправлен само​летом в тыл на лечение. Больше я о нем ничего не слышал.
Остальные люди отряда Майницкого в количестве около ста че​ловек были переданы наш отряд. В основном это были хорошие, преданные Советской власти люди, но дисциплина у них, как гово​рится, хромала. Поэтому мы распределили часть людей по своим подразделениям, а в сохранившиеся группы послали своих наибо​лее опытных товарищей. Одну из групп, которая еще раньше отко​лолась от Майницкого, возглавлял А.Г.Холомьев. В ней было 38 партизан. Теперь эту группу пополнили и преобразовали в отряд «Смерть фашизму № 2». Он получил самостоятельную задачу по ох​ране района деревни Пожошка.
-
Вот теперь будет порядок в партизанской семье, - сказал Ф.Ф.Зимонин, когда были закончены приемка и перераспределение бойцов из бывшего отряда Майницкого. - Желаю тебе, Василий Ива​нович, удачи в руководстве объединенными партизанскими силами.
· А вы теперь чем займетесь, Федор Филиппович?
· Я, дорогой Борода, уже занялся тем, чем мне положено - нала​живанием мирной жизни. Уже создан оргкомитет по восстановле​нию советской власти в шести сельских советах Знаменского района.
Ф.Ф.Зимонин сообщил, что кроме него в состав оргкомитета во​шли А.Г.Холомьев, Н.И.Кирик, И.С.Филиппов, С.Е.Винокуров и П.И.Дороненков. Я пожелал Федору Филипповичу успехов на мир​ном поприще, и мы расстались.
Во время пребывания в Красном я заглянул в медсанбат и встре​тил среди раненых земляков-воронежцев. Все они были из 329-й стрелковой дивизии. Он них я и узнал, что эта дивизия была сфор​мирована в городе Новохоперске целиком из уроженцев Воронеж​ской области. Дивизия приняла боевое крещение в составе ударной группировки при прорыве обороны противника на реке Москве. За​тем успешно громила врага под Можайском и Рузой, а теперь при​шла под Вязьму. Ведь с самого начала войны я не получал писем из Воронежа. Но дела не позволяли отлучиться из отряда. А вскоре об​становка так круто изменилась, что о встрече с земляками и думать не приходилось.
Соединения 33-й армии, преодолевая все возрастающее сопро​тивление противника, упорно продвигались к Вязьме. К утру 2 февраля передовые отряды 113-й стрелковой дивизии достигли насе​ленных пунктов Дашновка и Юрино, части 338-й дивизии заняли Горбы и Воробьевку, а 160-й - Блохино, Коршуны и Лядо. К этому времени части 329-й стрелковой дивизии вышли на рубеж Молодены-Семешково и продолжали наступать в направлении Кузнецово, Волоста Пятница.
Глубокий прорыв войск Западного и Калининского фронтов ста​вил под угрозу крупные силы вражеских частей, важнейшие комму​никации и базы снабжения. Немецко-фашистское командование в спешном порядке усиливало оборону Вязьмы, подтягивало свежие силы с других участков фронта. В результате продвижение нашей ударной группировки замедлилось и у самых стен города приоста​новилось.
Пока дивизии ударной группировки отражали контратаки вра​жеских танков и пехоты в районе Вязьмы, противник нанес два встречных удара с юга и севера по основанию узкого коридора. Ве​чером 2 февраля гитлеровцы овладели районом Захарово—Угрюмово и отрезали ударную группировку 33-й армии от остальных соединений. Четыре наших дивизии оказались в окружении.
Подробности о том, что произошло с коридором, через кото​рый шло снабжение ударной группировки, мы узнали от полит​рука А.И.Коваля, ездившего в Износки на армейский склад. Туда он прибыл с обозом 1 февраля. Получив по наряду продукты и боеприпасы, Александр Иванович на следующий день тронулся в обратный путь. И вдруг где-то под Угрюмово его обоз нежданно-негаданно попал под сильный минометный и артиллерийский огонь. Оказывается, немцы перешли в наступление на этом участ​ке. Все же нашему обозу удалось без потерь миновать опасную зо​ну. После А.И.Коваля по этой дороге уже никто не сумел проехать в Износки или обратно. Магистраль была перехвачена фашиста​ми.
Так и получилось, что партизаны нашего отряда всего единст​венный раз попользовались дарами армейского склада - за долгие месяцы скудной жизни получили настоящий солдатский фронто​вой паек. Уже через несколько дней мы снова перешли на снабжение к нашим славным колхозникам, которые, как и раньше, делились с партизанами последним куском хлеба. На местное снабжение при​шлось перейти и воинским частям, попавшим в окружение.
Итак, мы снова оказались в тылу врага. На этот раз вместе с ар​мейскими полками и дивизиями. Думалось, что окружение долго не продлится, что вскоре коридор к Износкам будет расчищен.
В связи с изменением обстановки нашему отряду пришлось взять под контроль дороги не только Темкинского, но и Знаменско​го района, все важнейшие пункты, связанные большаками с Вязь​мой, Гжатском, Юхновом. По приказу генерала М.Г.Ефремова мы основными силами заняли оборону фронтом на северо-восток на рубеже Шастово, Большое Черемесное, Гриднево, Карпищево. Вто​рой рубеж партизанской обороны находился в Знаменском районе. Здесь фронтом на юго-запад мы держали участок Высокое-Хмельники. Позади в пяти-шести километрах находились аэродромы у деревень Дрожжино и Дмитровка, через которые налаживалось снабжение окруженных войск.
Значимость поставленной перед нами задачи мы разъяснили каждому партизану и потребовали повышения бдительности и ор​ганизованности. Надо сказать, что с первых дней наших совместных действий с регулярными частями партизаны старались быть более собранными и дисциплинированными. Ведь многие из них и не снимали военную форму, без конца латали ее, но не желали пере​одеваться в гражданское или надевать трофейное обмундирование. Многие из тех, кто носил немецкие брюки или френч уже сумели обзавестись красноармейской формой, заведя дружбу со старши​нами подразделений или разыскав в частях знакомых бойцов и ко​мандиров. Кому этого не удалось сделать, то и дело теребили меня:
—
Раз мы действуем вместе с армией, раз вы требуете с нас армей​ской дисциплины, то и давайте соответствующее обмундирование. Надоело таскать на плечах это фрицевское тряпье!
Особенно возмущался старший сержант Вячеслав Захаров:
—
Командую отделением советских партизан, можно сказать, обыкновенных красноармейцев, а одет как немецкий ефрейтор. Со стыда сгореть можно!
Обиду Вячеслава Захарова и других можно было понять. Но где же достанешь обмундирование, если путь к армейским тылам отрезан?
Однажды к нам во Власово заглянул полковой комиссар А.Ф.Владимиров. Он теперь являлся начальником политотдела и членом Военного совета окруженной группировки. Он вообще час​то посещал нашу зону, проверял наши группы даже в самых отдаленных населенных пунктах. Но на этот раз Владимиров заехал в наш штаб по другому делу.
· Нет ли у тебя, Борода, подходящего человека для посылки в Вязьму? Надо установить связь с тамошним подпольем. Командую​щий интересуется силами вяземского гарнизона, планами врага.
· Такой человек есть, — ответил я. Это Константин Иванович Курчавов. И дорогу безопасную найдет, и связь с вяземским подпо​льем у него есть.
Владимиров обрадовался.
-
Зови своего Курчавово, немедленно поехали к генералу.
И вот я снова у М.Г.Ефремова. Подробно рассказываю ему о К.И.Курчавове.
-
Подходящий человек, - говорит Михаил Григорьевич. - Не​смотря на то, что мы отрезаны от основных сил фронта, наступле​ние на Вязьму будет продолжаться. Поэтому важно знать, что происходит в стане врага.
Вскоре я отправился в политотдел за газетами, а Константин Иванович - к генералу. Через полчаса мы встретились.
· Ухожу от вас, Василий Иванович, - сообщил мне Курчавов. -Задание получил от командующего.
· Знаю. Но расспрашивать не буду. Желаю удачу, Константин Иванович.
Опытный партизан и подпольщик успешно справился с ответст​венным заданием. Через несколько дней он вернулся с нужными М.Г.Ефремову сведениями.
Не знал я тогда, что перед уходом в Вязьму Константин Ивано​вич отправил жене Анне Федоровне письмо. С содержанием этого письма я познакомился уже после войны. Пусть познакомится с ним и читатель.
« 1 февраля 1942 года.
Мой дорогой друг, детки и мама, здравствуйте. Рад, что еще представилась возможность написать вам письмо. Дорогие мои, я жив и здоров. Фашистских бандитов колотим, аж клочья летят. Анечка, мой дорогой Каштанчик, береги себя, детей и маму. Теперь уже, вероятно, скоро увидимся. Вот разобьем всю фашистскую не​чисть до тла и снова заживем по-прежнему, даже еще лучше.
Мои дорогие детки, Тома и Надюша, будьте здоровенькими и ве​селенькими. Ваш папа жив и здоров и очень хочет поносить вас на руках, как дома. Помните? Целую вас крепко, а вы поцелуйте сейчас маму и бабушку тоже крепко.
Федя здоров и шлет вам привет. До скорой и радостной встречи, мои дорогие. Крепко, крепко вас всех целую. Костя».
Вот с каким настроением уходил в опасную разведку в логово врага К.И.Курчавов. Уверенный в успехе дела, он передавал эту уве​ренность семье. И ни словом не обмолвился о трудностях и опасно​стях, которые переживал каждый день и которые в еще большей степени ожидали его в Вязьме. Таков был этот человек с несгибаемой волей чекиста, с мужеством закаленного солдата и с доброй душой любящего сына, мужа, отца. Эти черты характера К.И.Курчавово еще не раз ярко проявятся в ходе нашей дальнейшей совместной борьбе с ненавистным врагом.
Положение окруженной группировки все более осложнялось. Непогода и непригодность наших аэродромов к приему транспорт​ных самолетов пагубно отражались на снабжении частей. По требо​ванию командарма самолеты в основном стали сбрасывать тюки со снарядами и патронами. В связи с этим вся забота о питании бой​цов легла на плечи трудящихся Знаменского и Темкинского райо​нов.
Об этом и состоялся разговор на совещании в Дрожжино, кото​рое провел с местным активом полковой комиссар Александр Федо​рович Владимиров. На совещании присутствовали секретарь Знаменского райкома Ф.Ф.Зимонин, заместитель председателя Тем​кинского райисполкома А.А.Ковзун, секретарь Знаменского райко​ма ВЛКСМ И.С.Филиппов, председатели колхозов И.А.Тимофеев, Я.А.Сорокин, Н.Ф.Шабалин, И. Власов и многие другие. Было дого​ворено, что все продовольствие из колхозов и от жителей будет по​ступать на центральный склад группировки в деревню Дрожжино, а оттуда по нарядам на склады дивизий и отдельных частей. Прием продовольствия от колхозов и населения оформлять соответствую​щими документами с тем, чтобы потом возместить стоимость про​дуктов деньгами или вернуть натурой.
Постоянную заботу о снабжении воинов продовольствием про​являл Ф.Ф.Зимонин. Сразу же после совещания у Владимирова он собрал бывших работников заготовительных организаций И.А.Холомьева, М.Е.Сафронова, П.И.Воронцова, М.Ф.Колесова и других и поручил им немедленно приступить к заготовке продуктов питания для армии из общественных фондов и из личных запасов кол​хозников.
Население и колхозы откликнулись на призыв. Например, жите​ли Беляевского сельского Совет Знаменского района передали вои​нам 132 коровы, 447 овец, сотни пудов зерна и картофеля. Много мяса, хлеба, картофеля, соли получили воины от жителей сел Лутное и Красное. Здесь разъяснительную работу среди населения про​водил секретарь райкома ВЛКСМ Иван Филиппов. В Темкинском районе, где заготовкой продовольствия руководил заместитель председателя райисполкома А.А.Ковзун, непрерывно шли обозы из Власово, Федотково, Науменки, Семешково и других деревень.
Большую помощь армии оказали жители Знаменского и Темкинского районов в расчистке дорог от снега и ремонте мостов. Этой работой особенно успешно руководил председатель сельсове​та Сергей Филиппович Филиппов. Он собирал по деревням народ, расставлял по участкам, планировал и контролировал ход работ.
Местные жители взяли на себя и заботу о раненых. Колхозники представляли для них лучшие места в своих хатах, топили бани, го​товили из своих продуктов пищу, помогали медицинскому персо​налу в уходе за ранеными
Сложность обстановки требовала усиления партийно-политичес​кой работы среди партизан и населения контролируемой нами зоны. Вопрос об этом со всей прямотой был поставлен на одном из пар​тийно-комсомольских собраний. На нем присутствовало 28 комму​нистов и около 60 комсомольцев. С докладом об обстановке на переднем крае и задачах партизан выступил инструктор политотде​ла армии батальонный комиссар Игнатченко. Выступавшие в прени​ях в один голос заявляли о своей решимости выполнить до конца долг коммуниста или комсомольца и личным примером увлекать партизан на ратные подвиги. Решение собрания было коротким: прочно удерживать занимаемые партизанами боевые позиции, все​ми силами способствовать войскам в решении поставленных перед ними задач, широко использовать авторитет и энергию партизан в мобилизации населения на оказание всемерной помощи частям Красной Армии.
Противник всеми силами стремился расчленить окруженную группировку наших войск и уничтожить ее по частям. Бои шли днем и ночью. Они гремели на западе и востоке, на юге и севере.
На отдельных участках фашистам удавалось вклиниться в нашу оборону. Красноармейцы бросались в контратаки и восстанавлива​ли положение.
5 или 6 февраля вспыхнула перестрелка у деревни Никитинка, где стоял взвод связи 338-й стрелковой дивизии. Находившийся в это время там Александр Федорович Владимиров позвонил мне и попросил помощи. Я немедленно послал в Никитинку группу А.И.Коваля в составе 36 человек. Партизаны внезапно атаковали фашистов с фланга и тыла. Враг не выдержал и отступил, оставив на поле боя восемнадцать трупов. В самом начале схватки Коваль был ранен, но остался в строю до конца выполнения боевой задачи.
· Добрую трепку задали фрицам, — докладывал мне Александр Иванович Коваль. — Только шмотья остались от них на шляху.
· Рана-то серьезная?
· Та ни, хлопцы перевязали иё рушником. Заживет болячка.
Но «болячка» у Коваля оказалась серьезной. Пришлось его сроч​но отправлять в медсанбат. Оттуда Александр Иванович с помощью нашего славного доктора Г.Н.Афанасьева был вывезен самолетом на Большую землю.
Поздно вечером 8 февраля немцы неожиданно ворвались в де​ревню Карпищево. Здесь находилась группа партизан Федора Кур​чавого. Народные мстители встретили врага сокрушительным огнем. В этом бою гитлеровцы потеряли 18 солдат и были вынуж​дены отступить. На следующую ночь фашисты бросили на группу Курчавого два батальона. Завязался ожесточенный бой. Немцы пу​стили в ход минометы, стали окружать деревню. Пулемет «Мак​сим» приковал врагов к земле. Когда был убит пулеметчик Иван Артемьевич Терещенко, его место занял комсомолец Николай Де​нисов. Он дрался за родную деревню рядом с отцом. Оба Денисова разили врага.
· Умру, но с родной земли не сойду, - приговаривал Николай в такт пулеметной очереди.
· Правильно, сынок. Всякому мила своя сторона, - отозвался отец, продолжая стрелять из винтовки.
Партизаны отразили три ожесточенные атаки и уничтожили около сотни гитлеровцев.
-
Думали фашисты, что напали на овец, но им самим пришел ко​нец, - коротко доложил мне Федор Иванович Курчавов. Он высказал соображение, что до утра немцы не сунутся в Карпищево и по​этому не стал требовать подкрепления.
Чуть забрезжил рассвет, когда гитлеровцы бросились в новую атаку. За ночь они подтянули свежие силы и теперь шли напролом. Партизаны упорно держались на своих позициях. Когда враг подби​рался вплотную, они забрасывали его гранатами, два раза бросились в рукопашную схватку. Однако численное превосходство было на стороне фашистов, а у партизан уже кончились гранаты и патроны. У меня не было поблизости свободных сил, поддержать группу Курчавого было нечем, и я приказал ей отходить на Семеновское.
Отступление товарищей прикрывали отец и сын Денисовы. Оба они погибли, так и не сойдя с родной земли. В этом бою погибло еще семнадцать партизан.
Надо было ожидать наступления гитлеровцев на Семеновское. Мы стянули туда все, что было можно, занялись оборудованием оборонительных позиций.
Я позвонил в штаб Ефремова и доложил об обстановке.
— Держаться в Семеновском любой ценой! — услышал в ответ сло​ва начальника оперативного отдела штаба полковника И.С.Киносяна.
Однако гитлеровцы пока ограничились занятием Карпищево, видно истощили силы или побоялись атаковать более укрепленный населенный пункт.
Зато они решили нас прощупать в другом месте. Утром 14 фев​раля из Кикино нагрянул в Шастово отряд фашистов. Цель опера​ции — все та же: грабеж продуктов и теплых вещей. Видно, кикинскому гарнизону жилось не сладко.
О нападении на Шастово сообщил в наш штаб партизан-развед​чик Николай Шабалин, сын председателя колхоза. Я тут же выехал к Борису Максимову, группа которого располагалась в лесу неподале​ку от Шастово. Чтобы не причинить беды жителям, мы решили раз​делаться с грабителями по выезде из их деревни. Быстро разработали план действий. Политрук М.Михайлов и партизаны Н.Шабалин, М.Орлов, Г. Ларин, М.Самсонов, Г.Иванов, И.Илларио​нов были направлены в кустарник поближе к деревне. Их задача со​стояла в том, чтобы ударить по немцам с тыла, когда завяжет бой основная группа.
Стоял сильный мороз. Партизаны зарылись в снег, мерзли, но терпеливо ожидали противника. Когда сани оккупантов показались из деревни, все с напряжением ждали сигнала. Наконец Максимов дал автоматную очередь. Засада обрушила на оккупантов губитель​ный огонь. Партизаны выскочили из укрытий и с криком «ура» бро​сились на врага. Оккупанты поворачивали лошадей, но их всюду настигали пули. В это время ударили по фашистам ребята из груп​пы Михайлова. Бой длился недолго, партизаны уничтожили 30 не​мецких солдат и четырех офицеров. Двух лейтенантов комсомолец Геннадий Ларин с помощью товарищей взял в плен. Только одному гитлеровскому офицеру удалось избежать пули. Он убежал по глу​бокому снегу босиком. После боя партизаны собрали трофеи - пять пистолетов, двадцать винтовок, пятнадцать автоматов, один легкий пулемет и патроны.
Геннадий Ларин привел пленных офицеров ко мне и презритель​но ткнул в их сторону трофейным автоматом, промолвил:
-Думали нашим добром поживиться, да пришлось им подавиться.
Один из офицеров кичливо заявил:
· Завтра вам всем будет капут. Завтра немецкие войска раздавят всех партизан.
· Что будет завтра увидим, а сегодня раздавили вас, - ответил Геннадий Ларин. Он положил на мой стол полевые сумки пленных, вынул из них документы, фотографии, письма. - Вот послушайте, какую переписку ведут эти грабители.
Геннадий хорошо знал немецкий язык и зачитал вслух одно из писем. «Милый Вилли, - писала офицеру жена, - я в обиде на тебя. Ганс прислал жене меховую шубку, а ты ничего. Думаю, милый мой, ты тоже что-нибудь подыщешь там».
-
Вот о чем мечтают, сволочи, - окая по-волжски, в сердцах про​изнес Михаил Самсонов. Глаза его пылали гневом.
Пленных офицеров мы отправили в штаб 33-й армии.
На ночь группа Михайлова осталась в Шастово, а Максимов с ос​тальными партизанами ушел обратно в лес. Предупредив Михайло​ва о бдительности, я уехал в свой штаб.
Ночью в Шастово нагрянуло до батальона гитлеровцев. Они по​явились не со стороны дороги, где стоял дозорный, а с противопо​ложной стороны, от реки Угры. Их привел предатель А.И.Корольков.
Когда партизаны выбежали из дома, несколько хат уже горели. Часовой был тяжело ранен. Группа Михайлова вынуждена была от​ступить.
Фашисты жестоко расправились с жителями за помощь партиза​нам, за снабжение их продуктами и теплой одеждой. Попал в руки карателей и коммунист Николай Федорович Шабалин, председатель колхоза «Угрострой», один из организаторов отряда «Народный мститель». Его отправили в гестапо, долго пытали, добиваясь сведе​ний о партизанах. Все муки мужественно перенес патриот и не ска​зал врагам ни слова. В ночь на 20 февраля фашисты расстреляли Н.Ф.Шабалина на окраине деревни Скоморохово.
Старостой Шастово стал предатель Корольков. Много горя при​няли от этого фашистского прихвостня жители деревни. Из-за него погибло несколько патриотов, в том числе учитель Соловьев, зажи​во сожженный фашистами после жестоких истязаний.
Расправившись с жителями деревни Шастово, гитлеровцы обру​шились на партизанскую группу Максимова, занимавшую оборону в лесу близ деревни Антипино. Фашисты окружили партизан. Бой был неравным, тяжелым. В схватке погибли лейтенант Борис Мак​симов, политрук Михаил Михайлов, еще 16 партизан. Потери нем​цев превышали тридцать человек.
Об этом мы узнали от Иване Чернышева, который находился с командиром и политруком до последнего момента. Он был тяжело контужен и долго лежал без сознания. Немцы сочли его убитым. А партизан через несколько часов очнулся и сумел добраться до штаба.
Тем временем каратели бесчинствовали в деревне Антипино. Многие жители были арестованы и расстреляны. Среди погибших была колхозница Климова и ее сын, активные партизаны.
Оккупанты злобствовали по всей округе. Они склонны были считать партизаном чуть ли не каждого жителя. И уж если гитле​ровцам попался настоящий партизан или подпольщик, то злобной ярости врага не было предела. В Костинском сельсовете они расст​реляли 13 колхозников, в деревне Федотково - четыре человека, в том числе 70-летнего Василия Сергеевича Ромкова, в Николаевке от рук палачей погиб колхозник Николай Васильев.
В конце февраля до нас дошла печальная весть о гибели остатков отряда Н.Т.Бобылева. 26 января на базу у реки Шань напали карате​ли. Партизаны вырвались из кольца, ушли к деревне Курьяновка, где в лесу вырыли новые землянки. Через десять дней гитлеровцы напали на след партизан. Бобылеву и его товарищам пришлось искать спасения на базе уваровского партизанского отряда возле де​ревни Киселевки.
Здесь 29 февраля произошел бой с карателями. В схватке погиб Г.Е.Овчинников, который месяц тому назад вернулся в свой отряд из-за линии фронта. Погибло еще несколько человек. Часть темкин-ских партизан пробилась к старой базе на реке Шань. Комиссар от​ряда С.М.Дыченков и с ним несколько человек оторвались от основных сил и долго бродили по лесам. В конце концов Дыченков, заведующий райфо Михаил Васильевич Хорин и партизан Иван Иванович Климов добрались до Курьяновки. Тут их и выследил не​кий Э.Я.Кунь, работавший у немцев переводчиком и доложил ко​менданту деревни майору Штрейгеру. Партизаны были арестованы.
До этого Штрейгер уже расстрелял 17 советских военнопленных и гражданку М.Ф.Кулагину. После зверских мучений комендант расстрелял также С.М.Дыченкова, М.В.Хорина и И.И.Киселева.
Печальная судьба этих товарищей, гибель группы Максимова, многих других партизан и подпольщиков была для нас большим горем. Партизаны горели желанием отомстить врагу за смерть това​рищей. Однако обстановка складывалась так, что нам все чаще при​ходилось отбиваться от крупных сил фашистов.
Кольцо окружения с каждым днем сжималось. Враг перешел в наступление на участке 160-й стрелковой дивизии. Одновременно гитлеровцы повели наступление на Семеновское, где держали обо​рону наши партизаны. Удержаться здесь не удалось, партизаны ото​шли в Степаники и Власово.
Вскоре вспыхнул бой и в этих населенных пунктах. В нем участ​вовали все, кто в это время оказался в районе штаба. Дело складыва​лось так, что если враг захватит Степаники и Власово, то создастся угроза полного окружения и группы Никулина в деревне Гриднево. Я послал к Никулину связного с приказом отойти на Чермесное.
Никулин, получив приказ, едва тронулся с места, как встретился с гитлеровцами. Пришлось прорываться с боем. В этой схватке Ни​кулин был ранен. Командование группой принял Вячеслав Захаров.
Бой за Власово и Степаники продолжался шесть часов. В конце концов мы не устояли против натиска противника и стали отходить к деревням Лытьево и Левкино. Помощник командира отряда по хозяйственной части И.В.Кирик занялся эвакуацией партизанских семей в Вороновку. И вскоре пришла печальная весть о его гибели.
Случилось это так. По прибытию в Вороновку Илья Владимиро​вич обнаружил, что нет полевой сумки с хозяйственными докумен​тами. Вспомнив, что забыл ее дома, он бегом отправился в Стефаники. Не знал старик, что на нашей прежней базе уже хозяй​ствовал враг. Понял это около своего дома, когда лицом к лицу столкнулся с немецким часовым. Гитлеровец с испугу отскочил, вскинул автомат. У Кирика не было оружия. Он успел лишь рва​нуться к фашисту и уцепиться в его горло мертвой хваткой. В этот момент прозвучала автоматная очередь.
В деревне Лытьево наша группа соединилась с группой Захарова. Сюда подошли и другие группы нашего отряда, местные активисты с семьями. Всего собралось около 350 человек. Раненого Никулина медсестра Лена Шеремей увезла в деревню Ивашутино. Я указал ей адрес надежного человека.
Тем временем партизаны занимали оборону. В лесу восточнее Лытьево расположилась группа Федора Курчавого. Группа Вячесла​ва Захарова заняла оборону в самой деревне, а группа Константина Курчавого расположилась юго-восточнее Левкино. Штаб отряда пе​ребазировался в Скотинино. В организации обороны мне помогал майор Литовский, начальник штаба 109-го артиллерийского полка 113-й стрелковой дивизии. Он прибыл по приказанию штаба армии для оказания помощи партизанам.
Кажется, мы все предусмотрели. Но обстановка в то время быст​ро менялась. Оккупанты нажимали со всех сторон. Группа Ф.Курчавого оказалась в окружении, вела тяжелый бой. Со стороны деревни Чертаново, где оборонялась одна из частей 160-й дивизии, прорвал​ся батальон гитлеровцев и повел наступление на Ивашутино. Дела складывались не в нашу пользу.
Давая указание Вячеславу Захарову оказать помощь группе Ф.Курчавого, я вспомнил, что раненый Костя Никулин находится в Ивашутино. Место его расположения знал только я. Посоветовав​шись с майором Литовским, я сел на коня и галопом помчался в Ивашутино. Когда влетел в деревню, оккупанты уже заняли ее окра​ину. В деревне кроме Никулина и Елены никого из наших не было. Услышав стрельбу, они приготовились к обороне. Партизаны не хо​тели дешево отдавать своей жизни. В это время я вбежал в хату. Ло​шадь, на которой Лена привезла Никулина, стояла в сарае запряженной. Взяв на руки Никулина, я вынес его на крыльцо. Нем-
цы приближались, стрельба велась уже недалеко от нашего дома. Я открыл огонь из немецкого автомата. Очевидно, моя стрельба ввела оккупантов в заблуждение, они посчитали, что стреляют свои, и прекратили огонь. Этим моментом я и воспользовался: быстро по​ложил Никулина в сани и мы помчались в Скотинино. Так из-под носа фашистов мне удалось увезти своего боевого товарища. Елена Шеремей отвезла его в Красное и передала в руки Г.Н.Афанасьева.
Тем временем мы с майором Литовским перебросили часть пар​тизан на юго-западную окраину Скотинино, чтобы прикрыться со стороны Ивашутино.
Бой на окраинах Лытьево, Левкино, Скотинино разгорался. Гит​леровцы непрерывно атаковали то в одном, то в другом месте. Мы с трудом отражали натиски врага. Каждый партизан дрался за двоих и троих, раненые не покидали поля боя.
И вот в этот тяжелый момент нашелся человек, который ради спасения своей шкуры совершил подлость — бросил товарищей в бою, убежал в лес. Этим человеком был Михаил Ермаков. Тот са​мый, который по нашему заданию надел форму полицейского, и длительное время в стане врага был нашим осведомителем. В конце января Ермаков покинул комендатуру и влился в группу Федора Курчавого. Воевал, нес охранную службу, как и все. Ничего пороча​щего звание партизана за Ермаковым не замечалось. И вот тебе на, дезертировал. Струсил в самый горячий момент схватки. Это был единственный случай дезертирства в нашем отряде и потому вы​звал у партизан такой гнев, что они могли бы растерзать Ермакова на месте, попадись он им на глаза.
Спасти свою шкуру Ермакову не удалось. Он был схвачен в де​ревне Абрамово. Военный трибунал армии приговорил его к расст​релу.
А бой продолжал греметь. Некоторые наши группы оказались отрезанными и дрались в окружении. На вторые сутки боя к нам в Скотинино прорвалась поредевшая группа Курчавого, но без ко​мандира. Немного забегу вперед и скажу, что Федор Иванович, от​морозил себе ноги и не мог идти. Его под видом местного жителя наши патриоты сумели отправить в Темкинскую тифозную боль​ницу. Вскоре Курчавого навестила партизанка Анна Васильевна Ко​стина, проживавшая в деревне Власове Находился он в тяжелом состоянии. Но в Темкино Федору Ивановичу лежать долго не пришлось, он был переведен в Кикинскую больницу. Там вместе с дру​гими патриотами он был расстрелян фашистами.
Под напором гитлеровцев мы вынуждены были оставить Лытьево, Левкино и Скотинино, отойти к деревне Понизовье. А утром 3 марта разгорелся бой за эту деревню. Фашисты шли в атаку, не считаясь с потерями. Первую атаку мы отбили. Эсэсовцы обруши​ли на нас минометный огонь. Затем снова бросились в атаку. Пар​тизаны отразили и ее. Некоторое время спустя густая цепь гитлеровских молодчиков показалась из-за укрытия и направилась к нашей обороне. Враги не вели огня.
-
Дядя Саша, глянь! Что это у них, парад что ли? - обратился кначальнику штаба отряда Александру Терентьевичу Старокошко шестнадцатилетний Володя Скобликов.
- Это их психическая атака, а не парад, - ответил Старокошко. 
-Ты видел такую атаку в кинофильме «Чапаев».
-
Точно! - вспомнил Володя. - Тогда Чапаев сказал: «Хрен с ней, давай психическую». Мы тоже им устроим сейчас чапаевскую ба​ню.
Партизаны приготовились к встрече врага и ждали команду. Ког​да цепь приблизилась на расстояние прицельного огня, заработал «Максим», ударили очередями и партизанские автоматы, захлопали винтовочные выстрелы. Передние ряды немцев смешались. Фашис​ты поняли, что партизан подобными штуками не устрашишь, и сра​зу открыли ответную стрельбу. С пьяным ревом они бросились на наши позиции.
В это время «Максим» вдруг замолчал. Старший лейтенант Ста​рокошко бросился к пулемету, полагая, что убит наводчик. Но не добежал метров пять, упал. Вражеская пуля попала ему в грудь, по​разила правое легкое на вылет. Володя Скобликов и Лена Шеремей вынесли Старокошко из-под обстрела.
Пулемет снова заработал. Оказывается, получился перекос па​трона. Атака фашистов захлебнулась. Потеряв около восьмидесяти солдат и офицеров, они отступили. Понизовье осталось в наших ру​ках. Но победа досталась нам большой кровью. Двенадцать парти​зан погибло, пятнадцать человек, в том числе и майор Литовский были ранены. Всех раненых мы отправили в медсанбат в деревню Красное. Потом занялись похоронами погибших товарищей. Среди них оказалось несколько односельчан Володи Скобликова. Со слезами на глазах юный патриот поклялся отомстить оккупантам за ги​бель товарищей.
Мне хочется немного поподробнее рассказать о Володе. Родился он в 1925 году. Отец работал в деревне Кикино ветеринарным фельд​шером. Володя учился в школе, в 1940 году вступил в комсомол. 13 октября 1941 года в деревню Кикино ворвались оккупанты, они стали наводить «новый порядок». Пошли аресты, расстрелы. Володя всей душой возненавидел фашистов. В конце октября Володя Скоб​ликов встретил группу майора Маевского, выходившую из окруже​ния, и стал ее проводником. Незаметно для врага он провел группу к зданию кикинской больницы, где располагалась комендатура. Бой​цы Маевского уничтожили одиннадцать оккупантов, остальных ра​зогнали. После этого группа ушла за линию фронта, а Володя вскоре вступил в наш отряд и стал разведчиком. Бесстрашный, ловкий, энергичный, он действовал под самым носом противника, добывая ценные сведения для партизанского штаба. Однажды, возвращаясь с разведки, Володя вместе с партизаном Александром Лобановым в де​ревне Скоморохово уничтожил двух гитлеровских офицеров. В де​ревню Кикино, где проживал Скобликов, нагрянули каратели. Но семья юного разведчика была своевременно предупреждена предсе​дателем колхоза И.И.Жуковым и успела скрыться. Фашисты разгра​били дом Скобликовых, а потом подожгли его.
Некоторое время спустя Володя снова появился в Кикино, чтобы собрать сведения о немецком гарнизоне. Здесь он встретился с одно​годком Виктором Хохуновым и узнал, что в его хате живут два не​мецких офицера. Ребята договорились уничтожить их. Ночью Володя вместе с партизанами Борисом Максимовым, Александром Михайловым и Михаилом Илларионовым подобрался к дому Хохуновых. Виктор открыл им дверь. Однако фашисты услышали подо​зрительный шорох, успехи выхватить из-под подушек пистолеты. Но и партизаны не растерялись. В перестрелке оба офицера были ранены, а затем доставлены в наш партизанский штаб.
Подобных дел на боевом счету Володи Скобликова было немало. Его мужество и смелость мы ставили в пример другим партизанам. Вот почему было так непривычно видеть слезы на глазах юного раз​ведчика. Я как мог успокоил парня. Посоветовал ему умыться, не​много отдохнуть, чтобы завтра быть готовым к новым схваткам с врагом.
Ночь прошла спокойно. Ребята поспали, пополнили боекомп​лект, а главное поели горячего, о котором позаботились жители де​ревни Понизовье.
Утром мы узнали, что гитлеровцы захватили деревню Барановку на восточном берегу Угры. По ту сторону реки была деревня Федотково, где располагался штаб 160-й дивизии. Над штабом соединения нависла опасность.
Генерал М.Г.Ефремов приказал мне выбить фашистов из Барановки. Задача была не из легких. Я решил вызвать на помощь груп​пу Александра Хархорина; он находился в Красном. Из партизан, знающих туда дорогу, под рукой никого не оказалось. Несмотря на ночное время, с приказанием к Хархорину пошла его сестра пятнад​цатилетняя Лида. Отправляя ее в путь, я спросил:
· Не подкачаешь, не побоишься?
· Не из трусливых. Сами же говорили...

Я действительно не раз хвалил Лиду за смелость и растороп​ность. Не раз юной партизанке приходилось выполнять трудные за​дания, и никогда она не подводила. Просто удивительно было, откуда в этой хрупкой девочке столько смелости и смекалки.
«Вся в мать», говорили о Лиде партизаны, хорошо знавшие Вар​вару Никитичну, вырастившую десятерых детей, оставшись вдовой. Эту мужественную женщину многие бойцы нашего отряда не без оснований называли «партизанской матерью». Когда наши войска отступали по этим местам осенью и зимой прошлого года, Варвара Никитична Хархорина оказала помощь многим окруженцам. Од​них укрыла в надежном месте от глаз фашистов, других врачевала домашним способом, с третьим делилась куском хлеба, четвертому нашла в своих запасах кое-что из одежды или обуви, пятому пока​зала верную дорогу к фронту или к партизанам.
Шесть сыновей Варвары Никитичны сражались с фашистами в рядах Красной Армии, а те, что остались при матери, тоже в меру возможного помогали Родине превозмочь тяжелое время. И по​скольку речь зашла о Лиде, то хочется подчеркнуть, что она достой​но носила фамилию Хархориных. На такого человека всегда можно было положиться. И все же провожал ее с приказанием к брату, я на​помнил:
· Смотри, Лидуха, не забудь пароль.
· Не забуду - «колос», - ответила она.
Однако когда Лида добралась до деревни и внезапно встретилась с дозорным, то растерялась.
· Пароль! - потребовал дозорный.

· Не стреляй, дяденька, я своя, а пароль-то, что растет на пшенице.
· Сама ты пшеница, - рассмеявшись, сказал партизан, узнав Ли​ду. - Проходи.
Вскоре прибыла группа Хархорина. К этому времени мы уже до​говорились со старшим лейтенантом Леонидом Умновым, который должен был одновременно с партизанами атаковать фашистов сво​им взводом автоматчиков со стороны деревни Прудки.
Партизаны выдвинулись на опушку леса и приготовились к ата​ке. Все напряженно ждут сигнала. И вот в половине первого ночи взлетела красная ракета. Одновременно пошли в атаку советские ав​томатчики и партизаны. Разгорелся жаркий бой. Гитлеровцы поня​ли, что попали в ловушку. Сопротивлялись отчаянно. В одной из хат был установлен пулемет, который мешал продвижению парти​зан. Володя Скобликов подобрался к дому и бросил в окно гранату. Пулемет замолчал. Все шесть гитлеровцев были убиты. Так же сме​ло действовал в этом бою наш комсорг Петр Чумаков, комсомоль​цы Шура Филиппова, Александр Карнюшин и многие другие. Смело действовала под пулями врага, спасая раненых комсомолка, Лида Хархорина. С легкой руки партизана-дозорного к ней уже ус​пела прилипнуть кличка «Пшеница». Почти никому из гитлеровцев не удалось уйти. Партизаны и автоматчики Умнова уничтожили 120 гитлеровцев. С нашей стороны было убито 10 партизан и 12 ранено. Легко был ранен и командир группы Константин Иванович Курчавов, но из строя не вышел.
К утру в Барановке разместилось одно из подразделений 160-й дивизии, а партизаны, нагрузившись трофеями, ушли в деревню Федотково. Здесь разместился временно штаб отряда. Группа Хар​хорина ушла для усиления обороны в деревню Хмельники, часть партизан - в деревню Высокое и Пески. Несколько дней на нашем участке, можно сказать, было затишье.
10 марта противник повел наступление на Пескове. Восемь часов мы отражали натиск фашистов. Все партизаны дрались геройски. Отличился опять Володя Скобликов. Он успел поймать налету не​мецкую гранату за длинную ручку и бросил ее обратно в фашистов. Но тут вражеская пуля сразила юного партизана. В этом последнем бою комсомолец Володя Скобликов уничтожил шесть гитлеровских солдат и одного офицера.
После этого боя отряд перебазировался на территорию Знамен​ского района. Здесь партизаны заняли оборону в деревнях Хмельни​ки и Высокое.
Сжимая окруженную группировку М.Г.Ефремова, противник теснил ее к Жолобовскому и Шпыревскому лесам. У нас уже оста​вался только один аэродром. Пропускная способность его была не​велика. Снег быстро таял, летное поле развезло. Самолеты садились все реже и реже, сбрасывая боеприпасы и сухари на парашютах. Из-за весенних дождей и туманов снабжение группировки по воздуху с каждым днем затруднялось. Эвакуация раненых почти прекрати​лась.
К середине марта на занимаемой советскими войсками террито​рии скопилось около трех тысяч раненых и более сотни больных ти​фом. Медицинский персонал выбивался из сил, стараясь облегчить страдания раненых и больных, вернуть быстрее в строй выздорав​ливающих, но многого добиться не мог, врачей не хватало.
15 марта генерал Ефремов вызвал из Износок начсанарма Л.И.Лялина и других специалистов медицинской службы. Через два дня утром на аэродроме у деревни Дмитровка приземлился самолет. В нем вместо Л.И.Лялина прибыли главный хирург армии профес​сор И.С.Журов и главный эпидемиолог профессор М.Л.Капусто. В тот день я видел генерала М.Г.Ефремова. Он был в хорошем настро​ении и радовался, что врачи в ближайшие дни сумеют вернуть в строй не менее 700 выздоравливающих бойцов и командиров. По​полнение очень нужно было поредевшим подразделениям полков. Ожесточенные бои шли непрерывно, дивизии несли потери убиты​ми и ранеными.
19 марта наши разведчики сообщили, что гитлеровцы скаплива​ются для атаки на Хмельники. Я немедленно выехал туда. Вместе с работником штаба армии капитаном Михайловым и командиром группы Александром Хархориным мы проверили готовность пар​тизан к обороне, составили план боя, распределили огневые средст​ва. Там обороной руководили работники штаба 338-й дивизии во главе с капитаном Митягиным.
Рано утром 20 марта фашисты бросили на Хмельники более ба​тальона автоматчиков с двумя танками. Завязался бой. Капитан Михайлов был убит. Фашистские танки прорвались в населенный пункт, начали бить партизан в упор. В этот момент отличился пар​тизан Анатолий Тонконог. Бывший военный техник, он раздобыл противотанковое ружье и последнее время не расставался с ним. Те​перь Тонконог показал высокую точность стрельбы и подбил оба танка.
Без промаха разил врагов из своего «Максима» партизан-пуле​метчик Володя Панфилов.
Восемь часов кипел бой у деревни. Партизаны и воины 338-й ди​визии отстояли свои позиции, истребив 93 вражеских солдат и два танка.
Среди погибших в этом бою была медицинская сестра Елена Шеремей. Спасая раненых, она не щадила своей жизни и вынесла с по​ля боя двенадцать человек. Погиб там и партизан Александр Корнюшин, уроженец деревни Лутное, и еще 13 человек.
Почти одновременно происходили горячие схватки и у деревни Высокое. Батальон фашистской пехоты с двумя танками атаковал со стороны Шипуны, а рота автоматчиков обходила партизан с флан​га со стороны деревни Щелоки.
- Держать Высокое любой ценой! - требовал от меня по телефо​ну генерал Ефремов. Я и сам понимал, что врагу никак нельзя было отдавать Высокое. Ведь всего в трех километрах от него находился аэродром - наше единственное средство связи с Большой землей.
Бой за Высокое был также длительным и упорным. Немецкие танки увертывались от огня противотанковых ружей и все время пытались ворваться в деревню. Один из танков двинулся на пуле​метное гнездо. Казалось, что гибель пулеметчиков неминуема. Но вот навстречу танку пополз со связкой гранат шестнадцатилетний комсомолец Иван Белозеров, житель деревни Красное. Он пришел в отряд в первые дни его существования и с честью носил имя парти​зана. Не растерялся Ваня и на этот раз. Точный бросок гранаты с близкого расстояния - и фашистский танк замер на месте с разворо​ченным днищем. Однако второй танк, пятясь назад, успел дать оче​редь, и юный партизан Ваня Белозеров погиб.
Упорно держали свои позиции партизаны. Все попытки фашис​тов взять Высокое провалились. Потеряв около сотни солдат и один танк, гитлеровцы отступили. Высокое, также как и Хмельники, оста​лись в наших руках.
Не успел еще затихнуть бой, как в Высоком в сопровождении ка​питана Иванова и вестового Колтушева появился командующий ар​мией. Как всегда, он был подтянутый и внешне спокойный.
· Как вы тут живете - воюете? - спросил Михаил Григорьевич.
· Воюем вроде бы неплохо, а живем, как положено окруженцам —утонули в сырости, подтянули желудки, но, кажется привыкаем!
· Ничего себе привычка. Мои солдаты тоже десятый день без со​ли, неделю без мяса, две недели без махорки. В супе горошинка го​рошинку гоняет, в медсанбатах полно раненых и больных. По болотам в валенках хлюпаем. И все же терпеть можно, если бы бы​ли боеприпасы. В этом главная беда. Когда по десятку патронов на брата, много не навоюешь. Да и солдат осталось - раз, два и обчел​ся. А чем вы не солдаты? Вот я и подумал, а не пора ли партизанам влиться в боевые ряды армии. Обстановка этого требует.
Генерал Ефремов объявил партизанам благодарность и приказал представить к награде наиболее отличившихся.
Согласно приказу командарма наш отряд в этот же день был рас​формирован. Часть людей была передана в 113-ю стрелковую диви​зию, а часть в 160-ю. Я был назначен комиссаром 1134-го стрелкового полка 338-й дивизии*. П.К.Чумаков стал помощником начальника политотдела армии по комсомольской работе.
Недолго просуществовал отряд «Народный мститель», однако он сыграл большую роль в борьбе с немецко-фашистскими захватчи​ками. За четыре месяца, с 15 ноября 1941 года по 20 марта 1942 года, отрядом было уничтожено более 950 фашистов, три танка, взорва​но железнодорожное полотно и стрелка на станции Темкино, взято много трофейного оружия, в том числе минометная батарея. Но главное было не в материальном ущербе, нанесенном партизанами врагу, а в том, что они показали оккупантам, кто является подлин​ным хозяином русской земли. Мы немало сделали для того, чтобы поднять на борьбу с фашистами население многих деревень двух районов Смоленской области.
Итак, наш отряд был расформирован. Я получил новое назначе​ние и стал собираться в свой полк. Но тут последовал приказ на​чальника    политотдела    33-й    армии    полкового    комиссара
· 1134-й полк, исходя из сложившейся обстановки, был временно передан в 160-ю стрелковую дивизию.
Владимирова - расформировать небольшую партизанскую группу из отряда «Смерть фашизму № 2», которая находилась в деревне Пожошка.
В десять часов утра я прибыл в деревню. Вокруг тишина. В одной из хат нашел Алексея Холомьева. У него находился инструктор по​литотдела старший батальонный комиссар Георгий Иванович Федо​ров. Сообщил им о решении командования и передаче людей в 1134-й полк, т.е. в мое распоряжение. Мы быстро договорились обо всем и уже собрались выходить из хаты, как неожиданно поднялась стрельба.
-
Что случилось? - крикнул Холомьев и бросился к окну. Федо​тов и я последовали за ним. Перед окном промелькнуло несколько партизан и тут же появились танки.
—
Немцы, танки с крестами! — крикнул Федотов. Мы, схватив ору​жие, кинулись во двор. Первым на крыльцо выскочил Федотов и метнул гранату в танк, который стоял метрах в пятнадцати от дома. Тут же раздалась пулеметная очередь, Федотов упал замертво.
Взрыв гранаты на какое-то мгновение закрыл фашистам обзор. Мы с Холомьевым и еще пять партизан, находившихся в хате, кину​лись за сарай, а оттуда в лес. Что произошло, мы толком не знали, но было ясно одно, что немецкие танки с десантом автоматчиков появились в Пожошках со стороны деревни Борисенки. Слабая за​щита деревни не сумела остановить фашистов. Неожиданное появ​ление танков в Пожошках не позволило нам организоваться для боя. Партизаны выскакивали из домов и сразу же попадали под огонь вражеских пулеметов. Двадцать человек погибли в первые минуты схватки.
Когда мы выбрались в лес, к нам присоединились уцелевшие партизаны. Всего собралось человек восемнадцать. К этому времени выяснилось, что вражеские автоматчики окружили деревню Пожошку. Пришлось пробиваться с боем. Это нам удалось с большим трудом. В Шпырево, где находился штаб 160-й стрелковой дивизии, пришло только десять человек. Троих раненых принесли на руках. Остальные погибли.
На другой день, 22 марта, после беседы с командиром дивизии полковником Якимовым и комиссаром штаба батальонным комисса​ром Ломакиным я направился в свой полк. Он оборонялся в деревне Жолобово. Здесь уже находились партизаны нашего расформированного отряда. Влились в полк и те десять человек, которые пришли со мной.
Я представился командиру полка майору Рощину. Это был ша​тен лет сорока, среднего роста. Валенки и шуба на нем сидели ладно, придавая ему вид полного человека, хотя на самом деле он не был таким.
-
Ну что ж, батальонный комиссар, вступай в обязанности. Лю​дей у нас, как говорится, кот наплакал, менее трехсот человек. Поло​вину из них ты хорошо знаешь, это бывшие партизаны. Они пока не обмундированы. С остальными познакомишься на ходу. Задача наша такая: любой ценой удержать Жолобово.
Да, задача была не из легких. Полк накануне оставил деревню Бе​ляево и теперь вел упорные бои с превосходящими силами фашис​тов по всей линии обороны.
· А что же орудия наши молчат? - спросил я у командира.
· Нет снарядов, - коротко ответил он.

Но мы и без снарядов держались стойко. Гитлеровцам не удава​лось сбить нашу оборону. Тогда они пошли на хитрость. С самоле​тов посыпались листовки. Гитлеровцы уверяли, что 33-я армия разбита и призывали бойцов сдаваться в плен, обещая райскую жизнь. Среди листовок были такие, в которых лилась грязь на ко​мандующего армией. В одних уверяли, что Ефремов бросил войска и вылетел на самолете в тыл. В других сообщали, что он неграмот​ный командир и не способен командовать войсками.
-
Врете, сволочи, про нашего генерала! - комкая в руках листов​ку, со злостью выкрикнул голубоглазый сибиряк сержант Вячеслав Захаров и, схватив в руки автомат, бросился с товарищами в очеред​ную контратаку. Я видел, с какой злостью Захаров поливал врагов свинцом. Вот ткнулся головой в снег немецкий офицер, не успев бросить гранату. Рядом упало несколько солдат. Их свалил метким огнем красноармеец Степан Губарев, но, обливаясь кровью, упал и сам.
От боя к бою редели ряды полка. Каждый день мы хоронили бо​евых товарищей и все острее чувствовали недостаток боеприпасов. Плохо было и с питанием. Однако моральный дух личного состава по-прежнему был высоким. Понимая, что в открытом бою сломить волю советских воинов не так-то просто, гитлеровцы все чаще при​бегали ко всякого рода провокациям. С помощью усилителей они приглашали наших бойцов сдаваться в плен, лили грязь на комму​нистов и Советское правительство, расписывали, как военноплен​ным хорошо живется в немецком раю. И снова предлагали позорный плен нашему командарму.
30 марта с самолета был сброшен секретный пакет, адресован​ный лично командующему. В нем находилось письмо такого содер​жания: «Немецкое командование от имени Гитлера предлагает генерал-лейтенанту Ефремову и командирам 113-й, 160-й и 338-й стрелковых дивизий почетную капитуляцию».
· Каков же будет наш ответ, товарищи? — собрав командиров ча​стей на совещание, спросил Михаил Григорьевич.
· Наш ответ один, товарищ генерал, - огонь по врагу! — подняв​шись с табуретки и словно отдавая приказ на открытие огня, гром​ко произнес полковник К.И.Миронов. В этом же духе высказались и другие командиры частей.
· Очень хорошо, товарищи. Ответ правильный, и я утверждаю его, - сказал Ефремов. - Будем, как и до сих пор, сковывать против​ника и уничтожать его. Каждый убитый фашист - это шаг к победе.
И советские воины с новым мужеством обороняли свои позиции, с еще большей яростью бросались в контратаки. Но многого они уже сделать не могли. Ряды подразделений таяли, а натиск врага усили​вался. Кольцо вокруг нас продолжало сжиматься. 113-я дивизия с трудом удерживала деревни Медведево, Никитинки, Тякино, Кузне-цовка, Манулино. 338-я дивизия мужественно дралась за деревни Тетерино, Вяловка, Александровка, Кузнецовка. 160-я дивизия вела бои по линии деревень Жолобово, Буслава, Козлы, Песково, Федотково. Командный пункт М.Т.Ефремова перешел в деревню Дрожжино.
4 апреля противник повел наступление по всему фронту 160-й дивизии. Он сосредоточил сильный огонь артиллерии, минометов по населенным пунктам. Атаки гитлеровцев на Жолобово, Федотко​во, Песково были отбиты. Деревня Козлы огнем вражеской артилле​рии была сожжена. В нее вскоре ворвались фашисты.
Враг все наращивал свои силы. Против наших бойцов, воору​женных винтовками, автоматами и пулеметами, он широко исполь​зовал авиацию, танки, массированный огонь артиллерии и минометов. Ни танков, ни противотанковой артиллерии у нас не было. Все это осталось за плотно закрытыми «воротами коридора», где-то в районе Износок. А те пушки и минометы, которые у нас еще были, молчали из-за отсутствия боеприпасов. Красноармей​ский паек все время уменьшался. Голодные бойцы пристреливали падавших от бессилия лошадей и варили мясо в котелках. Патроны были на вес золота. Красноармейцы вынуждены были с риском для жизни ползать по нейтральной зоне, собирать у убитых обоймы и диски с патронами. И несмотря на все это, остатки трех стрелковых дивизий продолжали сдерживать натиск врага, наносить ему чувст​вительные потери в живой силе и технике.
Тяжелое положение с питанием личного состава вынуждало нас делать вылазки за линию обороны с задачей добыть продукты. И здесь неоценимую услугу боевым товарищам оказывали вчерашние партизаны. Они хорошо знали местность и жителей деревень, зна​ли, у кого и чем можно разжиться. Используя промежутки в боевых порядках врага, бойцы-партизаны пробирались по кустам и овра​гам в деревни, находившиеся за спиной фашистов, и возвращались с хлебом, сухарями, картофелем. Такие вылазки всегда сочетались с задачами разведки сил противника. И обе эти задачи по своему зна​чению для нас были однозначными.
Успешную вылазку в свою родную деревню Левкино совершил боец Александр Тарасов. В роту он вернулся с полным мешком су​харей и картофеля. Виктор Тимофеев вспомнил, что в Прудках есть родственники. Его вылазка в эту деревню тоже прошла успешно. Неоднократно партизаны бывали в Федотково, занятом гитлеровца​ми. С помощью председателя колхоза Ивана Власова они добывали продукты и благополучно возвращались в полк. Но бывали случаи, когда наши разведчики возвращались с пустыми руками, а то и по​гибали в неравной схватке с гитлеровцами.
Немецкое командование, не сумев сломить волю советских вои​нов силой оружия и обещаниями почетного плена, стало угрожать великими муками тем, кто будет продолжать сопротивление. Но и это не принесло успеха фашистам. Советские воины продолжали драться. Голодные, одетые в рваное зимнее обмундирование, хлю​пая по воде худыми валенками, они продолжали бить врага послед​ними запасами патронов.
Коммунисты всегда цементировали армейские ряды, всегда вели за собой солдатские массы. И в тяжелейших условиях длительных боев в окружении они оставались главной опорой командиров и по​литработников в укреплении дисциплины, в мобилизации личного состава частей и подразделений на преодоление трудностей. Боль​шую работу проводили в эти тяжелые дни партийные организации полков и дивизий. Под руководством полкового комиссара А.Ф.Владимирова вся массово-политическая работа в армии была направлена на повышение стойкости войск, на разъяснение лично​му составу опасности, нависшей над нашей группой, на решитель​ное пресечение фактов трусости и паникерства. На смену погибшим товарищам в ряды партии и ВЛКСМ вливались новые отряды пат​риотов. Почти ежедневно заседала партийная комиссия нашей ди​визии, разбирая заявления о приеме в партию.
4 апреля с аэродрома, расположенного около деревни Дмитров​ка, на Большую землю ушел последний самолет. Командование фронтом предложило М.Г.Ефремову вылететь с этим самолетом, но он не захотел покидать армию и наотрез отказался.
5 апреля ушел в разведку и за продуктами А.А.Ковзун. Но его вылазка кончилась печально. Утром следующего дня Ковзун нео​жиданно наскочил на вражеский дозор у деревни Большие Поляны. Гитлеровцы схватили его, повели в комендатуру. На допросе Ковзун назвал себя учителем, сказал, что шел за продуктами в Большие По​ляны. Возможно, все обошлось бы. Но фашисты дознались, кто был на самом деле арестованный. Снова начался допрос. Ковзун отка​зался отвечать на вопросы. Его били, пытали. Коммунист стойко пе​ренес все муки и не выдал военной тайны врагу.
А.А.Ковзун шел на казнь с гордо поднятой головой. Все лицо его было в кровоподтеках. Фашисты расстреляли его за деревней Боль​шие Поляны. Это произошло 7 апреля 1942 года.
В этот день геройски погиб в неравной схватке с врагом наш от​важный разведчик Геннадий Ларин. Он пробрался в Шастово, заня​тое немцами, и укрылся в доме Ольги Денисовны Соколовой, которая стала ему второй матерью. Немецкие часовые не заметили разведчика, а от предателя Ларин не уберегся. По доносу старосты Королькова фашисты окружили дом, ворвались в дверь. У Ларина был пистолет и граната, он мог вступить в бой, дорого продать свою жизнь. Но вот Геннадий глянул на хозяйку и ее детей, и поднятая ру​ка с гранатой замерла. Не мог партизан рисковать жизнью доброй Ольги Денисовны и малюток. Фашисты набросились на Ларина. Только на пороге при выходе из дома он рванулся из рук карателей, упал, успел разорвать и проглотить комсомольский билет. Большего сделать он не мог. После жестоких пыток эсэсовцы расстреляли Геннадия Ларина, смелого парня из Казани, отважного танкиста и партизана.
Предатель Корольков не ушел от суровой кары народа. После войны он был разыскан. Военный трибунал присудил его к высшей мере наказания.
9 апреля разгорелся кровопролитный бой у деревни Александровка. Части 113-й дивизии отошли к Науменкам, где был команд​ный пункт генерала Ефремова. Поздно вечером 10 апреля в одном из домов он собрал командиров дивизий. На совещание был при​глашен и я.
Командарм отдал приказ на выход из окружения, объявил поря​док движения частей. Первый эшелон составили 160-я и 338-я стрел​ковые дивизии. К исходу 12 апреля они должны были сосредоточиться в лесах: 160-я в районе Жолобово, Южное, Шпырево, 338-я — южнее Красного. Дивизии должны выделить сильные авангарды, боковое охранение и заслоны. За главными силами сле​дуют легкораненые и армейские тылы. Их сопровождает группа ав​томатчиков. Во втором эшелоне — 113-я стрелковая дивизия. Ее задача заключалась в том, чтобы удержать противника в районе Федотково, Семешково, Красное, Лутное. После прорыва авангардных частей 113-я дивизия снимается с обороны и, сдерживая противника, отходит по маршруту 160-й дивизии.
В то время в армейских тылах скопилось около тысячи раненых. Врачи, прибывшие к нам в середине марта во главе с профессором И.С.Жоровым, сумели многое сделать. Они вернули в строй 1100 раненых, многих сумели эвакуировать на самолетах. Но за послед​ние дни число раненых снова возросло, что очень связывало нашу группировку.
После совещания меня задержал генерал Ефремов. Он попросил порекомендовать человека из местных жителей, который хорошо знает Шпыревский лес. Такого человека я знал и назвал командарму Якова Алексеевича Сорокина, председателя колхоза из деревни Лут​ное. Он сейчас находился в Науменках. Генерал приказал мне при​гласить Сорокина к нему. Выполнив поручение, я вернулся в полк.
Вместе с командиром полка майором Рощиным мы начали гото​вить авангардную группу к прорыву. В нее в основном были вклю​чены недавние партизаны из моего отряда. Такой состав авангарда был закономерным, так как партизаны отлично знали местность, хорошо ориентировались в лесу.
Медсанбат дивизии перебрался из деревни Красное в Шпыревский лес и разместился в двухстах метрах от обороны нашего полка. Раненых было много. Я увидел Георгия Николаевича Афанасьева. Лицо нашего партизанского врача было уставшее, бледное, он и сам походил на больного. Встретив меня, Афанасьев обрадовался, доло​жил, как бывшему командиру отряда, что Никулина, Коваля и Старокошко он отправил самолетом на Большую землю. Мы пожелали друг другу успеха в предстоящей операции и разошлись.
Штаб 160-й дивизии был расположен в деревне Шпырево. Сюда же из Науменки перебрался со своим штабом и генерал М.Г.Ефре​мов.
Продукты кончились. 11 апреля мы выдали бойцам последний паек - по двести граммов сухарей и кусочку сахара. Вконец изму​ченных и истощенных лошадей подкормили соломой с крыш.
Ударная группа была готова к действию, когда пришла весть о том, что 113-я дивизия окружена противником и ведет тяжелые бои в районе Стукалово. Только к вечеру 11 апреля части дивизии, унич​тожив гитлеровцев в Ново-Жулино и Танеево, вышли в лес запад​нее деревни Дмитровка, и утром следующего дня с боем прорвались через Молодены и Семешково. Командующий армией решил отло​жить начало выхода из окружения на 14 апреля.
На рассвете этого дня все пришло в движение. По приказу ко​мандира авангардные силы повели наступление на Родню, Пожошку, Шумихино, Ново-Михайловку, Мосеенки. Задача состояла в том, чтобы овладеть населенными пунктами Мосеенки, Дегтярки, Жары и соединиться с частями 49-й армии.
Наш полк двигался через дорогу (по просеку, пересекавшему до​рогу) Буслава - Беляево. Гитлеровцы обрушили на нас пулеметный огонь. Сраженные пулями, падали бойцы и командиры. Справа от меня упал секретарь райкома Ф.Ф.Зимонин. Атака могла вот-вот за​хлебнуться. Но позади послышалось громкое «Ура». На помощь го​ловной партизанской группе спешили бойцы. Стремительным броском мы ворвались в оборону противника. Враг дрогнул. Унич​тожив его, мы двинулись на деревню Родня.
Вслед за нами пошел штаб армии во главе с генералом М.Г.Еф​ремовым. Но вместо тылов штаба и обозов с тяжелоранеными за ним почему-то двигались части 338-й стрелковой дивизии. Как выяснилось, во время движения от деревни Красное они сбились со своего маршрута и вышли в расположение 160-й дивизии. Ты​лы штаба армии и обозы с тяжелоранеными остались на прежнем месте.
Гитлеровцы подтянули из Бусловы и Беляево танки, пехоту и от​крыли по дороге перекрестный огонь. Тылы армии, обозы с ране​ными и часть сил 160-й дивизии во главе с полковником Якимовым оказались отрезанными и вынуждены были вести тяжелый бой. Ох​рана обозов, врачи, сестры, санитарки - все, кто мог держать в руках оружие, вступили в борьбу. Немало фашистов уничтожили они в этой неравной схватке, но и сами почти все погибли. Погиб смер​тью храбрых и наш партизанский врач Георгий Николаевич Афана​сьев. Фашисты расстреливали раненых в санях.
После боя за Родню и Пожошку наша группа стала продвигаться к деревне Шумихино. Вместе с нами находился и генерал М.Г.Ефре​мов. У него был санный возок, но вскоре Михаил Григорьевич по​кинул его и шел пешком.
Сейчас не помню названия деревушки, кажется Ключик, где при переправе через переполненную весенними водами реку был сра​жен пулей и утонул радист. Вместе с ним утонула и походная радио​станция. Начальник связи армии полковник Ушаков доложил, что другие радиостанции остались в обозе. Таким образом, связь М.Г.Ефремова с командующим фронтом была потеряна.
Взять с ходу деревню Шумихино мы не смогли. Завязался тяже​лый бой. Он длился всю ночь. В этом бою М.Г.Ефремов был ранен в левую лопатку. Когда бойцы услышали, что генерал ранен, то с та​кой яростью бросились на фашистов, что они не выдержали. Не за​держиваясь в Шумихино, мы вошли в Ново-Михайловский лес. Здесь сделали небольшой привал. Люди настолько устали, что идти дальше не было сил. Однако все были уверены, что скоро встретят​ся с войсками 43-й армии.
Я отдыхал, присев у сосны, и вел беседу с ранеными бойцами, когда прибежал посыльный.
- Товарищ батальонный комиссар, вас вызывает генерал Ефре​мов. Он рядом, на соседней полянке. Я провожу.
Когда я вышел к поляне, Михаил Григорьевич сидел на стволе поваленного дерева. Он о чем-то беседовал с В.Ф.Владимировым и начальником особого отдела Камбургом. Чуть поодаль стояла груп​па автоматчиков контрразведки - личная охрана командующего. В своей каракулевой ушанке и неизменной серой шинели Михаил Григорьевич даже с висевшей на груди левой рукой, подвязанной марлевой лентой, оставался стройным, красивым. Он был на голову выше своих собеседников и шире в плечах.
Генерал справился о делах в полку, о настроении бойцов, а потом спросил:
· Где тот партизан, что ходил по моему заданию в Вязьму?
· Партизан Константин Иванович Курчавов находится вместе со мной.
· Как его здоровье?
· Пока не жалуется, товарищ командующий.
Генерал пристально посмотрел на меня, о чем-то подумал и про​должал:
-
Вот что, старина, мы тут посоветовались и решили, что тебе унас больше делать нечего. Ты свое дело сделал. Твои партизаны хо​рошо дрались плечом к плечу с красноармейцами. Спасибо за это. А теперь собирайся в Вязьму. Забирай своего Константина Иванови​ча, подбери еще два-три человека и в путь. Дорогу Курчавов знает, как действовать в пути и по прибытии на место знаете не хуже ме​ня. В Вязьме свяжитесь с подпольем, организуйте разведку, активи​зируйте борьбу патриотов с оккупантами. Ждите от нас связного. Мы сегодня-завтра будем в Износках. Там соберемся с силами и сно​ва пойдем на Вязьму. А вам - ни пуха, ни пера.
Командующий встал, пожал мою руку, пожелал доброго пути. Когда он повернулся, я заметил на спине генеральской шинели за​сохшее кровавое пятно.
Я сдал полковому комиссару А.Ф.Владимирову свой партийный билет, удостоверение личности, медаль «20 лет РККА», орден Крас​ного Знамени, врученный мне лично генералом М.Г.Ефремовым в первых числах апреля за боевые действия и руководство партизан​ским отрядом. Пошел собираться в далекий путь. Я был уверен, что вскоре снова встречусь с генералом Ефремовым в освобожденной Вязьме.

ВЯЗЕМСКОЕ ПОДПОЛЬЕ
Сборы были недолгими. Начальник особого отдела Камбург вру​чил мне справку Медынского городского Совета Калужской облас​ти. Обычную стандартную справку на бланке с печатью, подтверждающую место жительства и работы гражданина Морозо​ва Василия Романовича.
Настоящий владелец справки погиб в бою. Теперь под его фами​лией я буду «бежать» от «притеснений» большевиков на запад, где под руководством оккупационных властей «процветает» новый по​рядок. Камбург вкратце поведал мне основные данные из биогра​фии покойного Морозова. На них в случае необходимости я должен опираться в разговоре со старостами, комендантами, полицаями и другими представителями оккупационных властей.
Потом Камбург сообщил пароль связного, который разыщет ме​ня в Вязьме, когда это потребуется штабу М.Г.Ефремову. Связной при встрече со мной должен сказать:
· Привет от дяди Миши.
· Спасибо. Как его здоровье? — обязан ответить я.
· Здоровье хорошее. Он скоро сам прибудет.
На этом мы расстались. Расстались навсегда. Не дождался я в Вязьме ни Ефремова, ни Владимирова, ни Камбурга, ни их связно​го. Но в тот день еще никто не знал об этом. Получив важное бое​вое задание, я хорошо понимал значение своей миссии и был полон решимости выполнять ее во что бы то ни стало.
Для подпольной работы в Вязьме я, кроме Константина Ивано​вича Курчавого, решил взять Александра Федоровича Филатова. Это был крепкого телосложения бородатый ополченец-москвич, хо​рошо показавший себя в партизанской борьбе. В качестве усиления нашей группы взял двух партизан - молодого разведчика из дерев​ни Семешково Георгия Дмитриевича Иванова и жителя деревни Жолобово 65-летнего Павла Антоновича Морозова, который хоро​шо знал леса и дороги Смоленщины. Проводив нас, оба они долж​ны вернуться в свои семьи.
В путь мы решили тронуться в ночь на 17 апреля. В оставшееся до темноты время надо было хорошо отдохнуть, запастись продук​тами, а мне еще требовалось заменить армейские шаровары и гимнастерку. Вместо шинели я тогда носил черную дубленку. Менять ее не было необходимости. Остальные мои спутники были одеты в гражданское.
Подразделение за подразделением уходили в сторону Ново-Михайловки. Где-то там они должны прорваться сквозь кольцо враже​ского окружения, расчистить себе дорогу к линии фронта и в районе Юхнова соединиться с главными силами Западного фронта.
Мы сидим под могучей сосной, молча курим, провожаем взгля​дом последних бойцов колонны. Каждый погружен в свои думы. Мы сожалели, что не можем вместе с армией уйти на Большую зем​лю. Томила неизвестность того, что ждало нас впереди.
Не прошло и часа после ухода ефремовцев, как в стороне Ново-Михайловкой вспыхнула перестрелка. В отдаленной трескотне пу​леметов отчетливо слышались разрывы мин и снарядов. Разрывы, несомненно, немецкие, так как у наших не было ни мин, ни снаря​дов. Мы с тревогой вслушивались в гул боя. Он то затухал, то разго​рался с новой силой. Время шло, а перестрелка не утихала. Местами она стала приближаться к нам.
Такой непредвиденный оборот дела вынудил нас тронуться в путь, не дожидаясь ночи. Мы не успели ни отдохнуть, ни подгото​виться к дальней дороге.
· Веди, Антоныч, — поднимаясь с земли, сказал я Морозову. 
· Здесь нам оставаться дальше нельзя.
· Да, пока не поздно, надо оторваться от места боя, - отозвался Павел Антонович. Он поправил на плечах лямки тощего вещевого мешка, перекинул на грудь трофейный автомат и зашагал в северо​ западном направлении. Он чутьем угадывал, что Вязьма находится именно в этой стороне.
Идем осторожно, вытянувшись цепочкой. Стороной минуем де​ревню Шумихино. Вокруг полно немцев. Они прочесывают мест​ность, где еще недавно были части группировки генерала М.Г.Ефремова. Мы держимся тех мест, где лес погуще. И все же на​тыкаемся на гитлеровцев. Приходится то отсиживаться в кустарни​ке, то отстреливаться, то менять курс движения, чтобы запутать следы.
На рассвете 18 апреля добрались до какой-то речки. Она набухла весенними водами, широко разлилась, заполнив водой прибрежные лощины. До берега пришлось брести по колено в воде. Только собрались перебраться на ту сторону, как Георгий Иванович заметил колонну фашистов, двигавшуюся по дороге в Шумихино. Нам при​шлось затаиться в прибрежном кустарнике. Ноги коченеют в холод​ной весенней воде, а двинуться с места нельзя. Лишь час спустя, убедившись, что колонна полностью прошла, мы перебрались через речку.
Быстро пересекли дорогу, продвинулись в глубину леса и на не​большой поляне устроили привал. Первый привал с тех пор, как тронулись в путь. Сняли одежду, выжали воду. Солнце уже хорошо пригревало, и мы нежились под его лучами. Клонило ко сну. По очереди немного вздремнули. Потом Павел Антонович разделил поровну свои сухари. Это был наш завтрак.
И опять мы цепочкой идем друг за другом. Вокруг тишина. Ком​пас вышел из строя, и мы целиком полагались на Антоныча. Он ве​дет уверенно. Снова дважды чуть не натолкнулись на гитлеровцев. Еще раз переправились через речку и остановились на привал. Мо​розов сказал, что мы находимся между Шумихино и Борисенками.
Развели замаскированный партизанский костер, согрели в котел​ке воду. Теперь настала очередь Иванова делиться сухарями.
До наступления темноты оставалось еще часа два, и мы решили продолжить путь. Еще раньше было условлено, что двигаться бу​дем только в дневное время, чтобы в темноте не нарваться на нем​цев. Пройдя несколько километров, приблизились к опушке. Там оказалась засада. Гитлеровцы заметили нас, открыли стрельбу, но в лес не пошли. Мы дали несколько ответных очередей и отошли в глубину леса. Тут и решили заночевать.
Был одиннадцатый час ночи, когда над лесом послышался рокот мотора.
- Это наш самолет, - уверенно сказал Курчавов. Все согласились с ним. Самолет сделал два круга над лесом. Звук мотора то прибли​жался, то удалялся. За кронами деревьев самолета мы не видели. Вот он пророкотал еще раз неподалеку от нас и ушел в восточном на​правлении.
Этот небольшой эпизод взволновал нас. Казалось, что мы повст​речались с посланцами Большой земли, получили привет от совет​ского командования, доброе слово напутствия. На душе стало спокойнее. Мы гадали, зачем самолет кружил над лесом, высказыва​ли различные предположения.
Прошло минут тридцать. Вдруг послышался хруст сухих веток. Кто-то шел в нашу сторону. Все смолкли, схватились за оружие. Я взял автомат на изготовку, пошел на звук шагов. Стал за ствол дере​ва, прислушался. Шаги приближались.
· Стой! Кто идет? - негромко, но строго произнес я.
· Я своя, — послышался в ответ голос.
· Сколько вас?
· Одна я.
· Иди сюда.
Из гущи выбралась девушка-парашютистка, только что сбро​шенная с самолета. Пробираясь лесом, она услышала наши голоса и решила, что это свои - партизаны или бойцы. Убедившись, что не ошиблась, парашютистка бросилась к нам с объятиями и расспроса​ми. Она сияла от радости.
Это была радистка Мария Козлова, восемнадцатилетняя комсо​молка. Командование фронтом, обеспокоенное отсутствием связи с генералом Ефремовым, послало в его распоряжение радистку. Так мы узнали, что Михаил Григорьевич еще не вышел из окружения.
В связи с прибытием радистки у нашей группы появилась новая задача. Надо было найти ефремовцев, передать им Марию Козлову. На рассвете Курчавов и Филатов пошли в разведку, а Козлова стала развертывать радиостанцию. Иванов помогал ей устанавливать ан​тенну.
-
«Земля», «Земля», я - «Вода», отвечайте, - вскоре послышался голос Маши.
На позывные никто не отвечал.
В той стороне, куда ушла разведка, прогремела длинная пулемет​ная очередь. Вернувшиеся Курчавов и Филатов доложили, что в по​лукилометре от нас большая поляна, а на ней пулеметный дзот с круговым обстрелом. В стороне от дзота стоят два овина, в которых живут фашисты.
Соседство не из приятных. Надо скорее уходить. Двинулись к юго-востоку в надежде встретить ефремовцев. Нам повезло. Часа через полтора услышали русскую речь и вскоре нагнали колонну в двадцать семь человек во главе со старшим лейтенантом И.С.Степченко. Это была арьергардная группа 1292-го стрелкового полка 113-й дивизии. Группа до последней возможности прикрывала от​ход полка, а теперь догоняла его, держа путь на Юхнов.
-
С ними и найдешь генерала Ефремова, - сказал я Маше, - а мы пойдем по своим делам, у нас другая задача.
Козлова поблагодарила нас за помощь и вместе с группой Степченко пошла на восток. Мы опять повернули на северо-запад.
Мария Козлова тогда так и не узнала, с кем встретилась в лесу по​сле приземления, что за люди помогли ей найти группу Степченко. Только спустя четверть века после войны мы завязали с ней перепи​ску. Теперь Мария Александровна носит фамилию Жегало. Живет она в Москве. А в тот апрельский день Козлова, продолжая путь на восток вместе с группой Степченко, вскоре встретила комиссара 113-й дивизии А.И.Коншина. С ним было 500 человек. Потом к ним присоединилось еще несколько групп бойцов из других частей 33-й армии. Всего набралось около 800 человек. Маше удалось наладить связь по радио с командованием Западного фронта. Благодаря это​му вся группа, возглавляемая полковым комиссаром Коншиным благополучно вышла из окружения. Приходится сожалеть, что группа Коншина разминулась с группой штаба армии. За выполне​ние боевого задания Мария Козлова была награждена орденом Красного Знамени.
Расставшись с группой И.С.Степченко, мы в тот же день к вече​ру подошли в деревне Пожошка. Местность знакомая. П.А.Морозов окончательно выбился из сил, и группу вел я.
Уже двое суток у нас кроме воды во рту ничего не было. Мы ус​тали, почти всех знобило от частых купелей в ручьях и речках. Мы пробивались к Жолобово, рассчитывая там встретить друзей, отдох​нуть, выяснить обстановку, запастись продовольствием. Но наши надежды не оправдались. Жолобово было занято оккупантами.
П.А.Морозов, который уже мог передвигаться только с нашей помощью, посоветовал идти в лес, что севернее Жолобово.
-
Там есть землянки, - пояснил Антоныч, - в которых живут многие жолобовцы. Там должно быть и моя сестра Наталья. Она нам поможет.
Предложение было дельным. Мы перебрались через лог, запол​ненный водой и через час оказались в лесу. Он раскинулся между Жолобово и Науменками.
В одной из землянок жила Наталья Антоновна Морозова, высо​кая, полная и энергичная женщина. Оставшись еще с молодости вдовой, она привыкла все делать сама. И эта землянка построена ее руками. Здесь же оказалась и жена П.И.Воронцова, которую я хоро​шо знал. С ней было двое детей. Женщины собирались вернуться в деревню, так как немцы не препятствовали этому. Но в связи с на​шим приходом сборы домой были отложены.
Землянка показалась раем. Наконец-то мы получили возмож​ность отдохнуть. Здесь нас покормили. Одно было плохо - Антоныч метался в бреду. Заболел и Георгий Иванов. У меня сильно разболе​лась нога, раненая еще в гражданскую войну.
Как же быть дальше? Судили, рядили и, в конце концов, решили послать женщин на разведку в Жолобово. Вернулись они быстро. Они встретились со старостой деревни И.А.Кузнецовым, рассказали ему о нас. Иван Алексеевич меня хорошо знал. Он помогал партиза​нам продовольствием, а когда мы держали оборону на окраине Жо​лобово, я не раз бывал у Кузнецова дома. Иван Алексеевич, порекомендовал женщинам забирать детей и имущество, возвра​щаться в деревню, а нам присоединиться к ним под видом местных жителей. Кузнецов передал, что потом найдет возможность отпра​вить нас дальше.
- Что ж, так и сделаем, - решил я, так как ничего лучшего приду​мать было нельзя. Оружие пришлось спрятать. Георгию Иванову я порекомендовал идти к родителям в Семешково. Состояние его здо​ровья ухудшилось, и вряд ли он смог бы быть нам полезным в даль​нейшем пути к Вязьме.
Соорудив примитивные носилки, Курчавов и Филиппов понес​ли больного Морозова в Жолобово. Я взял на руки ребенка и какой-то узел. Вместе с женщинами и детьми мы всей группой подошли к околице. По соседней дороге к деревне приближалась группа жен​щин с узлами и ребятишками.
Во время боев в этих местах многие жители покинули дома и ук​рылись в лесу. Теперь они возвращаются на подворье. Гитлеровцы не препятствовали этому. Часовой, стоявший неподалеку от дороги, казалось, даже не обратил на нас внимания. Я заметил, что часовые были выставлены и в других местах. Жолобово было оцеплено гит​леровцами. Разрешив свободный вход в деревню, они уже принима​ли меры, чтобы закрыть все выходы из нее. Это не предвещало ничего хорошего. Получалось, что мы сами шли в ловушку. Но я надеялся, что И.А.Кузнецов найдет выход из трудного положения. Не зря же он ходил в старостах.
Разместились мы в хате Натальи Антоновны Морозовой. Ее брат, тоже вдовец, и раньше жил в этом доме. Теперь он был тяжело бо​лен, и сестра хлопотала около его постели. Потом она покормила нас и занялась переобмундированием меня. Нашла подходящую рубаш​ку брата - синюю в полоску крестьянскую косоворотку. Лишних брюк в доме не оказалось, и Наталья Антоновна на скорую руку сши​ла мне из своей черной юбки что-то вроде шаровар.
Вечером зашел Иван Алексеевич Кузнецов. Вместе обмозговали, как нам выбраться из Жолобово. Нашли самый подходящий вари​ант. Староста имел задание от коменданта деревни привезти из леса дров.
- Вот вы завтра со мной и поедете в лес. Пропуск я оформлю. Вы заготовите и погрузите дрова, а потом уйдете своей дорогой. А я до​ложу коменданту, что вы убежали.
На другой день мы вместе с Кузнецовым отправились на двух подводах в лес. Часовой проверил пропуск и махнул рукой, разре​шая выезд из Жолобово. Быстро заготовили и погрузили сушняк. Уже можно было «убегать» от старосты. Но в это время со стороны деревни Науменки подошел немецкий патруль. Иван Алексеевич предъявил свои документы, объяснил, зачем мы прибыли в лес. Но гитлеровцы были настороже и решили сопроводить нас до Жолобо​во. Так мы снова оказались в фашистской мышеловке.
Удрученные случившимся, мы нехотя разгружали дрова, лениво рубили и кололи их. По совету Кузнецова мы «тянули резину», что​бы дождаться темноты. Он уже нашел место, где можно было про​браться в лес, минуя сторожевые посты гитлеровцев.
Ужинали уже в темноте. Потом Кузнецов провел нас огородами в кустарник, примыкавший к окраине Жолобово. Здесь и распро​щались с Иваном Алексеевичем. Мы тепло поблагодарили его за по​мощь, понимая, какому риску он подвергал себя и свою семью. Шутка ли, обмануть бдительность гитлеровцев, заполонивших де​ревню, увести из-под носа врага партизан, за которыми они так усердно охотились! И при всем при этом И.А.Кузнецов должен был изображать ревностную службу фашистам, вместе с ними давить партизан. Понять до конца всю трудность такого двойственного по​ложения, наверное, сможет только тот, кто сам испытал это. Но я уже не раз видел патриотов, которые смело шли на подобный риск. И.А.Кузнецов как раз был из таких.
В лесу мы разыскали землянку Натальи Антоновны, откопали оружие. Автоматы Морозова и Иванова снова закопали, присыпали землю сухими листьями. Кто знает, может быть нашим товарищам еще понадобится оружие. А возможно нам и самим придется отка​пывать его. В тылу врага каждый автомат на вес золота.
Всю ночь мы шли на северо-запад, обходя стороной населенные пункты. Справа и слева оставались Науменки, Лутное, Высокое, Дмитровка. В каждой из этих деревень приходилось бывать, в каж​дой были знакомые. Во многих домах нас приняли бы за родных. Но сейчас в любом населенном пункте можно было встретить оккупан​тов. Рисковать мы не имели права.
На рассвете переплыли Угру, прошли лесом между Александров-кой и Дрожжино. Здесь уже было поспокойнее. Бои в этих местах отгремели в январе-феврале, немецко-фашистские войска ушли по следу отступающей группировки 33-й армии. Тут не должно было быть крупных гарнизонов. Мы решили свернуть к деревне Блохино. Голод не тетка. Надо также посушить одежду, выяснить обстановку.
Долго наблюдали с опушки леса. Ничего подозрительного в де​ревне не обнаружили. Все же перед тем, как направиться к крайней хате, спрятали оружие.
Хозяйка встретила нас встревоженным взглядом. Но тут же ста​ла готовить на стол, догадавшись, кто мы такие и в чем нуждаемся. Как все-таки хорошо, когда ходишь по своей земле! И пусть эта зем​ля временно попрана кованным вражеским сапогом, все равно она и люди, живущие на ней, остаются родными, готовыми оказать под​держку своему человеку. И разве не в этом одно из условий нашей грядущей победы над ненавистными оккупантами! Захватив землю, они не сумели и никогда не сумеют захватить душу свободолюбиво​го народа!
В разговоре с хозяйкой выяснилось, что в одном из домов на дру​гом конце Блохино живут шесть гитлеровцев.
— Но вы не бойтесь их, - успокоила нас хозяйка. — Они не выхо​дят на улицу. Спят или пьянствуют. И староста у нас хороший, свой человек. А в случае чего успеете уйти, лес-то ведь рядом.
Коли так, можно было не спешить. Мы решили воспользоваться гостеприимством доброй женщины и отдохнуть как следует.
Примерно через час мы с Филатовым вышли в сенцы покурить. Где-то неподалеку послышались голоса. Прильнув к щели, я увидел
на завалинке соседнего дома несколько человек, видно, местных жи​телей. Они дымили самосадом, о чем-то вели неторопливый разго​вор.
Мы с Филатовым уже потушили окурки, собирались вернуться в хату, когда рядом раздался сильный взрыв. Я и до сих пор не знаю, почему он произошел - то ли бомба упала, может быть, мина взо​рвалась или шальной снаряд залетел. Взрывная волна выбила из стены сенец бревно, которое сильно ударило меня в левый бок. Ря​дом крикнул от боли Филатов.
Когда Курчавов выбежал в сенцы, то увидел меня на полу почти без сознания. Филатов, присев на корточки, прижимал к груди ок​ровавленную левую руку. Константин Иванович внес меня в комна​ту, уложил в кровать. Потом вместе с хозяйкой занялся Филатовым, который был ранен осколком.
Кроме нас с Филатовым от взрыва пострадало еще три местных жителя, из тех, что сидели на завалинке. Сбежался народ. Появился и староста деревни. Заглянул он и в нашу хату. Он смекнул, что мы за люди и не стал расспрашивать. Лишь выяснил, сколько раненых и сказал:
-
Сейчас всех отправим в больницу.
«Этого только нам и нехватало», — с досадой подумал я, но, услы​шав, что староста упомянул Вязьму, сразу повеселел, хотя чувство​вал себя прескверно. Вязьма — это как раз то, что нам надо.
Подошли две подводы. На одну из них положили раненых мест​ных жителей, которые пострадали больше, чем мы с Филатовым. Другую подводу выделили нам. Об этом позаботился Курчавов, взявший на себя миссию добровольного помощника старосты. Кон​стантин Иванович развил такую бурную деятельность по размеще​нию раненых, обеспечению подвод хорошей подстилкой из сена, что со стороны могло показаться, что именно он сейчас самый глав​ный начальник в Блохино. Однако когда на месте происшествия по​явилось два подвыпивших гитлеровца, Курчавов мгновенно спрятался в толпе. Староста объяснил немцам, что произошло, до​ложил о принятых мерах.
-
Гут, - равнодушно произнес один из немцев, видимо, старший. Он достал из кармана блокнот, написал направление в вяземскую больницу, вручил ее старосте и, кивнув своему спутнику, не спеша зашагал к центру деревни.
Записка оказалась в руках К.И.Курчавова. Он теперь являлся старшим обоза. Ездовые, два старика, по его приказу тронули лоша​дей. Мы переглянулись друг с другом. В глазах каждого - удовлетво​рение таким оборотом дела. Мы получили возможность без помех, вполне официально добраться до Вязьмы, да еще на подводах. Вот уж поистине: не бывать бы счастью да несчастье помогло. Взрыв и наше с Филатовым ранение отодвинулись на второй план.
От Блохино до Вязьмы было всего километров двадцать пять. Мы тронулись в путь в 14 часов, но ехали медленно. Пришлось за​ночевать в какой-то деревне. В Вязьму мы прибыли в середине сле​дующего дня. У въезда в город Курчавов предъявил часовому направление в больницу, и мы беспрепятственно проехали кон​трольно-пропускной пункт.
Курчавов знал Вязьму, как свои пять пальцев, больницу нашел быстро. Вот он уже уверенно поднимается по ступенькам, скрылся за дверью. Минут через пять он вернулся с чернявой женщиной в белом халате, разговаривал с ней, как со старой знакомой. За ними шли санитары с носилками.
Сперва перенесли в больницу раненых жителей Блохино. Потом и мы с Филатовым оказались в приемной комнате. Чернявая знако​мая Курчавова была, видно, врачом. Она распоряжалась санитарами и медицинскими сестрами, сама занялась осмотром раненых, кото​рых по одному вносили в ее кабинет. Как только мы оказались в приемной, Курчавов куда-то исчез.
Моя очередь оказалась последней. Чернявая докторша внима​тельно осмотрела и ощупала мой бок и заключила:
- Рентгена у нас нет, поэтому трудно сказать, что у вас с ребрами, но кажется целы. Возможно, есть трещины. Одним словом, на неко​торое время постельный режим. Вообще вам надо хорошо отдох​нуть.
Я не знал этой женщины, догадывался, что не зря Курчавов по​ручил ее заботам меня и Филатова, не зря она задержала нас в сво​ем кабинете, в то время как трех других раненых отправили в палаты.
Примерно через час Константин Иванович вернулся в больницу. С ним была стройная блондинка лет сорока семи. Как я понял из их беглого разговора, приближался час усиленного патрулирования и облав, в больницу вот-вот могли нагрянуть гитлеровцы.
Из больницы мы вышли вчетвером. Потом разошлись. Курчавов с Филатовым свернули в один переулок, а мы с женщиной - в другой. Шли молча. Моя спутница, надо полагать, знала, кто я та​кой, а я осмелился спросить лишь ее имя.
-
Вы Василий Романович Морозов. Меня зовут Евдокия Иванов​на. Этого пока достаточно, - последовал ответ.
Квартира, куда мы пришли, находилась в центре Вязьмы, недале​ко от станции. Просторная комната с кухней, окна во двор и на ули​цу. Хозяйка нас ждала и приветливо пригласила пройти в комнату. Но Евдокия Ивановна осталась у порога.
-
Спасибо, Таня, я пойду, - сказала она. И, обращаясь ко мне, до​бавила. - Располагайтесь, как дома. Еще увидимся.
Хозяйка квартиры, невысокая миловидная женщина, назвала се​бя Татьяной Сергеевной Бунеевой. Жила она с пятнадцатилетней дочерью Лидой. Муж ушел на фронт с первых дней войны. В авгус​те пришло извещение о его гибели под Ельней. Поведав мне обо всем этом, Татьяна Сергеевна стала рассказывать о трудном житье в Вязьме, о соседях. Мне хотелось узнать что-нибудь о Евдокие Ива​новне, но о ней Бунеева не обмолвилась ни словом. Значит так надо. Я воздержался от вопросов.
На второй день меня навестил К.И.Курчавов. Вместе с ним при​шли Евдокия Ивановна и мужчина среднего роста с густой черной бородой. Состоялось знакомство.
Чернобородый был воентехником 2-го ранга. Звали его Федором Васильевичем Шолоховым или Федором Цыганом. Танкист, уроже​нец Вязьмы. В октябре сорок первого попал в окружение. Пробрал​ся домой с единственной целью - продолжать борьбу с врагом. Уже многие месяцы работает в подполье. Является членом подпольного штаба и руководителем пятерки.
Фамилия Евдокии Ивановны - Шпаковская. До войны она была председателем Ямского сельского Совета. Есть такой поселок на ок​раине Вязьмы, где в старину жили ямщики. С первых дней оккупа​ции Шпаковская - активная подпольщица. Она тоже член штаба и руководитель пятерки.
Товарищи рассказывали и о чернявой докторше. Это была Цицилия Ароновна Васкевич, военный врач, которая жила в Вязьме по документам Татьяны Алексеевны Таракановой. Работала в госпита​ле. Эвакуироваться не успела. Осталась в городе вместе с частью раненых. Госпиталь стал больницей для гражданского населения. Многих раненых поставила на ноги Васкевич, многим помогала уй​ти к линии фронта или к партизанам.
Это Шолохов, Шпаковская и Васкевич в свое время вызволили из лагеря смерти 29 бойцов, которых К.И.Курчавов привел в декабре прошлого года в отряд «Народный мститель». Это они помогли Константину Ивановичу собрать нужные сведения, когда он по за​данию М.Г.Ефремова в феврале этого года ходил в Вязьму.
По всему чувствовалось, что вяземское подполье организовано хорошо. Организационное построение - пятерки. Это гарантирова​ло сохранность остальных звеньев в случае провала одного. Люди в пятерки подбирались тщательно, после многократной проверки. Ге​стапо не смогло заслать в подполье провокаторов.
· А теперь, - сказал Шолохов, - давайте подумаем, как лучше ус​троиться в Вязьме вам. Надо подыскать работу по специальности ив нужном нашему делу месте. Есть у вас какая-нибудь профессия?
· Да армии был плотником и столяром.

· Учтем. Поставим на учет на бирже труда. Все сделаем сами. Вы пока никуда не ходите, сидите дома, отдыхайте, лечитесь. О даль​нейших делах договоримся потом. В случае необходимости исполь​зуйте для связи с нами Татьяну Сергеевну или ее дочку Лиду.
С Лидой Бунеевой мы уже были друзьями. В первые дни войны она стала комсомолкой и очень гордилась этим. Девочка горела же​ланием отомстить фашистам за папу и мечтала стать партизанкой. А пока Лида хорошо справлялась с обязанностью связной. В услови​ях Вязьмы это тоже была нелегкая служба.
Именно Лида привела как-то вечером Цицилию Ароновну. Врач осмотрела меня, наложила на ушибленное место новую тугую по​вязку. Васкевич пообещала быстрое выздоровление.
-
А ваш приятель Филатов надолго вышел из строя. Ему при​шлось делать повторную операцию и удалять осколок. Но чувству​ет он себя хорошо.
На следующий день зашла Шпаковская.
· Немецкому похоронному бюро требуется опытный столяр. Как вы на это смотрите, товарищ Морозов?
· Полагаю, что вам надо идти в бюро. Работать у немцев да еще в таком интересном месте - лучше для подпольщика и желать не надо.
· Мы тоже так думаем. Завтра я занесу вам направление биржи труда, с ним и пойдете в бюро. Но сможете ли вы работать, как ваш бок?
· Все в порядке, боли почти не чувствуется.
· Вот и хорошо. А фашистская похоронка размещается на Кронштадской. Это в центре, около электростанции.
На другой день я с направлением биржи труда отправился на Кронштадскую, 18. Предстал перед шефом похоронного бюро. Низ​корослый плотный человек лет пятидесяти в форме капитана не​мецкой армии не отличался военной выправкой. Костюм сидел на нем мешковато, был в складках на выпирающем животе. Видно гауптман был из тех «тыловых крыс», которые, пользуясь военной об​становкой, заняты в основном личным обогащением. Даже на поставке гробов. Рядом с шефом стоял переводчик. Ему за шестьде​сят, он русский, но говорит с сильным немецким акцентом.
Посмотрев предписание биржи труда, гауптман спросил, умею ли я хорошо работать, задал еще несколько вопросов. Потом спра​вился о составе семьи.
-
Фрау и киндер, - ответил я, показав два пальца. Шпаковская предупредила меня, что на бирже труда в моем личном деле значит​ся жена и дочь. Имелась ввиду моя хозяйка Т.С.Бунеева.
Семейный местный житель считался у немцев надежным работ​ником. Такой, по их мнению, не будет связываться с подпольщика​ми, не убежит в лес к партизанам. Все же шеф предупредил:
-
Если выдержишь испытания, оставлю, не выдержишь - выго​ню. Мне не нужны лодыри.
Переводчик повел меня к месту работы, стал объяснять, что и как я должен делать.
Мастерская размещалась в подвале каменного двухэтажного зда​ния. На втором этаже жили шеф и переводчик. На первом этаже размещалось двенадцать солдат. Здесь же была столовая. В подвале кроме мастерской находился склад разного инвентаря и взрывчат​ки. Тол предназначался для взрыва твердой земли при рытье могил.
Все это я узнал в первый же день. Работа была несложной. Доски для гробов поступали уже обструганными и нужных размеров. Форма гробов самая примитивная - два прямоугольных ящика, один из которых являлся крышкой. Мне оставалось только сбивать доски гвоздями, да учитывать продукцию. Не работа, а удовольствие. Ведь каждый гроб - это уничтоженный фашист. Ради этого сто​ило попотеть. В первый же день я сбил пятнадцать гробов.
В середине дня с кладбища прибыл грузовик. На обед приехали военнопленные рабочие и их конвоиры. Солдаты вошли в свою сто​ловую, а рабочие уселись во дворе. Им принесли в ведре баланду. У узников была своя посуда - котелки, миски, кружки, консервные банки. У некоторых не было ложек, и они пили баланду прямо через край своей посудины. По должности мне не полагалось ни баланды, ни тем более пищи из столовой немцев. Но старший из конвоиров, неплохо говоривший по-русски, разрешил и мне подсесть к ведру с баландой.
Из разговоров с военнопленными, которые сразу окрестили ме​ня «гробовщиком дядей Васей», выяснилось, что они из местного лагеря. Каждый день в мастерскую присылают двенадцать человек. Они роют могилы, грузят гробы, помогают при захоронении фаши​стов на кладбище.
После обеда рабочие снова уехали под конвоем на кладбище. Вернулись вечером. Построились в колонну по два и в сопровожде​нии охраны зашагали в лагерь военнопленных.
Шеф остался доволен моей работой и даже угостил сигаретой.
-
Гут, Мороз, - сказал он, поглаживая пухлой рукой гладкую поверхность гроба. Он, конечно, имел ввиду мою работу. Но я ду​мал о другом. Для меня было хорошо то, что сегодня еще полтора десятка оккупантов получило «жизненное пространство» на на​шей земле. Почаще бы поступали такие заказы в нашу мастер​скую.
Через два дня я уже был своим человеком в мастерской. Рабочие звали меня дядей Васей, а немцы Морозом. Если кто-то из них пы​тался произнести мою фамилию полностью, то вместо «в» получа​лось «ф». Даже у переводчика. Да это и не мудрено. Русским он был только по происхождению. До 1917 года жил в Петербурге, имел крупный табачный магазин на Невском проспекте. Потом эмигри​ровал в Германию и все время жил там. Обнищал. Теперь вернулся на русскую землю в качестве переводчика. Надеется поправить свои дела и снова открыть какую-нибудь торговлю.
-
Главное, Морозоф, на ноги встать, а там дело пойдет, - делился со мной Петр Григорьевич (так звали переводчика). И он начинал вслух вспоминать дореволюционный Петербург.
Вечером третьего дня моей работы в мастерской переводчик сказал:
- Мороз, завтра надо сделать пятьдесят гробов.
Я ответил, что с таким заданием один не справлюсь. Переводчик пообещал выделить в помощь подсобных рабочих. Когда утром из лагеря привели военнопленных, двоих из них выделили в мое рас​поряжение. Остальные поехали на станцию за досками для гробов, потом отправились на кладбище.
Помощники попались мне не особенно разговорчивые. Все же я за день узнал от них многое о лагере. Он размещался в районе стан​ции на территории какого-то недостроенного завода. Несколько ты​сяч военнопленных жили в бараках и полуразрушенных зданиях заводских корпусов. Лагерь обнесен колючей проволокой и строго охраняется. Кормят отвратительно, курева не дают. Поэтому все стараются попасть на любую работу за пределами лагеря. Это созда​ет возможность подобрать на дороге окурок, получить тайком от конвоиров сухарь или картошку из рук сердобольной горожанки, а иногда и пообедать баландой, как в мастерской.
На другой и последующие дни заказы на гробы поступали боль​шие. Шеф цвел от удовольствия, а я теперь каждый день имел одно​го—двух помощников из числа военнопленных.
Конвоированием руководил Стефан, которого мы заочно звали «очкарем». Это был крупного телосложения солдат лет сорока вось​ми, с круглым лицом и большой лысиной. По национальности чех, неплохо знал русский язык. Он и выделял в мое распоряжение под​собных рабочих.
Шеф в эти дни был занят какими-то делами и вместе с перевод​чиком мотался по городу. Так что фактически мы со Стефаном ос​тавались их доверенными лицами в мастерской - я по производственной части, Стефан - по организационной. Невольно сблизились, часто беседовали не только по служебным, но и житей​ским делам. Чувствовалось, что мой новый знакомый не особенно ревностно служит фюреру. Это было видно по его отношению ко мне, к девушкам-работницам, к военнопленным. Правда, в присут​ствии шефа он покрикивал на рабочих, но это лишний раз под​тверждало мои предположения о том, что Стефан только по форме немецкий солдат. Он дружил с шофером Отто, тоже чехом по наци​ональности. Отто моложе своего земляка лет на двадцать. Тоже добродушный человек, но неразговорчивый, замкнутый. Свободное время он отдавал своей машине - без конца чистил и ремонтировал ее. С ним у меня тоже сложились хорошие отношения.
Каждый день из лагеря на работу в мастерскую приводили раз​ных людей. Из-за этого не удавалось подружиться с кем-нибудь из заключенных, наладить постоянную связь с лагерем. А такая связь нам была очень нужна.
Во время перекура, когда в мастерской мы остались вдвоем со Стефаном, я затеял с ним такой разговор:
-
Работы много, а помощники плохие. Не успеешь растолковать человеку, что надо делать, как рабочий день кончается. А на завтра все начинается сначала. Надо закрепить за мастерской постоянных людей. Тогда дело пойдет быстрее. Да и охране легче, конвоиры в лицо будут знать заключенных.
Стефан одобрительно покачивал головой. Он уловил мою мысль. Новые люди не скоро осваиваются с работой. Кто только не побывал в мастерской. Работали немецкие солдаты, потом военно​пленные. В конце концов шеф вынужден был нанять специалиста в моем лице. Теперь изготовление гробов ускорилось. Если у мастера появятся хорошие подмастерья, то конвейер будет действовать бы​стрее.
Стефан учел мою просьбу. В мастерскую стали приводить одних и тех же рабочих. Я поочередно брал их себе в помощники, изучал, знакомился. Табак у меня водился, кусок хлеба тоже имелся в запа​се. Угощение упрощало отношение. Во время обеда мне нередко приходилось приносить из кухни для рабочих баланду. Иногда уда​валось выпросить побольше порции. Рабочие ценили все это. В мой адрес все чаще раздавались одобрительные голоса:
-
Спасибо, дядя Вася, за заботу.
-
Дядя Вася нашего брата в обиду не даст. Присмотревшись  за  неделю  к  людям,  я  выделил  из  них
двух-трех человек, стал чаще брать их себе в помощники. Совмест​ная работа сближает, позволяет лучше рассмотреть человека, уз​нать, что у него на душе.
Рядом с мастерской, в том же дворе стоял небольшой домик. В нем жила учительница Нина Тихоновна Иванова, мать троих малых детей. В свободное время Стефан и Отто нередко заходили к Ивано​вой, чтобы посидеть в домашней обстановке. Однажды вечером
вместе с ними зашел к учительнице и я. С этого дня стал часто забегать к Нине Тихоновне - то воды попить, то отдохнуть. Постепенно у нас за​вязывались дружеские отношения. Но что за человек Иванова, можно ли доверять ей? Не знал я, что такие же вопросы задавала себе и учитель​ница, думая обо мне.
Однажды при встрече со Шпаковской я сказал ей о Ивановой.
- Ее не бойтесь, человек она на​дежный, - ответила на мой вопрос Евдокия Ивановна. При этом доба​вила, что давно не видела Иванову и не сумела ее предупредить обо мне. — Завтра я с ней поговорю. Дела складывались как нельзя луч​ше. Оказывается, рядом со мной был свой человек. Не зная, друг о друге, мы с Ивановой потратили немало времени на ненужную иг​ру в прятки. Следующая наша встреча была по-настоящему друже​ской, а разговор откровенным. Нина Тихоновна призналась, что увидела в гробовщике дяде Васи подходящего человека и подумала о том, чтобы привлечь его к подпольной работе. Пришлось сознать​ся и мне относительно своих намерений в отношении учительницы. Мы оба от души рассмеялись. Оказалось, что она, как и я, пригляды​валась к Стефану и Отто.
— Я давно наблюдаю за ними, — сказала Иванова. Говорила она неторопливо, четко произнося каждое слово, как привыкла к этому в школе. - Думаю, что кое в чем они могут нам помочь. Но вам до​говорится с ними легче, вы вместе работаете. Но надо быть очень осторожным.
У Нины Тихоновны оказалась целая пачка листовок на русском и немецком языках. Они были сброшены нашими самолетами. Школьники подобрали их в поле и принесли своей учительнице. Я взял несколько листовок.
В одну из них я завернул табак и передал военнопленному Пав​лу Антипову.
-
Ребят угостишь в лагере, — сказал я ему.
На другое утро, едва мы остались наедине, Антипов шепнул:
-
Спасибо дядя Вася, за табачок. И бумажка подходящая. Дайте еще таких бумажек.
С помощью Антипова удалось переправить в лагерь около десят​ка листовок. Часть из них раздал надежным людям, а другие, когда стемнело, разбросал в людных местах.
В мастерской у Стефана был небольшой рабочий стол. На нем хранились накладные на инструмент, гвозди, доски, гробы. Улучив момент, я положил под пепельницу одну из листовок на немецком языке. У меня была полная уверенность в том, что Стефан не побе​жит с докладом к шефу или в гестапо, однако хотелось проверить, как Очкарь поведет себя. От этого зависели наши дальнейшие взаи​моотношения.
Мои надежды оправдались. Краем глаза я видел, что Стефан спря​тал листовку в карман и никакого беспокойства по этому поводу не проявил. А после работы, когда я собрался идти домой, Стефан изъ​явил желание проводить меня. В пустынном переулке он показал мне листовку, снова спрятал в карман и строгим тоном произнес:
· Мороз, больше этого не делай. Пропадешь. Попади эта листов​ка кому-то другому, был бы ты уже в гестапо.
· Но ты же не фашист, Стефан! - вырвалось у меня.

· Да, я не фашист. Больше того, я - антифашист.

И Стефан рассказал о своем участии в Первой мировой войне, о пребывании в русском плену, о гражданской войне, когда оказался в одном лагере с большевиками, о том, как стал коммунистом. Сте​фан с горечью говорил об оккупации Чехословакии, о насильствен​ной мобилизации в немецкую армию.
Еще о многом мы говорили в тот тихий майский вечер. Услови​лись, что в интересах конспирации, вообще не следует заниматься пропагандой в стенах мастерской. Она должна быть вне подозрения. Листовки среди немцев отныне будет распространять сам Стефан. Мое дело снабжать его ими. Еще мое дело - заниматься военноплен​ными, установить тесную связь с лагерем. Стефан будет всячески помогать мне в этом.
Таким образом, в лице Стефана я приобрел товарища по анти​фашистской борьбе. Надежным помощником стал и Павел Анти​пов.
Добросовестной работой по сколачиванию гробов, безропотным послушанием я все больше заслуживал доверия у шефа и перевод​чика. Особенно помог в этом непредвиденный случай. Работа у нас в те дни шла скачкообразно. Бывало за день сколотишь всего один гроб, а иной раз и по двое суток не разгибаешь спины. Случалось ра​ботать допоздна. Ночного пропуска у меня не было, приходилось ночевать в мастерской. Шеф распорядился поставить для меня кой​ку. Дней «пик» было больше, но я не жаловался на усталость. Гробы предназначались для фашистов, а это прибавляло сил.
Обычно я предупреждал Татьяну Сергеевну, что буду ночевать в мастерской. Но однажды не сумел сделать этого. Мое двухсуточное отсутствие обеспокоили Бунееву, и она пришла в мастерскую уз​нать, в чем дело. У дверей в это время был шеф. Узнав, что надо жен​щине, он крикнул:
-
Мороз, твоя фрау пришла!
Так гауптман убедился лично, что у меня есть семья. Ему понра​вилось, что жена его работника — женщина заботливая. Даже завт​рак принесла мужу и поблагодарила шефа за то, что дает заработок семье.
С этого дня мое положение еще больше укрепилось. Стал я «сво​им» и у гитлеровцев из охраны. Солдаты часто просили меня сбить ящик для посылки, подремонтировать чемодан. За труды они дава​ли мне сигареты или платили деньгами. И то и другое было нужно для того, чтобы поддерживать узников лагерей. Деньги, кроме того, требовались для поддержания хороших отношений с переводчи​ком. Он часто брал у меня марки взаймы, но никогда не отдавал дол​га. Я делал вид, что тоже забыл о деньгах.
· Сегодня, Мороз, нам с тобой придется сопровождать рабочих на кладбище, - сказал как-то утром переводчик. Работы у тебя мало, а наши солдаты будут заняты учебой.
· Сопровождать, так сопровождать, - равнодушно отозвался я, стараясь скрыть, что рад такому случаю. Мне давно хотелось побы​вать на кладбище, посмотреть, как там идет работа, своими глазами увидеть, сколько врагов я заколотил в гробы, счет которым давно потерял.
Через десять минут Отто уже вез нас за город. Кладбище раски​нулось на обширной площади. Сотни березовых крестов стояли стройными рядами на равном расстоянии друг от друга. Многие кресты были увенчаны касками, от чего напоминали огородное чу​чело. На табличках четкие надписи с фамилиями убитых на поле боя или умерших от ран в вяземских госпиталях. Все сделано акку​ратно, с немецкой пунктуальностью и выглядело благопристойно. И вряд ли задумывались гитлеровские генералы над тем, каким уко​ром затеянного ими кровопролития выглядит этот необозримый лес крестов. Сотни могил - это цена врага за попытку поработить советский народ. Кресты - это наш счет мести захватчикам. И не было сомнения в том, что число этих могил и крестов будет расти и расти. Красная Армия набирала мощь и усиливала удары по немец​ко-фашистским войскам. В тылу врага росло и ширилось партизан​ское движение. Мы, подпольщики, тоже вносим посильный вклад во всенародную борьбу с ненавистными оккупантами.
К обеду мы вернулись в похоронное бюро. Увидев меня, Стефан предупредил, что вечером гестаповцы будут производить осмотр помещения. Новость не из приятных, неужели фашисты до чего-то докопались. Уловив тревогу в моем взгляде, Стефан продолжал:
· Ничего страшного не произошло, Мороз. Это они делают регу​лярно в порядке профилактики. Но надо быть начеку. У тебя есть что-нибудь, что не должно попасть в руки гестаповцев?
· Листовки есть.
· Давай их мне, я сам спрячу.
Гестаповцы действительно явились. Они заглядывали в шкафы, столы, тумбочки, ворочали доски и гробы, переворошили мою по​стель. Побывали они и в помещениях, где жили немецкие солдаты. Через час черная гвардия Гитлера укатила восвояси. Ничего подо​зрительного в похоронном бюро она не обнаружила.
-
Все в порядке. Жизнь и борьба продолжается, - лукаво ухмы​ляясь и возвращая мне листовки, говорил Стефан. - Гестапо делает свое дело, а мы свое.
Мы сидели за столом у Ивановой. Нина Тихоновна угощала нас чаем и рассказывала о том, что в госпитали Вязьмы стало поступать много раненых гитлеровцев. Видимо, где-то шли большие бои.
Пришел посидеть за чашкой чая и Отто. Разговор перешел на житейские темы. Потом чехи в полголоса пели какие-то песни. Слов мы не понимали. В мелодии звучали то грустные ноты, то бодрый маршевый тон. В песнях была тоска по далекой родине, желание увидеть ее свободной, уверенность, что так оно и будет. Слушая песни друзей, я думал о родных воронежских краях, о семье, о том вре​мени, когда придет к нам желанная победа.
У нас была налажена хорошая связь с лагерем военнопленных. Через Павла Антипова, других заключенных, приходивших на ра​боту в похоронное бюро, мы регулярно получали информацию о событиях за колючим забором. Через них же переправляли туда ли​стовки. Однако создать там надежную подпольную группу не удава​лось. Мы не могли найти в лагере хорошего организатора, хотя, несомненно, такие там были. Поэтому решили послать в лагерь сво​его человека со специальной миссией организовать боевую группу среди заключенных.
Субботним вечером на квартире Т.С.Бунеевой собрались Шоло​хов, Курчавов, Шпаковская. Пришел и Александр Федорович Фила​тов. С тех пор, как мы расстались в больнице, я не видел его. Теперь он заметно окреп здоровьем, выглядел бодро. Только левая рука по-прежнему была перевязана. Именно это обстоятельство мы и реши​ли использовать в нужных нам целях. Когда зашел разговор об организации боевой группы в лагере и засылке туда своего челове​ка, Константин Иванович предложил кандидатуру Филатова.
· Раненого, однорукого не будут посылать на работы в город, -выдвигал аргументы Курчавов. - Таким образом, наш Федорович все время будет на месте, получит возможность лучше узнать лю​дей. Подобрать актив. Филатов - человек энергичный, инициатив​ный, он сумеет найти общий язык с лагерным начальством, пробиться на подходящую для инвалида работу. А это – огромный плюс.
· А как ты сам думаешь, Александр Федорович? - спросил я сво​его друга-партизана.
· Думаю, как и все вы, - ответил Филатов, поглаживая здоровой ру​кой свою окладистую русую бороду. - Раз нужно, то и разговаривать больше не о чем. Я боец и должен воевать там, куда поставил коман​дир. Откровенно говоря, мне уже надоело болеть и бездельничать.
Стали обсуждать каким образом забросить Филатова в лагерь. Сошлись на том, что ему самое лучшее «попасть» на базаре в обла​ву. По воскресным дням на базаре скапливалось много народу. Здесь были горожане и сельские жители. Одни что-то продавали, другие покупали, третьи обменивали товар на товар, четвертые ис​кали знакомых. В толпе можно было встретить и партизана, и беглого узника лагерей, и всякий другой люд. Бывая на базаре, я не раз видел облавы. Фашисты забирали всех подозрительных и направля​ли в лагерь. Так что забросить своего человека в лагерь для нас не со​ставляло большого труда.
В ближайший воскресный день я снова пошел на базар. В толпе встретил Филатова. Мы понимающе переглянулись. Уже через час я увидел его среди арестованных. Он «удачно» попал в облаву и вско​ре в числе других ушел под конвоем в лагерь.
Первая часть нашего плана была осуществлена. Получалось, что не мы забросили своего человека в лагерь, а фашисты сами нашли и забрали его. Все выглядело вполне законно, официально.
Прошло два-три дня. Как бы между делом я спросил у своего подсобника Павла Антипова, не видел ли он в лагере бородатого дядьку с перевязанной левой рукой.
· Видел, дядя Вася. Он у нас работает то ли дворником, то ли привратником. Иногда метлой орудует. Однорукий, а ловко у него получается. А чаще он стоит у ворот, открывает и закрывает их. А что - этот калека ваш знакомый?

· Да нет, просто на базаре видел, как он в облаву попал. Сопро​тивлялся сильно, все доказывал, что документы дома забыл, дети у него голодают, пришел купить харчей, а его забрали. Жалко мужи​ка. Кто теперь его детей кормить будет?
· Эх, дядя Вася, разве фашисты об этом думают.
В этот же день вечером я прогулялся до лагеря. Издали увидел Филатова. Он открывал ворота, когда к ним подходила очередная группа узников, возвращавшихся с работы. Убедившись, что наш подпольщик в лагере «при деле», пошел домой. Еще одна часть на​шего плана была осуществлена.
Теперь требовалось наладить прочную связь с Филатовым. Но об этом он позаботился сам, включив в группу рабочих нашей мастер​ской своего человека. Звали его Андрей. Это был боец-горьковча​нин с такой же, как у меня, бородой, такой же тощий и высокий.
-
Оставьте меня себе в помощники, - нажимая на «о» просяще произнес Андрей, обращаясь ко мне, когда стали распределять рабо​чих. - Я понимаю в плотницком деле. - И, оглянувшись, шепнул: -У меня поручение от Сашки-инвалида.
Когда мы остались в мастерской одни, Андрей передал мне запи​ску Филатова. В ней была просьба помочь с куревом. Обычная бесхитростная записка. Такая и врагу попадет, не вызовет особых подо​зрений. Среди узников лагеря было много местных жителей, и по​добные просьбы часто прорывались сквозь колючую ограду на волю - к родным, знакомым. Андрей, передавший мне записку Фи​латова, конечно, не знал истинной цены просьбы бородатого инва​лида. Но для нас, подпольщиков, это была важная весточка. Значит все в порядке, Александр Федорович надежно устроился в лагере. Некоторое время спустя он сообщил в записке, что «заимел хоро​ших дружков». Это означало, что ему удалось сколотить вокруг се​бя актив, подобрать надежных помощников. Таким образом, наш план по созданию боевой группы внутри лагеря был полностью осуществлен. Агитационная работа среди военнопленных была на​лажена. Теперь на очередь ставились более сложные дела. И, преж​де всего, организация побегов, снабжение беглецов пропусками, другими документами.
В начале июня Филатов сообщил, что в лагерь прибыла новая партия пленных, в основном бойцов 33-й армии. Среди них нахо​дился и Н.И.Кирик, комиссар нашего партизанского отряда.
С этой новостью я побывал на квартире К.И.Курчавова, который жил у Ц.А.Васневич, потом сходил в поселок Ямской к Ф.В.Шолохо​ву. Надо было помочь товарищам по оружию, попавшим в беду, и, прежде всего, вызволить из лагеря Николая Ильича Кирика.
Работу, связанную с этой трудной задачей, мы тщательно обсу​дили в один из вечеров на моей квартире у Т.С.Бунеевой. Возник план моего проникновения в лагерь на короткое время, чтобы на месте оценить обстановку и помочь группе Филатова. Мы надея​лись, что Стефан сможет использовать свое служебное положение на пользу нашему делу.
Субботний день подходил к концу. Шеф и переводчик, приодев​шись по-праздничному, ушли куда-то в гости. Я с печальным видом подошел к Стефану и сказал, что в лагерь попал мой младший брат.
-
Больной, в тяжелом состоянии. Хотелось бы его повидать...Стефан поправил очки, вопросительно уставился на меня:
—
Как же ты, Мороз, попадешь в лагерь?
Я объяснил, что на воскресенье мы оставим у Ивановой одного рабочего, я переоденусь в его одежду, встану вместо него в строй и пойду в лагерь. А в понедельник утром вернусь с той же колонной рабочих.
Стефан все понял. Для него было ясно, что моя ссылка на брата была не более чем выдумка, но чех-патриот кивком головы дал по​нять, что одобряет мой план.
На квартире Ивановой я объяснил Андрею свою задумку. Мы были внешне похожи друг на друга. Быстро поменялись одеждой и через пять минут я уже стоял в конце колонны рабочих, построен​ных Стефаном для сопровождения в лагерь. Андрей остался у Ива​новой под присмотром Шолохова.
Когда мы приблизились к лагерю, ворота распахнул Филатов. Он широко раскрыл глаза от удивления, увидев меня. Но не сказал ни слова. Я успокаивающе подмигнул ему.
Гитлеровец, стоявший у ворот с автоматом на шее, стал считать узников.
· Цвольф, - удовлетворенно рявкнул он, ткнул в меня дулом ав​томата. Все двенадцать рабочих похоронного бюро были налицо. Стефан о чем-то заговорил с часовым, а мы последовали в глубину двора. Через минуту колонна рассыпалась. Узники побрели кто ку​да, а я, отстав от них, медленно шагал прямо. Я не представлял, ку​да   надо   уйти,   где   укрыться.   Но   вот   позади   послышались торопливые шаги. Чутьем угадал, что это Филатов.
· Что случилось, Василий Иванович, как ты сюда попал? - с тре​вогой в голосе спросил Александр Федорович, поравнявшись со мной.
· В гости пришел. Захотелось тебя повидать и с комиссаром встретиться.
Объяснил Филатову в чем дело, как проник в лагерь.
-
Все ясно, - обрадовался Александр Федорович. - Иди вон к той трубе. Там подождешь. Через час я сменюсь.
Между двух недостроенных и теперь полуразрушенных завод​ских корпусов высилась кирпичная труба. Я присел около нее, заку​рил, стал рассматривать территорию лагеря. Он был обнесен высоким забором из колючей проволоки. Вдоль забора и по углам были расставлены деревянные вышки. На них топчутся часовые. Неподалеку от железных ворот казармы немецких солдат. Кроме развалин кирпичных зданий, кое-как приспособленных узниками под жилье, виднелось несколько низких бараков. По вытоптанной множеством ног площади лагеря бродили заключенные. Некоторые сидели или лежали у стен лагеря. В дальнем конце лагеря был пус-
тырь, заросший бурьяном. Некоторые из узников рвали там лебеду и затем варили в котелках или консервных банках. Мой внешний вид был таким же, как у большинства обитателей этого гиблого ме​ста. Никто не обращал на меня внимания. Люди, видимо, принима​ли меня за лагерного старожила.
Пришел Филатов.
— Кирик на подозрении, — заговорил он, подсаживаясь ко мне. — Его посадили в изолятор. Но охраны нет. Сейчас начнется ужин, все будут заняты этой процедурой, а мы навестим Николая Ильича.
Минут через тридцать Филатов повел меня к каменному корпу​су. Одна из дверей была заперта на задвижку. Александр Федорович отодвинул ее и открыл дверь. В небольшой клетушке на земле лежал Кирик. Увидев нас, он обрадовался, вскочил, кинулся обнимать. Мы вышли из помещения. Филатов закрыл дверь каморки на задвижку, и мы направились к трубе.
До темноты шел разговор. Николай Ильич рассказал о бое под Буславой во время прорыва остатков армии Ефремова. Группе, в ко​торой находился Кирик, прорваться не удалось. Голодные, ослабев​шие, без боеприпасов люди бродили несколько дней по лесным дебрям. Но избежать встречи с гитлеровцами не удалось. Группу ок​ружили и почти без боя взяли в плен.
Мы договорились, что в понедельник утром Кирик будет вклю​чен в группу, которая пойдет на работу в похоронное бюро.
Весь воскресный день я провел в лагере. Филатов познакомил ме​ня с товарищами из своей подпольной группы. Их было шесть чело​век. Они проводили разъяснительную работу среди заключенных, распространяли наши листовки, освобождали больных от работы. Ребята подобрались боевые. Я предупредил их об осторожности, строгом соблюдении конспирации, чтобы в группу не проник про​вокатор.
В лагере я встретил Павла Ивановича Воронцова. Пообещал по​мочь выбраться на волю. Поговорил об этом с Филатовым. Вообще мы договорились, что его группа будет стараться включать нужных людей на работу за пределами лагеря. В те группы, где слабее охра​на, где имелась возможность убежать. Но уйти из-под опеки охраны — это лишь полдела. Главное выбраться из города. Тут беглецам должны помочь наши подпольщики. Мы договорились с Филато​вым о месте явок.
В понедельник в шесть утра стали строиться колонны узников, на​значенных на различные работы. Та, что направлялась в похоронное бюро, стояла у самых ворот. В числе двенадцати других рабочих сто​яли и мы с Кириком. Филатов уже находился на своем посту и был го​тов по первому сигналу часового распахнуть железные створки.
Появился Стефан с двумя конвоирами. Наша колонна первой пошла на работу. Оказавшись за колючим забором, я с облегчением вздохнул. Всего полутора суток я пробыл в этом проклятом застен​ке, а насмотрелся такого, чего не видел за всю жизнь. На моих глазах падали замертво обессиленные люди. За время моего пребывания в лагере умерло от голода, болезней и побоев более двадцати человек. Сердце сжималось от боли, когда я видел оборванных, истощенных до последней возможности заключенных, потерявших человечес​кий облик. Уставив тупой взор в небо, они лежали под стенами зда​ний, покорившись своей участи. А ведь в то время вяземский лагерь был лагерем не строгого режима, по сравнению с другими он был более терпимым.
По прибытии в бюро Стефан разрешил рабочим присесть и поку​рить. Воспользовавшись этим, я вышел из толпы и поспешил в до​мик Ивановой. Сообщил Шолохову, что все в порядке. Обменялся с Андреем одеждой, и мы с ним вместе вышли во двор. Андрей был очень доволен, что ему удалось 38 часов прожить вне стен лагеря.
-
Как дома побывал! - заключил он свой рассказ.
В этот день моим подсобником в мастерской был Николай Иль​ич Кирик.
· Живем, Борода! Мы еще повоюем! - то и дело восклицал он, подавая мне доски. Николай Ильич был возбужден. Удачный побег из лагеря, предстоящая воля, надежда снова включиться в партизан​скую борьбу с врагом - все это приятно будоражило его. Когда мы сели перекурить на один из готовых гробов, Кирик обнял меня за плечо, задумчиво произнес:
· Вот какие судьбы бывают у партизан. То они воюют, то сидят в лагере смерти, то с невинным видом «ревностно» служат оккупан​там. Кто бы мог подумать, что командир и комиссар отряда «Народ​ный мститель» однажды превратятся в гробовщиков?
· Ничего, - подбодрил я товарища, - скоро мы опять будем авто​матными очередями загонять фашистов на тот свет. Чувствую, что ты, Николай сильно прибавишь мне работы.

-
В этом можешь не сомневаться. У меня к фашистам большой счет.
Середина дня. Отто привез с кладбища рабочих и охрану. Нем​цы отправились в свою столовую, а я принес для рабочих бачок с баландой. Они уже приготовили свои разномастные посудины. Один из них стал раздавать порции. Стефан был чем-то занят и присматривать за рабочими поручили Отто. Я подошел к шоферу, заговорил с ним. Стал так, чтобы заслонить собой обедающих. Н.И.Кирик ждал этого момента. Он не спеша скрылся за углом са​рая. Там ждали его Ф.В.Шолохов и Николай Чеботаренко. Послед​ний должен был подменить Кирика. Облачившись в рванье Николая Ильича, Чеботаренко вышел из-за сарая. Я тут же увел его в мастерскую. До конца рабочего дня он будет у меня помощником. Тем временем Шолохов увел с собой Кирика. Операция прошла точно по плану.
До этого я не встречался с Чеботаренко, но слышал о нем. Ком​сомолец, боевой парень и отличный конспиратор, он не раз выпол​нял трудные задания и всегда добивался успеха.
-
За меня не беспокойтесь, я долго в лагере не пробуду. Через день-два буду дома. Еще встретимся, - говорил мне Николай.
И действительно Чеботаренко не засиделся в лагере. Уже на сле​дующее утро он присоединился к большой колонне узников, на​правляющихся на разгрузку вагонов, и по дороге сбежал домой. Никто из родных и знакомых так и не узнал, где он коротал эту ночь. Приготовленная для оправдания на работе версия о болезни ему даже не потребовалась. Не зря говорил Шолохов, что Николай Чеботаренко - парень тертый.
Н.И.Кирик два дня прожил у Евдокии Ивановны Шпаковской. Подпольщики раздобыли ему пропуск, другие документы. Николай Ильич снова отправился в Знаменский и Темкинский районы для организации партизанской борьбы с врагом.
К сожалению, Н.И.Кирику не удалось осуществить задуманное. Как стало известно потом, он благополучно добрался до нашей ста​рой базы во Власово. В июле ему удалось связаться с подпольной группой, организованной в темкинской больнице профессором Иваном Семеновичем Журовым, тем самым главным хирургом 33-й армии, который прилетел из Износок по вызову М.Г.Ефремова в наш «котел». Ему тоже не удалось выбраться из окружения во время
прорыва. Оказавшись в плену, Журов был направлен в темкинскую больницу.
В августе группа Журова готовилась уйти в лес. Проводником должен был пойти Н.И.Кирик. Но случилось непоправимое. Когда Николай Ильич шел на связь к Журову, то остановился на ночь в де​ревне Песково у надежного человека. Это заметил полицай Гапунов и сообщил в гестапо. Дом был окружен, Кирика схватили фашисты. На допросе Николай Ильич не назвал своего настоящего имени, но гитлеровцы, видно, догадывались, кто он есть на самом деле, доку​ментам его не поверили. После долгих побоев и зверских пыток фа​шисты повели Кирика в Вороновку, где жила его мать Мария Павловна с младшим сыном и жена, Мария Гуляева, с годовалым ре​бенком. Фашисты надеялись, что родные, чем-то выдадут себя, уви​дев арестованного, и этим подтвердят догадку гестаповцев о том, что в их руки попал опасный партизан.
В заросшем бородой избитом человеке со связанными руками Мария Гуляева сразу узнала мужа, но нашла в себе силы, чтобы сдержаться. А материнское сердце не выдержало. Увидев сына, Ма​рия Павловна с криком бросилась к нему:
· Коленька, сынок, что они с тобой, проклятые, сделали!
· Мама, ты погубила нас, - спекшимися губами прошептал му​жественный партизан.
Фашисты арестовали Марию Гуляеву и вместе с мужем отправи​ли в Вязьму. Обо всем этом мы узнали несколько месяцев спустя. К сожалению, у нас не было возможности вырвать боевых товарищей из цепких рук гестапо.
Во второй половине июня мы расстались с К.И.Курчавовым. У нас были сведения, что неподалеку от Вязьмы, в Лосьминских лесах, действует группа советских парашютистов под командованием май​ора Солдатова. Нам уже удалось вызволить из лагеря и переправить в группу Солдатова несколько человек, в том числе и Павла Ивано​вича Воронцова. Надо было установить более тесный контакт с Солдатовым. У него, несомненно, была радиосвязь с Большой землей, и мы могли бы через него передавать разведывательные данные о вяземском гарнизоне. Вот поэтому на связь с Солдатовым пошел Курчавов.
Однако обратно мы Константина Ивановича не дождались. При​чина этого нам стала известна позже. Константин Иванович благополучно пробрался в Лосьминские леса. Но как раз в это время гитле​ровцы повели наступление на группу Солдатова. Десантникам уда​лось прорвать кольцо врага и уйти в западном направлении. С ними ушел и К.И.Курчавов. В октябре 1943 года, выполняя задание по уничтожению оршанского аэродрома, Константин Иванович погиб.
После ухода Курчавова, его пятерку подпольщиков возглавил Николай Чеботаренко. Он оказался достойным приемником опыт​ного подпольщика. Группа Чеботаренко стала готовить диверсии.
К Ивановой зашел Шолохов и попросил вызвать меня. К Ивано​вой он заходил редко, только по срочным обстоятельствам. Я поспе​шил на вызов. Подпольщикам потребовалась взрывчатка. Я обещал поговорить со Стефаном и передать тол через Шпаковскую. На вто​рой день Стефан вручил мне аккуратно завернутый увесистый свер​ток. Я тут же отнес его Ивановой, велел срочно передать Шпаковской.
Через неделю Шпаковская сообщила, что труды наши не пропа​ли даром. Взорвано полотно железной дороги у станции Гредякино и пущен под откос эшелон, а в Вязьме произведен взрыв на город​ской электростанции. Город на неделю остался без света. В течение семи дней гитлеровцы сидели с коптилками. К своему стыду, я запа​мятовал фамилию того, кто был виновником, точнее героем, затем​нения Вязьмы, но хорошо помню, что им был один из рабочих электростанции, кажется Кобзарь.
От Филатова получил сообщение, что в лагерь пригнали 90 жи​телей из Знаменского района. На другой день привели еще двух че​ловек, якобы из этого же района. Ребята говорили, что один из них, какой-то Колбасов, является провокатором. Я передал Филатову, чтобы он пристроил надежного человека к группе, идущей на рабо​ту в похоронное бюро. Такой человек скоро пришел. Его указал мне кивком головы Андрей. Забрав этого человека в мастерскую, я в те​чение рабочего дня узнал от него все новости. Печальным был рас​сказ о последних днях некоторых из моих боевых товарищах.
14 апреля, в день прорыва главной группы генерала Ефремова, наш бывший партизанский командир Александр Хархорин, нахо​дясь со своей группой в 113-й стрелковой дивизии, прикрывал от​ход основных сил армии. В ходе боя группа была отрезана гитлеровцами. В группе находился секретарь подпольного Знамен​ского райкома ВЛКСМ Иван Сергеевич Филатов и младший брат
Александра Хархорина, Алексей. Многочисленные попытки группы нащупать слабое место в кольце врага и вырваться из окружения не дали положительных результатов. Около месяца партизаны скита​лись по лесам и болотам. Питания не было, обувь и одежда износи​лись. Ивана Филатова и Алексея Хархорина свалила болезнь. Их пришлось нести на носилках.
Группа пробивалась к прежним партизанским базам. Расположи​лись в шалаше Лутневского леса, дали знать о себе домой. На второй день жена И.Филиппова, Надежда Евстратовна Корнюшина, принес​ла еды. Вошла в шалаш, от испуга сердце замерло: на еловых под​стилках лежали страшно исхудавшие, с впавшими глазами, оборванные люди. Последние двенадцать суток они почти ничего не ели. Все с жадностью набросились на розданный Корнюшиной хлеб.
Потом принесла продукты из деревни Красное Лида Хархорина. На шестой день поздно вечером Надежда Евстратовна со свекровью увели в Лутнево И.Филиппова, а Лида с матерью забрала в Красное Александра и Алексея Хархориных.
В первых числах июня в деревню Красное нагрянул карательный отряд. Пошли аресты. Фашисты схватили секретаря подпольного райкома комсомола Ивана Сергеевича Филиппова и его отца Сергея Филипповича. Арестовали братьев Хархориных, партизана Семена Зуева и многих других.
Начались допросы, зверские избиения. Допытывались, кто еще в деревне был в партизанах, кто помогал им. Но четверка молчала. По​сле пыток Ивана Сергеевича и Сергея Филипповича Филипповых, Александра Хархорина и Семена Зуева повели в деревню Беляево. Здесь на окраине за сараем в кустах заставили обреченных рыть для себя могилу. Медленно рыли они яму, все надеялись на спасение. Кто-то из этой группы бежал, но гестаповцы с овчаркой нагнали его. Поставив всех четырех рядом лицом к яме, фашисты одновременно прикладами спихнули их в могилу и заживо зарыли землей. Осталь​ные арестованные попали в Вяземский лагерь смерти.
Предатель Колбасов всячески выслуживался перед оккупантами. Это по его доносам были арестованы многие патриоты. Теперь Кол​басов был специально заслан гестаповцами в лагерь для опознания партизан.
На второй день его пребывания в лагере был взят гестаповцами один партизан. В лагерь он не вернулся. Узники усилили наблюдение за Колбасовым. Филатов повстречался с Алексеем Хархориным, которого пригнали в лагерь с последней партией, хотел с ним пого​ворить. В это время мимо проходил Колбасов. Он пристально огля​дел Хархорина и быстро пошел к воротам, где находилось лагерное хозяйство.
· Ты знаешь этого человека? — спросил Филатов.
· Это сволочь, а не человек, - ответил Хархорин. - Он, наверное, узнал меня.

Не прошло и десяти минут, как в воротах появились гестаповцы. Они долго ходили по лагерю, обшарили все бараки за исключением тифозного, заглядывали в уборные, спрашивали у Филатова, не ви​дел ли он хромого. Филатов ответил, что здесь много хромых, воз​можно, где-либо сидит в бараке. Гестаповцы ушли. Было ясно, что Колбасов действительно провокатор, надо быстрее избавиться от него. Ночью патриоты задушили предателя, а труп унесли в убор​ную. Собаке собачья смерть.
Филатов и его товарищи опасались, что гитлеровцы начнут ис​кать виновных в смерти их прихвостня, но, очевидно, он для них потерял ценность. Утром фашисты сбросили его труп в яму. На этом все и закончилось. Некоторое время спустя Филатову удалось отправить Алексея Хархорина с группой военнопленных в глубь ок​купированной территории. В лагере ему нельзя было оставаться, ге​стапо все время приглядывалось и могло обнаружить хромого.
Подпольная группа лагеря постепенно росла. Активисты пооче​редно включались в группу, предназначенную для работы в похо​ронном бюро. Большинство не имело обуви и обматывало ноги всякими тряпками. С помощью вяземских подпольщиков я обеспе​чивал этих людей обувью, хотя и старой.
Однажды в мастерскую зашел шофер из местных жителей, вре​менно прикомандированный к похоронному бюро. Он попросил меня сделать четыре сапожных колодки.
· Зачем тебе колодки? - поинтересовался я.
· Дядя Вася, вы же знаете, какой харч немцы дают. От такого пай​ка быстро ноги протянешь. Я галоши клею из старых камер, продаю на базаре. Этим подкармливаюсь. Ведь у меня семья.
Сделал я шоферу колодки, но с условием, что он научит меня клеить галоши. Парень поделился своим опытом. Два вечера прово​зился я над изготовлением первой пары галош. У меня появилась еще одна профессия. Очень нужная в нашем деле. Приближались холода, надо помочь узникам обувью. Галошами своего изготовле​ния я постепенно обул тех, кого приводили на работу в похоронное бюро. Потом они стали снова приходить в рваной обуви. Я переобу​вал их. В лагере они обменивались обувью с товарищами. Таким пу​тем удалось переправить в лагерь много моей резиновой продукции. Старыми камерами меня снабжал Отто. Покупал я их и на базаре, где за деньги можно было достать чего хочешь.
Моя вторая профессия пригодилась и в другом деле. Важным ис​точником информации и хорошим местом встречи был воскресный базар. Но часто ходить туда без дела было не совсем удобно, можно навлечь подозрение полиции. Другое дело появиться в базарной толпе с товаром в руках. Прихватив пару галош, я спокойно шел на базар «по делу». Не столько старался сбыть свой товар, сколько при​слушивался к разговорам, приглядывался к людям. Иногда вместе со мной ходила на базар дочь хозяйки Лида Бунеева. Она умело под​совывала листовки тем, кто увлекался продажей или покупкой това​ра. Листовки я по-прежнему получал от Нины Тихоновны Ивановой, а она - от Евдокии Ивановны Шпаковской.
В один из базарных дней я повстречал в толпе жителя деревни Степаники, мобилизованного с подводой на работу в Вязьму. Это был Чириков, хозяин бани, в которой проходило организационное собрание партизанского отряда «Народный мститель». От него я уз​нал о смерти председателя колхоза Ивана Афанасьевича Тимофеева. Когда партизаны покидали Власово и Степаники, он со своей семь​ей перебрался к дальним родственникам к Барановку. Там заболел тифом. Вскоре жена привезла его обратно домой. Оккупанты узна​ли об этом, хотели арестовать Ивана Афанасьевича. Но, увидев таб​личку «Тиф», побоялись зайти в хату. Выставили около дома часового. Смерть избавила И.А.Тимофеева от зверской пытки. Он был похоронен на Власовском кладбище своими родичами.
Вязьма кишела гитлеровцами. На станцию ежедневно прибыва​ли эшелоны с танками, пушками, боеприпасами и живой силой. Столовая в центре города с утра до позднего вечера была заполнена немецкими офицерами.
Вяземская подпольная группа решила произвести в столовой ди​версию. После совещания Ф.Шолохов поручил это дело Николаю Чеботаренко. В его пятерке была девятнадцатилетняя Аня Гуренкова. Она работала в офицерской столовой раздатчицей с 5 часов утра до позднего вечера и поэтому имела ночной пропуск. Я через Сте​фана добыл магнитную мину и передал ее Ивановой. Мину должна была внести и заложить в столовой Аня Гуренкова.
В обеденном зале было две печи. Одна из них из-за неисправно​сти не топилась. В нее и решили заложить мину. Вход в столовую, можно сказать, был не строгий, особенно рано утром. Часовые зна​ли всех работников в лицо и редко осматривали их, а если и осмат​ривали, то в сумках кроме рабочей одежды ничего не находили. Рабочий костюм брался для уборки столовой. Перед открытием ее девушки переодевались в лучшее платье.
Диверсию назначили на 5 ноября. Этим нам хотелось отметить праздник Октября. Нам повезло, так как советская авиация усилила ночные налеты на Вязьму. Во время бомбежки гитлеровцы уходили в укрытия. Как раз на рассвете 5 ноября 1942 года советские самоле​ты снова появились над городом. Это помогло Ане беспрепятствен​но внести мину в столовую и заложить ее в печь. Взрыв должен был произойти во время обеда. Чтобы отвести от себя подозрения, Аня за час до взрыва отпросилась у шефа к врачу. Но взрыва в обед не последовало. Он почему-то произошел ночью во время бомбежки Вязьмы нашей авиацией. При взрыве была разрушена часть столо​вой и убито пять гитлеровцев. Разрушение столовой фашисты при​писали русской авиации.
Причина неудачной диверсии была в том, что у нас не было хо​рошо знакомого с подрывным делом человека. Поставленный в ми​ну взрыватель своевременно не сработал. И, тем не менее, мы радовались, что хоть как-то насолили оккупантам.
Мы решили оказать помощь нашей авиации ракетными сигна​лами, чтобы летчики точнее бомбили по целям. Но для этого нуж​ны ракетницы и ракеты. И опять нас выручил Стефан. Я сказал ему, что мне нужно. Он долго молчал, думал, а потом спросил:
- Сколько?
Я показал четыре пальца.
На второй день он принес четыре ракетницы и 60 ракет. В этот же вечер пятерка Шпаковской пошла на задание. Как только над Вязь​мой появились наши самолеты, подпольщики стали подавать из ра​кетниц сигналы. Летчики стали сбрасывать бомбы в указанных местах.
Гитлеровцы всполошились. Гестаповцы кинулись в дома с по​вальными обысками. Начались аресты. В первых числах декабря была арестована Александра Сорокина. При обыске у нее нашли ли​стовки. До начала войны Сорокина работала в Вязьме народным су​дьей, была оставлена горкомом ВКП(б) в подполье. В течение последнего месяца она не выходила из дома, лежала в постели боль​ная. Фашисты не посчитались с этим, забрали Сорокину в гестапо. На второй день арестовали Аню Гуренкову. Вместе с Аней были аре​стованы ее мать и отец Б.В.Гуренков, работавший в железнодорож​ном депо машинистом. Фашистам удалось схватить и некоторых других подпольщиков. Во всем этом чувствовалась рука провокато​ра. Мы в бессилии разводили руками, но найти виновника не мог​ли. Беда. Видно, случилась где-то в нижних звеньях наших пятерок. А там мы людей почти не знали.
Пошли допросы, пытки. Патриоты держались стойко и не выда​ли никого из товарищей. 8 декабря гитлеровцы посадили арестован​ных в машины и повезли на пустырь у станции Новоторжской, где была приготовлена яма. Поставив в один ряд на краю ямы заклю​ченных, фашисты стали их расстреливать. Убитые падали на припо​рошенные снегом трупы. А.Сорокина упала со всеми вместе, но она не была убита, а только ранена. Когда гестаповцы уехали за другой партией, выбралась из ямы и побежала к деревне Ржавец. Бежала в легком платье, босиком по снежному полю. Но, увидев, что навстре​чу едут немецкие машины, она свернула в Жуковку. Вбежав в пер​вый дом, тут же упала на пол. Хозяйка стала хлопотать около Сорокиной. В это время в дом ворвались гестаповцы. Схватив об​мороженную, раненую, почти потерявшую сознание Шуру, они по​тащили ее к яме.
Мне не приходилось встречаться с Александрой Сорокиной, но я много слышал о ней хорошего от Шпаковской и Шолохова. Мы очень переживали ее гибель. В те же дни от рук палачей погибли многие другие товарищи. Среди них - М.И.Чертков, И.Я. и С.Я.Вик​торовы, А.П.Исакова.
Стряслась беда и в нашем доме. Лида заболела двухсторонним воспалением легких. Несмотря на усилия Цицилии Ароновны, жизнь Лиды спасти не удалось. 18 декабря она умерла. Пришлось мне хоронить «свою» дочь. Шеф разрешил сделать гроб, с помощью военнопленных была вырыта могила. Я достал лошадь и на санях отвез на городское кладбище Лиду. Татьяна Сергеевна от сильного переживания заболела горячкой, и Цицилия Ароновна забрала ее в больницу. Болезнь Татьяны Сергеевны оказалась очень тяжелой и затяжной. Я не решился оставаться в ее доме один и перебрался в мастерскую насовсем. Шефа обрадовал такой оборот дела. Теперь я был у него под рукой круглосуточно.
Гитлеровцы готовились к Рождеству. В город привезли много елок. Мы решили отметить рождество по-своему. В ночь с 24 на 25 декабря ждали наших самолетов, которые, несомненно, «поздравят» фашис​тов с праздником. На задание вышли две группы. Я пошел со Шпаковской, а Шолохов со своей пятеркой. Когда наши самолеты появились над Вязьмой, мы стали подавать сигналы с двух сторон в направлении станции. Там скопилось много вражеских эшелонов. Бомбы угодили в цистерны с бензином. Вспыхнул пожар. Летчики сделали еще не​сколько заходов и сбросили бомбы на освещенные эшелоны. На этот раз советские бомбардировщики поработали на славу. Три дня со станции Вязьма не смог выйти ни один поезд, все пути были разбиты.
25 декабря все население города и военнопленные из лагерей бы​ли собраны на станцию для разборки завалов и ремонта путей. На путях валялись сгоревшие танки, оружие, различное имущество. Мне тоже пришлось во всю поработать - сбил 80 гробов для фаши​стов, погибших на станции.
Пятерка Шолохова стала разведывать подходы к бензохранили​щу, расположенному на окраине Вязьмы. Но диверсию осущест​вить не удалось. Фашисты торопились расправиться со всеми, кто был на подозрении. Во второй половине января 1943 года был арес​тован Николай Чеботаренко, а потом и Ц.А.Васкевич. Меня извес​тил об этом Шолохов. Враг все ближе подбирался к нашей группе. Федор предупредил, чтобы я никуда из мастерской не отлучался и не держал у себя ничего компрометирующего.
Аресты продолжались. Через два дня была арестована Е.И.Шпаковская. В этот же день поздно вечером к дому, где проживал Ф.В.Шо​лохов, подкатила машина с гестаповцами. Федор не успел скрыться. Схватка была короткой. Четверо фашистов скрутили Шолохову ру​ки. Его били, трепали за бороду и полуживого бросили в машину.
Я не знаю деталей дальнейших пыток и допросов. Но уверен, что все мои боевые товарищи держались на допросах мужественно, как подобает патриотам.
Никто из них не выдал тех, кто оставался на воле. В конце янва​ря на том же пустыре, где были расстреляны Александра Сорокина и Анна Гуренкова с родителями, фашисты расстреляли Федора Ва​сильевича Шолохова, Евдокию Ивановну Шпаковскую и Николая Чеботаренко. В эти же дни и на этом же месте мужественно приня​ли смерть Николай Ильич Кирик и Мария Гуляева.
Враг торжествовал победу. Ему удалось докопаться до вяземского подполья и почти полностью разгромить его. Но то, что успели сделать подпольщики, стоило их благородной крови. Не зря они от​дали свои жизни. Они погибли в борьбе с врагом, внеся посильный вклад в грядущую победу народа над ненавистными оккупантами. И люди никогда не забудут этого.
Фашисты злобствовали не случайно. Под Сталинградом агонизи​ровали остатки армии Паулюса. Мы знали об этом, хотя, разумеется, не представляли размеров постигшей гитлеровцев катастрофы. Но вот утром 3 февраля шеф появился в мастерской с черной повязкой на рукаве.
Стефан шепнул мне:
- Сталинград. Гитлер капут.
Над мастерской повис траурный флаг. Во всей Вязьме были раз​вешаны черные полотнища. Оккупанты ходили хмурые, обеспоко​енные случившемся на берегах Волги. Здесь, в Вязьме, за тысячи километров от руин Сталинграда, гитлеровцы поняли, что их за​хватническим планам пришел конец. В злобной ярости они продол​жали расправы над мирным населением.
В эти дни я ни с кем, кроме Н.Т.Ивановой, не встречался. Все из​вестные мне и ей подпольщики погибли от рук фашистских пала​чей. Связь с лагерем прервалась. Там тоже прошла волна арестов. Многих узников стали отправлять в другие лагеря. В Вязьме ком​плектовались эшелоны из молодежи для отправки на работу в Гер​манию. Стали покидать город некоторые тыловые немецкие учреждения. Одновременно гарнизон рос за счет воинских частей, пребывавших с фронта на отдых или из глубокого тыла для попол​нения действующей армии. На нашем направлении линия фронта проходила где-то под Гжатском и Юхновом. После поражения под Сталинградом фашисты ждали активных действий Красной Армии и на Западном фронте. Вязьма уже не казалась надежным местом для таких вояк, как шеф похоронного бюро. Обеспокоенный всеми этими событиями, он все чаще упоминал в разговорах белорусский город Борисов, где находился филиал нашего похоронного бюро. Однажды Стефан сказал мне, что этот филиал должен стать главной конторой, а мастерская в Вязьме превратится в филиал. На днях Стефан должен ехать в Борисов, чтобы подготовить место для пере​базирования всей конторы.
После ареста и расстрелов боевых друзей, после разгрома подпо​лья я остался один. Что я теперь мог сделать в городе, переполнен​ном гитлеровцами? Для создания нового подполья у меня не было возможностей, а у гестапо, несомненно, были какие-то нити, веду​щие ко мне. Со дня на день можно было ожидать ареста. Взвесив все это, я решил перебраться в Борисов. Благо был благовидный пред​лог.
По моей просьбе Стефан поговорил с шефом, сообщив ему мое желание ехать в Борисов. Гауптману не хотелось терять хорошего мастера-гробовщика, и он обещал подумать.
Когда в конце февраля Стефан стал готовиться к отъезду, шеф вызвал меня и сказал:
- Мороз, поедешь в Борисов со Стефаном. Мы тоже скоро там будем.
Выехали мы рано утром. Машину вел Отто. Рядом с ним в каби​не сидел Стефан. Я и сестры Люба и Анастасия Афанасьевы размес​тились в кабине крытого грузовика между ящиками и узлами с различным имуществом. Сестры Афанасьевы давно работали в по​хоронном бюро. Это спасало их от увоза на работу в Германию. По​сле перебазирования бюро девушки боялись, что не сумеют избежать участи многих молодых вяземцев и уговорили шефа взять их с собой в Борисов.
Впервые я свободно ехал по тыловым дорогам врага. Они не бы​ли столь оживленными, как летом и осенью 1941 года. Чувствова​лось, что фашисты основательно растрясли свои резервы. Только в Смоленске и Орше, где мы ночевали, гарнизоны были большими. Но и на них лежала печать Сталинградского поражения.
Однако враг еще топтал нашу землю. Мне предстояло продол​жать борьбу. Где и как она будет проходить, я еще не знал. Но был уверен, что снова найду свое место в боевом строю патриотов.

НЕПОКОРЕННЫЙ БОРИСОВ
В конце третьих суток пути, 1 марта 1943 года, мы прибыли в Бо​рисов. Город разделен рекой Березиной на две части - старую и но​вую. Из истории я помню, что именно в районе Борисова когда-то переправлялись войска Наполеона. От многих людей приходилось слышать, что нелегко досталась борисовская переправа и гитлеров​цам. Свое пребывание в этом историческом месте я невольно связы​вал с новыми грядущими важными событиями на берегах Березины. Верилось, что настанет день, когда под Борисовом будет нанесен фашистам сильный удар. Ведь город стоит на железной и шоссейной магистралях Москва—Минск, которые, несомненно, ста​нут объектом ожесточенных схваток.
Филиал похоронного бюро находился на территории военного городка Печи. Но там сейчас располагалась немецкая воинская часть. Местом для мастерской был избран поселок Ляда, находив​шийся на западной окраине Нового Борисова. Здесь было несколь​ко деревянных бараков, в которых до войны стояла советская воинская часть. Мы обосновались в одном из этих бараков.
Неделя ушла на приведение барака в порядок. Было подготовле​но помещение для мастерской, комнаты для шефа, охраны. Неболь​шая комната была выделена для сестер Афанасьевых. Рядом с ними поселился я.
12 марта в Ляду приехал шеф со всем имуществом и штатом. По​хоронное бюро приступило к изготовлению гробов. Все было так же, как и в Вязьме. Только склад с пиломатериалами находился в Печах, куда мне приходилось ездить за досками.
Я сразу же обратил внимание, что Печи обнесены забором и уси​ленно охраняются. Заметил также, что среди немцев в городке было много русских. Некоторые из них были в немецкой форме. Все они свободно разгуливали по городку.
Городские и районные административные власти оккупантов размещались в Старом Борисове. Там же, около церкви, находилась и базарная площадь. В свободное время я ходил по городу, изучал его, надеясь встретить кого-нибудь из знакомых. Я думал о том, что​бы установить связь с местными подпольщиками или партизанами. Подумывая и о том, чтобы найти подходящую квартиру и перебраться на постоянное жительство в старый Борисов. Но пока мои прогулки в город были безрезультатными.
И тут я вспомнил о базаре. Почему бы не заняться изготовлени​ем галош и в Борисове. Ведь здесь тоже бывают воскресные базары, на них съезжается много народу из окрестных сел.
Раздобыв у Отто старую камеру, я сделал пару галош и в ближай​шее воскресенье отправился на базар. Народу полна площадь. В хо​ду рубли, рейхсмарки, оккупационные марки, деньги царских времен и даже керенки. Наиболее надежным считались рейхсмарки и николаевские рубли. Но последних было в ходу мало. Местные жители больше доверяли советским деньгам, хотя десятка равнялась одной рейхсмарке. Всякого рода дельцы и спекулянты предпочита​ли «николаевские» и «настоящие марки». От оккупационных марок и керенок все старались быстрее избавиться.
Хожу по базару, присматриваюсь к людям и ценам, к товару и порядкам в торговых рядах. Свои галоши пока ношу в свертке, но вижу, что эта обувь пользуется спросом. Протолкался в толпе часа два. Знакомых не встретил. Развернул сверток, стал продавать гало​ши. Они приглянулись какой-то деревенской тетке, и мы быстро сторговались. Она попросила меня к следующему базару сделать две пары детских галош. С этим я и вернулся в похоронное бюро.
Заказы на гробы поступали еже​дневно. Кроме того, приходилось делать много ящиков и объемис​тых чемоданов для немецких офи​церов. Как и в Вязьме, на работу в бюро приводили военнопленных. Из них я подобрал несколько плот​ников. Они в основном теперь ско​лачивали гробы, а я все чаще выполнял индивидуальные заказы немецких офицеров. Все они то и дело отправляли в Германию по​сылки с продуктами и награблен​ным добром.
В очередное воскресенье я сно​ва отправился на базар. Моей за​казчицы не оказалось, и я решил
продать предназначенные ей детские галоши. Стою, похлопываю своим изделием друг о друга, как заправский торгаш. Подошла не​большая симпатичная шатенка средних лет. Глянула на меня кари​ми глазами, справилась о цене. Лицо покупательницы показалось знакомым. Спросил, откуда она родом.
-
Здешняя я, в Борисове живу все время. А почему это вас инте​ресует?
Женщина подняла голову, стала рассматривать меня. И тут я уз​нал ее. Но для верности спросил:
· Ваша фамилия Мацкевич?
· Откуда вы знаете мою фамилию? - удивилась покупательница.
· Знаю, Зоя Даниловна. И вы меня хорошо знаете. Но сперва ска​жите, как живете, где муж?
· Муж в самом начале войны ушел на фронт. Что с ним, не знаю. Я с детьми эвакуироваться не успела. А живу как и все в это время, терплю нужду. Почти все распродала. На пропитание добываю слу​чайным заработком. Особенно больно смотреть на голодных детей. Но кто же вы?
Зоя Даниловна знала меня батальонным комиссаром. Сейчас пе​ред ней стоял бородатый цивильный старик. Я напомнил, когда и при каких обстоятельствах познакомился с Зоей Даниловной и ее мужем, работником райкома партии. В 1940 году в Борисове прохо​дили учебные сборы политработников. Длились они около месяца. Представитель райкома Ф.П.Мацкевич ведал размещением и пита​нием участников сборов, организацией лекций и занятий по неко​торым темам, планировал наш досуг. Я подружился с Мацкевичем, познакомился с его женой, мы часто вместе ходили в кино и на кон​церты.
Вспомнив все это и узнав меня, Зоя Даниловна пригласила к се​бе в дом. Жила она рядом с базаром на Полоцкой, 79. Дом с неболь​шим двором был отгорожен от других. В квартире имелась изолированная комната. Близость базара, отсутствие в доме посто​ронних, надежность хозяйки — все это вполне устраивало меня, и я попросился к Зое Даниловне на квартиру, предложил деньги вперед за месяц. Она согласилась. В этот же день я перебрался на новую квартиру.
Примерно через неделю мы с Зоей Даниловной стали о многом говорить откровенно. Я догадывался, что моя хозяйка имеет какие то связи с подпольем или партизанами, а она, видно, тоже понима​ла, что я не просто «гробовщик дядя Вася».
Однажды к Зое Даниловне пришла знакомая из деревни Люботовщина. Это была энергичная женщина лет пятидесяти пяти. Звали ее Фаина Ивановна Шепель. Пошептавшись о чем-то с хозяй​кой, гостья ушла.
· Фаина — связная партизанского отряда, — сказала Зоя Данилов​на. - Приходила в город за медикаментами, но достать не смогла. Просила помочь. Она снова зайдет через два дня.
· Где же вы найдете медикаменты?
-
Были бы деньги, на них можно в Борисове достать все, что за​хочешь. У спекулянтов есть и медикаменты. Но денег у меня нет. Попытаюсь что-нибудь раздобыть у знакомых врачей.
У меня тогда было около двухсот немецких марок, вырученных за галоши и ящики для посылок. Я тут же передал все деньги Зое Даниловне. Вечером она куда-то ушла и вскоре вернулась с боль​шим свертком. В нем были бинты, йод, какие-то порошки и таб​летки.
Фаина Ивановна Шепель пришла точно через два дня. Зоя Дани​ловна передала ей пакет с медикаментами, сообщила, что деньги на приобретение этого добра дал я. Мы познакомились. Я кое-что со​общил о себе, а Фаина Ивановна сказала, что является связной пар​тизанского отряда «Гвардеец» и пообещала доложить обо мне командованию отряда.
Во время своего очередного визита в Борисов Фаина Ивановна привела ко мне мужчину средних лет. Он не назвал себя. Сказал, что является представителем отряда имени Ворошилова бригады имени Пономаренко. В эту бригаду входил и партизанский отряд «Гварде​ец». Представитель предложил мне стать связным. На мою просьбу уйти к партизанам в лес он ответил отказом.
-
Вы прочно обосновались в городе, работаете в самом логове врага и пользуетесь доверием. Вы здесь нам нужнее.
Мой собеседник был прав. Бойцов в бригаде хватало и без меня. А информацию из стана врага получить не так-то просто.
Так я стал связным отряда имени Ворошилова. Представитель отряда сообщил, что задания на сбор нужных сведений я буду полу​чать непосредственно от комиссара отряда Евгения Константинови​ча Шадрина и ему же пересылать информацию.
Для обеспечения встреч с нуж​ными людьми мне было предложе​но
открыть
домашнюю мастерскую по изготовлению га​лош. Для связных отряда был уста​новлен пароль. Выглядел он так:
· Здравствуйте. Я пришел за за​казом. Готовы ли галоши с красны​ми носками?
· А задники тоже красные?
· Нет, обыкновенные.
На другой день я сказал шефу, что обзавелся новой семьей, что заработка не хватает на ее содержа​ние и что поэтому решил вечера​ми и в воскресные дни подраба​тывать на изготовлении галош.
-
Дело твое, Мороз, - ответил гауптман. - Семья есть семья, она
требует немалых расходов. Думаю, что галоши не помешают тебе, как и прежде, хорошо работать.
Я пообещал трудиться над гробами для армии фюрера еще усерднее.
Работа связным показалась мне сначала несложной. Но вскоре убедился, что она была очень трудной и рискованной. От Шадрина все чаще приходили связные. Командование отряда интересова​лось размещением, численностью и вооружением частей борисов​ского гарнизона, расположением штабов, складов и других важных объектов, данными о проходящих эшелонах. На мои плечи легли заботы по снабжению отряда медикаментами и солью, распростра​нению листовок, которые регулярно поступали из отряда, где их печатали. Потом я должен был организовать диверсии и побеги во​еннопленных из лагерей. Одним словом, из связного-резидента я постепенно превращался в руководителя патриотических сил пора​бощенного, но непокоренного Борисова. А такие силы в городе бы​ли. Но сколотить их в стройную организацию было не так-то просто. Связываться непосредственно с нужными людьми я не мог, это было бы неразумно. Роль связующего звена выполняла Зоя Даниловна Мицкевич. Теперь она меньше думала о насущном куске хлеба и больше внимания уделяла антифашистской борьбе.
В один из майских дней связной отряда принес большую пачку листовок. Обратно он унес несколько килограммов соли, которые я купил на базаре, и пакет с медикаментами, которые раздобыла Зоя Даниловна. В этот же день она разнесла часть листовок надежным людям. Остальные мы с ней незаметно опускали в почтовые ящики или оставляли в подъездах домов. Когда стемнело, мы расклеивали последние листовки на заборах и стенах зданий.
Это были листовки, в которых содержались данные из перво​майского приказа Верховного Главнокомандующего. Четвертый пункт приказа, где говорилось о партизанской борьбе в тылу врага, цитировался полностью. От нас требовалось вовлечь широкие слои населения оккупированной врагом территории в активную анти​фашистскую борьбу, беспощадно мстить фашистам за кровь и сле​зы народа, всеми силами помогать Красной Армии быстрее изгнать гитлеровских захватчиков с советской земли.
Едва мы управились с распространением этих листовок, как от Евгения Константиновича поступило новое задание - собрать сведе​ния о частях местного гарнизона.
Становилось очевидным, что нам с Зоей Даниловной не спра​виться со всеми заданиями. Нужны были помощники. Мицкевич обещала подобрать подходящих людей.
Вскоре зашла ко мне заказать галоши молодая женщина по име​ни Полина. Она была давней знакомой Зои Даниловны и уже не раз выполняла ее отдельные поручения. С этого дня Полина стала по​могать нам в сборе сведений о немецких воинских частях и в рас​пространении листовок.
Также по рекомендации Мацкевич зашла заказать галоши Лидия Михайловна Галинец. Я знал, что она работала в городской управе переводчицей. Зоя Даниловна сказала, что эта женщина - человек надежный, привлечь ее к нашей работе было бы чрезвычайно важ​но. Однако разговора на нужную тему у нас с Галинец не получи​лось. Сделав заказ, она быстро ушла. Во второй раз, когда зашла за готовыми галошами, задержалась подольше. Через несколько дней Лидия Михайловна снова зашла заказать галоши. Я был убежден, что заказ — это только повод побывать в мастерской. На этот раз Га​линец разговаривала более свободно. В мою каморку зашла Зоя Даниловна. Тема беседы переменилась. О галошах было забыто. Я по​казал Лидии Михайловне листовку, сказав, что случайно подобрал на базаре.
-
У меня тоже такие есть и, наверное, с того же «базара», - лука​во сощурив глаза, ответила на это Галинец.
Больше таиться не было нужды. Мы в то время готовили побег из лагеря группы военнопленных, для которых требовались доку​менты. Я спросил у переводчицы, сможет ли она достать один пас​порт.
-
Один можно раздобыть.
Мы расстались друзьями. Паспорт мне был нужен для Алексея Попова, бойца 1134-го стрелкового полка 160-й дивизии. Он попал в нашу мастерскую в числе других рабочих, прибывших из Ново-Борисовского лагеря. В гробовщике дяде Васи он узнал своего быв​шего комиссара. Попов сообщил, что в лагере порядки не строгие и можно было бы убежать из него.
-
Но вот куда? Документов нет, в городе полно гитлеровцев.
Я обещал Попову помочь с документами и переправить его в партизанский отряд. Посоветовал ему подобрать себе в попутчики еще несколько человек.
В течение недели мы готовили побег группы военнопленных. Его было решено осуществить в ночь на воскресенье 20 июня. По​пову было сообщено место сбора. Там беглецов будут поджидать проводники из отряда имени Ворошилова. Л.М.Галинец достала де​сять паспортов с пометкой о работе на мармеладном заводе. Завод находился в Ново-Борисове и работал в три смены. Под видом воз​вращающихся домой после ночной смены узники могли не бояться встречи с патрулями. Местом сбора был лес около Ляды, где я под​жидал военнопленных. Тут же были и партизаны-проводники.
Побег удался. В два часа ночи все десять узников были за преде​лами города.
Воскресный день 20 июня был для меня особенно напряженным. Ночь почти не спал, волнуясь за Попова и его товарищей, а рано ут​ром поспешил к некоторым местным дельцам. Постоянная торгов​ля галошами сделала из меня базарного завсегдатая. Так я и сошелся с местными воротилами черного рынка, часто выступал между ни​ми посредником, получая за это комиссионные. В незаконных сдел​ках участвовали и немцы, но через подставных лиц. Знакомство с деятелями черного рынка обеспечивало мне довольно прочное по​ложение у местных властей и хорошо пополняло кассу подпольщи​ков. Деньги требовались все время и притом немалые суммы.
Именно в это воскресенье мне надо было получать в одном мес​те две бочки кальцинированной соды и доставить их мыловарщику. Он уже не раз передавал мне соль и сегодня обещал дать еще пять пудов. На базар приедут люди от Е.К.Шадрина, которым я «продам» эту соль. Им же передам пакет с медикаментами. Одним словом, ка​нители было много. И все время неотступно преследовал вопрос: «Все ли хорошо обошлось с побегом, добрался ли Попов с товари​щами до партизанской базы?»
Эта мысль не оставляла меня и дома, когда я, закончив все свои базарные дела, прилег отдохнуть. Проснулся вечером от стука в дверь. Пожаловала жандармерия. В голове мелькнула мысль: «Кто же засыпался, военнопленные или покупатели соли и медикамен​тов? Как вести себя? Что отвечать?»
Не успел я открыть дверь, как в комнату прошмыгнула огромная овчарка За ней проследовали три гитлеровца.
-
Аусвайс.
Я предъявил документ, все еще не зная, зачем ко мне пожалова​ли столь нежеланные гости.
Наконец, возвращая мне документ, гитлеровец спросил:
-
Партизан нихт?
На душе сразу полегчало. Со всей искренностью, на которую был способен в данной ситуации, я заверил жандармов, что партизан в доме нет и не может быть, поскольку я сам преданно служу фюреру в похоронном бюро.
Только когда немцы удалились, я понял, что это был обычный обход полиции. Может быть, вызванный побегом пленных из лаге​рей, но и только. Подозрений на меня у оккупантов не было.
На другой день из леса пришел связной. Мы узнали, что группа Попова, а также соль и медикаменты доставлены на партизанскую базу без помех.
Я пользовался все большим доверием у своего шефа и немцев из конвоя. Отлучаясь в праздничные дни, они часто оставляли меня в бараке одного. Я закрывался на ключ и имел возможность свободно обходить все помещения. Солдаты оставляли в пирамиде оружие, гранаты, патроны. Все это можно было беспрепятственно переправить к партизанам. Но полтора десятка автоматов и гранат для бри​гады не имели существенного значения. Ради этого не стоило терять свое место, а, возможно, и голову. Поэтому, оставаясь в бараке один, я шел в комнату шефа, включал приемник и слушал Москву. Это было куда важнее автоматов. Наиболее существенные сообщения записывал, а потом через Зою Даниловну передавал новость другим подпольщикам. Именно с помощью радиоприемника шефа я впер​вые узнал о провале немецкого наступления на Курской дуге. Эта новость неведомыми мне путями быстро распространилась по Бо​рисову, проникла в лагерь военнопленных и через несколько дней бумерангом вернулась ко мне от почти незнакомых людей.
-
Ходят слухи, господин Морозов, что немцев сильно потрепали под Орлом и Белгородом, - говорил мне базарный завсегдатай, с ко​торым я случайно встретился по пути с работы домой.
Я сделал удивленное лицо и погрозил пальцем собеседнику, мол, не говори лишнего. Через день один из новых рабочих, прибывший из лагеря, допытывался у меня, правда ли, что в Москве стреляли из пушек в честь освобождения Орла и Белгорода.
Я подтвердил слух, сославшись, что слышал об этом в городе.
-
Вот здорово, - искренне произнес парень. - Скоро и мой Харь​ков будет освобожден.
В середине августа Фаина Ивановна Шепель привела ко мне до​мой начальника разведки партизанского отряда имени Буденного бригады «Смерть фашизму» лейтенанта Ефремова. Он прибыл со специальной миссией. Дело в том, что мы никак не могли разгадать назначение воинской части, базировавшейся в поселке Печи. Граж​данские лица туда доступа не имели. Сам я был там, на складе пило​материалов, несколько раз, но ничего не знал об этой части. Лишь спустя неделю узнал, что в Печах находится какая-то секретная школа. Об этом я и сообщил Е.К.Шадрину. Подобные сведения по​ступали в отряд и из других источников. И вот лейтенант Ефремов прибыл, чтобы окончательно выяснить, что на самом деле за часть базируется в военном городке в Печах. Мне поручалось найти воз​можность провести день-два в Печах, может быть познакомиться с кем-нибудь из тамошних людей, получить какие-то более конкрет​ные данные об интересовавшей командование отряда части.
Обычно я приезжал на склад в Печи, чтобы запастись досками для гробов. Для этого много времени не требовалось. За такой срок ничего не узнаешь о людях, живущих в каменных казармах в глуби​не города.
Перед очередным визитом за досками в Печи я сказал шефу, что на складе беспорядок. Надо бы рассортировать доски, выбросить хлам, сложить в штабеля все, что еще может пригодиться. Проявле​ние такой заботы с моей стороны понравилось шефу. Он разрешил мне поработать на складе несколько дней. Я должен там сбивать гробы и заодно сортировать пиломатериалы.
В конце августа я побывал в Печах шесть раз. Дважды удалось пробыть там с утра до вечера.
Уже в первый мой рабочий день нэ складе в сарай пришел парень двадцати двух лет. Он назвал себя военнопленным Сашкой и по​просил закурить. Свернув цигарку, он уселся на стопку досок, стал рассказывать о себе, хотя я ни о чем его не спрашивал.
-
Под Ржевом дело было. Сильно нас там потрепали фрицы. Ме​ня контузило, попал в плен. Скитался по лагерям. Потом попал сю​да, работаю слесарем.
Сашка казался простым и доверчивым парнем. Но меня насторо​жила его словоохотливость.
-
Кормят гитлеровцы хорошо, но противно смотреть, как неко​торые типы за харч продаются фашистам, поступают в школу ди​версантов, - продолжал Сашка.
Что я слышу? Или Сашка болтун, или у него на уме что-то дру​гое. По его словам выходило, что в Печах находится школа шпио​нов и диверсантов. Та самая тайна, которая тщательно скрывалась гитлеровцами и которую мы до сих пор не могли раскрыть, вдруг сама шла к нам в руки.
-
Продаваться нужда заставляет, - уклончиво ответил я, продол​жая перекладывать доски. - Каждый устраивается, как может. Ты ус​троился слесарем, я — гробовщиком. Надо же как-то жить.
· Так-то оно так. Только я лично никогда не пойду на предатель​ство. Пусть сволочи учатся в этой фашистской школе, пусть они от​правляются в тыл Красной Армии для шпионской и диверсионной работы. Вы же тоже не согласитесь на это?
· Я стар и болен, в диверсанты не гожусь.
На второй день Сашка опять заглянул на склад. Помог мне немно​го в работе, а потом стал допытываться, не знаю ли я, где партизаны.
—
У меня есть пистолет, хочу пробраться в партизаны.
Я уже понял, что имею дело с провокатором. Но вида не подал. С прежним равнодушием стал отговаривать его от побега к парти​занам, с почтением отзывался о немецких властях, даже намекнул, что могу донести на Сашку куда следует.
В последние дни Сашка не появлялся.
Когда я в субботу пришел с работы домой, меня уже поджидала Лидия Михайловна Галинец. Она принесла семь паспортов для во​еннопленных. Четверых из них я знал, они работали со мной в мас​терской. Вывод их из города был намечен в воскресенье, когда с базара будут разъезжаться окрестные крестьяне. Мне нужно было передать паспорта и связать беглецов с партизанами-проводника​ми, которые специально для этого приедут на базар.
Все было осуществлено, как задумано. Побег прошел без помех. Настроение было хорошим. А вот в понедельник утром откуда-то пришло дурное предчувствие. Я даже сказал Зое Даниловне, что не хочется идти в Печи.
-
Просто вы устали, наверное, - отозвалась Мацкевич.
И вот я снова в Печах, работаю в складском сарае. Думал, что вот-вот опять появится Сашка. Но его не было. А часов в двенадцать около сарая заурчал грузовик с гестаповцами. Едва он остановился, как сарай был оцеплен. Часть солдат вошли в сарай, стали шарить по углам. Около меня застыл с автоматом наизготовку здоровенный детина.
Переворошив все в сарае и ничего не найдя подозрительного, гитлеровцы посадили меня в машину и повезли в Старый Борисов. Я терялся в догадках, отыскивая причину своего ареста, но так ниче​го и не придумал. Поводов для ареста было, конечно, много. Но ка​кой факт стал известен гестаповцам, от кого?
Машина остановилась во дворе тюрьмы. Меня передали обер-лейтенанту, хорошо говорившему по-русски.
-
Вот, голубчик, ты и попался! - воскликнул он и повел меня в камеру. Помещение было небольшим, темным и грязным. В нем си​дело и лежало на полу около двадцати арестованных. Здесь были беглые узники лагерей, жулики, люди, чем-то не понравившиеся гитлеровцам. Некоторые вообще не знали, за что их арестовали. Все они находились под следствием и с тревогой ожидали своей судьбы.
Вечером меня вызвали на допрос. За столом сидел гауптман в черном кителе с железным крестом. С ним было еще два гестаповца.
Комната небольшая, но мрачная, на стене висят резиновые плетки и ремни. Обер-лейтенант, который сопровождал меня в камеру, дол​го и пристально смотрел на меня, а потом спросил:
-
Ты знаешь Пелипенко?
Я ответил, что никакого Пелипенко не знаю. Палач подошел ко мне и изо всей силы ударил кулаком в зубы. От неожиданного уда​ра я упал, почувствовав, что из носа идет кровь, во рту два передних зуба выбиты.
· Рус, ты есть партизан! - кипел фашист. - Я заставлю тебя гово​рить. Врешь, что не знаешь Сашку.
· Сашку, который работает слесарем в Печах, я знаю.
· Где он сейчас? - спросил гестаповец.
· Не знаю.
Как не знаешь? Ты его отправил к партизанам, - визгливо кричал гитлеровец.
· Что ты, господин офицер, наоборот, уговаривал, чтобы он луч​ше работал на рейх. Насчет партизан, я ему сказал, что там с голоду подохнешь или убьют.
· Почему ты не доложил о нем? — с кулаками снова приблизился ко мне гестаповец.
· Виноват, господин офицер, по неграмотности не сообразил. Да и жаль мне его, молодой, парень, думал, что послушался совета и ста​нет еще лучше работать. А он, видать, не послушался и, как вы гово​рите, ушел. Причем же здесь я? Не понимаю, за что меня арестовали.
· Не притворяйся, знаешь. Ты арестован за воровство и полити​ку, - прокричал фашист.
· Что, вы, господин хороший! — Я понял, что арестован по наве​ту Сашки, который про меня ничего не знал и решил до конца ра​зыграть из себя дурачка. - Спросите у шефа или у любого солдата похоронного бюро, сколько там работаю, без ихнего разрешения окурок сигареты боюсь поднять, а вы мне хотите кражу какой-то политики приписать.

Мои палачи все трое улыбнулись, гауптман на ломаном русском языке пробормотал:
-
Хорошо, уточним, как ты на доблестную германскую армию работаешь. Уведите.
Меня привели к камере и передали полицаю. Тот, приоткрыв дверь, сунул мне пачку махорки и шепнул, чтобы я ответил ему в глазок. В махорке оказалась маленькая записка от Зои Даниловны. Она спрашивала, за что арестован, сообщила, что был обыск. А по​лицай был своим человеком. Прочитав записку, я подошел к волч​ку и ответил, что не знаю за что арестован. Мне и на самом деле еще было не ясно, за что потерял два зуба.
На второй день, также вечером, меня вновь привели в ту же ком​нату. Там было двое гауптманов и обер-лейтенант.
-
Ну что, Мороз, как себя чувствуешь?
Продолжая роль простофили, я ответил, что чувствую себя не​важно и, прижав ладонь к скуле, добавил:
-
Всей душой служу вам, а оказался на подозрении.
Они не придали моим словам никакого значения, стали интере​соваться, откуда я родом, где семья, служил ли в армии, какое обра​зование и т.д.
Я ответил, что семья в Вязьме умерла, сейчас имею другую се​мью, в армии не служил, малограмотный. На этом допрос закон​чился, и я снова попал в камеру.
В 11 часов следующего дня меня снова вызвали в ту же комнату. В ней помимо гестаповцев были шеф похоронного бюро и пере​водчик.
Переводчик спросил, за что меня арестовали. Я ответил, что кто-то украл какую-то политику, а меня несправедливо подозревают в этом. И для верности перекрестился:
Вот те крест, не воровал политику!
Все присутствующие рассмеялись. Гестаповец поднялся и сказал:
-
Ладно, Мороз, собирайся домой. Скажи спасибо своему шефу, который за тебя ручается. Работай также хорошо, как и раньше.
Когда пришел на квартиру, Зоя Даниловна очень обрадовалась. Сообщила, что приходили из отряда связные и пообещали опять скоро наведаться. В отряде уже знали о моем аресте, но надеялись, что все кончится благополучно. Прямых улик против меня у геста​по не было.
Прошла неделя. Связь с отрядом снова наладилась. Но теперь на​ши встречи в основном состоялись в базарной толчее на вполне за​конной почве купли-продажи. Первая такая встреча произошла с Ф.И.Шепель. Я «продал» ей медикаменты, а она мне листовки. В ли​стовках шла речь об успехах наших войск на левобережной Украи​не, о форсировании Днепра. Я проинформировал о новостях Стефана. Листовки распространили Зоя Даниловна и Паша. Меня к этой работе больше не допускали.
В Борисове проживало много евреев. Их почти ежедневно арес​товывали, куда-то увозили. Те, кому удалось избежать ареста, пря​тались у местных жителей. В конце 1943 года Зоя Даниловна попросила меня отправить в отряд двух подростков-евреев: девочку лет шестнадцати и ее двенадцатилетнего брата. Их Мацкевич пока спрятала у знакомых, но долго они не могли там оставаться. В вос​кресенье я отправил брата и сестру со связными в отряд. Позже нам сообщили, что подростки зачислены в отряд «Гвардеец».
В одном из зданий около базара располагалась фельджандармерия - полевая жандармерия, одна из многочисленных карательных организаций, подчинявшаяся гестапо. В задачу фельджандармерии входила борьба с партизанами, устрашение местного населения и расправа над ним, создание особых формирований из числа преда​телей, охрана военнопленных, аресты, обыски, казни. Это заведение борисовцы обходили стороной. И вдруг шеф приказал мне пойти в фельджандармерию, там была для меня работа. Что за работа он не сказал, лишь велел взять обычный столярный инструмент.
Побывать в полевой жандармерии было конечно, интересно. Од​нако и страшно. После пребывания в тюрьме у меня снова разболе​лась раненая нога, и я слегка прихрамывал. Теперь стал прихрамывать преднамеренно еще сильнее. Мне казалось, что к ста​рику, да еще хромому, жандармы меньше будут присматриваться.
В жандармерии нужно было переделать перегородку и отремон​тировать несколько шкафов. Это мне объяснил высокий русоволо​сый мужчина средних лет. Он был русским, но одет в немецкую форму. Никаких знаков различия на мундире не было, но подчи​ненные, тоже русские, называли его «господином капитаном».
Я разложил инструмент, приступил к работе. Капитан и несколь​ко рядовых были заняты какими-то бумагами в соседней комнате. Временами кто-нибудь из них куда-то выходил, потом снова воз​вращался. На меня они почти не обращали внимания. Лишь однаж​ды капитан молча постоял около стены, которую я ремонтировал, видимо оценивая мое мастерство, и, не сказав ни слова, удалился.
Время приближалось к обеду, когда в комнату капитана пришел какой-то чин с большим свертком под мышкой. Присутствующие обрадовались гостю. Видно, они поджидали его. Через неплотно прикрытую дверь я услышал, как звякнули пустые стаканы, забуль​кало из горлышка бутылки спиртное. Жандармы по какому-то слу​чаю выпивали.
Разговор в комнате капитала был все оживленнее и громче. Под​выпившие жандармы хвастались друг перед другом холуйским ра​болепием перед гитлеровцами, дружбой с местными немецкими главарями, результатами обысков и облав. Разговор прерывался взрывали хохота и отборной бранью. И вдруг я услышал четкий дискант полупьяного капитана:
- А пацан все-таки сознался, что он из отряда «Гвардеец». Завтра утром он покажет нам дорогу, и мы прихлопнем партизанскую базу.
В комнате снова заговорили все разом, и суть разговора невоз​можно было понять. Но и того, что я уже услышал, было достаточ​но. Жандармы готовились к карательной экспедиции против партизан. Я поспешил закончить работу в жандармерии. Надо было предупредить народных мстителей о том, что я услышал.
Вернувшись домой, я поделился новостью с Зоей Даниловной. Связных из лесу в этот день в городе не было. Дорогу к партизанам знала только Полина. К ней и отправилась Мицкевич.
На другой день утром большой отряд немцев и жандармов уехал на проческу леса. Но вернулись каратели ни с чем. Полина еще но​чью успела предупредить партизан.
С этого времени оккупанты все чаще выезжали на облавы в лес. Партизаны действовали у самого Борисова, что, несомненно, беспо​коило гитлеровцев.
В марте переводчица Л.М.Галинец сообщила, что фашисты на​капливают силы и готовят против партизан блокаду. Эта информа​ция подтвердилась прибытием в Борисов карательных отрядов, о чем я незамедлительно сообщил через связного Е.К.Шадрина.
Через некоторое время, уже в апреле, у меня состоялась встреча с представителем штаба партизанского отряда. Встреча произошла в пасхальную ночь в церкви. Под пение хора и шепот молящихся, мы обменялись информацией. Я передал последние данные о прохож​дении через Борисов эшелонов и автоколонн с войсками и грузами, сообщил о прибытии новых полицейских сил для участия в блока​де. Представитель штаба сказал, что готовится взрыв на мармелад​ной фабрики. Я должен был добыть мины и передать их человеку, который придет ко мне домой за галошами.
Мины для меня не проблема. На складе у Стефана их было доста​точно. Сложность заключалась в том, чтобы незаметно вынести ми​ны из мастерской и доставить куда нужно. Я уже не раз снабжал партизан минами, пользуясь разными способами их транспорти​ровки.
На этот раз я решил прибегнуть к помощи Зои Даниловны. Ка​кой именно груз она должна доставить из мастерской домой, я пред​намеренно не сказал ей. Просто сказал, чтобы она приходила менять хлеб и что я передам ей два пакета.
Менять хлеб к немцам из конвоя приходили местные жители. Солдаты охотно отдавали хлеб за водку, яйца, молоко. Под вечер Зоя Даниловна пришла в мастерскую с бутылкой шнапса и десятком яиц. Выменяли на них три буханки хлеба. Мины уже были приго​товлены и упакованы в бумагу. Я положил их на дно корзины Миц​кевич, а сверху прикрыл хлебом. Зоя Даниловна пошла домой, а минут через десять и я последовал за ней.
Мост через Березину на шоссе был недавно взорван партизанами. Переправа осуществлялась на лодках. Когда Зоя Даниловна села в лодку, к ней присоединилось еще три женщины. Вдруг подошли гитлеровцы и заставили этих женщин слезть с лодки, а Мицкевич ос​талась. Лодка поехала на тот берег. Я все это видел и решил, что Мицкевич забрали в гестапо. Однако в лодке все было спокойно. По​дошел к женщинам, которых высадили немцы, и узнал, что ничего страшного не произошло, просто гитлеровцам нужно было перепра​виться на ту сторону, а места в лодке на всех не хватало. И все же мне пришлось немало переволноваться: вдруг немцы заинтересуются, что в корзине соседки. На той стороне немцы пошли в одну сторону, а Зоя Даниловна со своей ношей в другую. Я с облегчением вздохнул.
Лодок для переправы людей было только две, они курсировали встречным потоком. Минуты ожидания показались вечностью.
На следующей лодке переехал и я. Догнал Зою Даниловну. Она стала хвалиться леденцами, которыми угостили ее фашисты. Когда дома я сказал хозяйке, что находится у нее в корзине, она чуть не по​теряла сознание.
- Хорошо, что я о них ничего не знала, - сказала Зоя Даниловна.
Мины были переданы кочегару Николаю Кирякину. 8 мая в 7 ча​сов утра произошел взрыв, и завод вышел из строя. А Кирякин ушел в лес к партизанам.
А из лесу пришел связной уже с новым заданием. Трудным и очень срочным. Мне поручалось сделать схему обороны немцев по левому берегу Березины на участке от Дёмок до Веселого.
Я знал, что в этом месте имелись какие-то оборонительные со​оружения, и что там находится дежурное подразделение, несущее охранную службу. Зона была запретной для гражданского населе​ния. Как же туда проникнуть? Единственным поводом могла быть рыбалка. Среди немецких солдат нашей охраны были два заядлых рыболова. Я был с ними в хороших отношениях, не раз оказывал им различные услуги. Почти каждое воскресенье эти солдаты ездили на рыбалку.
И вот я затеял с ними разговор о рыбалке. Рассказал несколько случаев из своей рыбацкой практики, сказал, что давно не сидел с удочкой, что скучаю об этом. Потом мимоходом сообщил, что знаю на Березине места, где рыба особенно хорошо клюет. Разговор кон​чился тем, что немцы пригласили меня на рыбалку. Именно этого я и добивался.
Погожим воскресным утром мы сели в лодку и поплыли вниз по течению. Слева оставался поселок Дёмки, далеко впереди справа виднелся поселок Веселый. Управляя лодкой, я с безразличным ви​дом смотрел по берегам, а сам засекал в памяти траншеи, дзоты, проволочные заграждения, минные поля, ограниченные специаль​ными табличками.
Целый день мы провели на Березине. Несколько раз меняли ме​ста в поисках лучшего клева. Никогда я на Березине не рыбачил и никаких мест с хорошим клевом не знал. Но богатая рыбой река вы​ручала меня. Наш улов был солидным. Немцы возвращались домой довольными. На обратном пути я засек несколько новых оборони​тельных сооружений, которые не заметил раньше.
Вернувшись домой, я сразу же начертил схему вражеской оборо​ны и подробно описал все, что видел. На другой день схема и леген​да к ней были доставлены Е.К.Шадрину.
Это задание партизанского штаба было для меня последним. Связь с лесом внезапно оборвалась. 12 мая гитлеровцы, сосредото​чив крупные силы, блокировали район озера Палик, где была база и штаб партизанской бригады. Начались ожесточенные бои отрядов народных мстителей с превосходящими силами карателей. Войти в город или выйти из него было невозможно.
Мы не знали, как помочь партизанам, что происходит в районе озера Палик и окрестных лесах. Но по всему чувствовалось, что гит​леровцы особого успеха не имели. Заказы на гробы в нашей мастер​ской увеличились.
Не имея связи с бригадой и не получая боевых заданий, подполь​щики, однако, не сидели сложа руки. Наши товарищи от руки писа​ли листовки и распространяли их. Мне по-прежнему удавалось иногда послушать в комнате шефа радио из Москвы. Полученные вести потом попадали в наши листовки.
Как и раньше, мы собирали сведения о проходящих эшелонах и местном гарнизоне, о фашистских главарях и их прислужниках. Мы были уверены, что блокада скоро прекратиться и наши сведения снова пригодятся партизанскому командованию.
И, правда, вскоре стали возвращаться из леса подразделения ка​рателей. Однако солдаты и полицейские вели себя довольно стран​но. Среди них не было обычных в таких случаях хвастливых разговоров о разгроме партизан. Каратели были сумрачными, встревожены. По городу поползли слухи об эвакуации всего населе​ния на запад. Завозились в панике местные торговые дельцы, пред​ставители различных оккупационных учреждений. Мой шеф ходил нахмуренным, а переводчик запил пуще прежнего. От него я и уз​нал причину этого всеобщего переполоха.
-
Все, Мороз, пропало, - сетовал хмельной переводчик. – Советы пошли в наступление. Фронт прорван. Наши драпают. Пора и нам сматывать удочки.
Более точные данные сообщила Лидия Михайловна Галинец. Ра​достная и взволнованная, она почти вбежала в дом Мицкевич и крикнула:
-
Наши идут!
Оказывается в субботу 24 июня советские войска перешли в на​ступление с целью освобождения Белоруссии от немецко-фашист​ских захватчиков. Уже освобождены города Чаусы, Жлобин. Наши форсировали Проню, вышли к Днепру у Могилева, перерезали же​лезную дорогу Орша-Борисов, окружили крупные силы фашистов под Могилевом и Бобруйском. Все это переводчица подслушала в разговорах оккупантов в городской управе.
События развивались стремительно. Над Бобруйском все чаще появлялись краснозвездные самолеты. Среди гитлеровцев царила паника. Они уже не скрывали своего бедственного положения и ста​рались эвакуировать на запад все, что можно. Попутно чинили рас​правы, угоняли в Германию население.
В этих условиях оставаться на месте было опасно. Через Зою Да​ниловну я передал по цепочке подпольщикам приказ уходить в лес у деревни Люботовщина. Взяв детей, мы с Зоей Даниловной поки​нули город. За нами последовали другие подпольщики.
1 июля войска 3-го Белорусского фронта освободили Борисов. В этот же день мы вернулись в город.
Народ ликовал. Из уст в уста переходили рассказы о героических подвигах советских воинов. Уже все знали о подвиге танкистов под командованием гвардии лейтенанта Павла Рака. Его машина под ог​нем врага переправилась через Березину по железнодорожному мосту и первой ворвалась в Новый Борисов.
Наступление наших войск было настолько стремительным, что не все оккупанты успели унести ноги из Борисова. Ходили слухи, что городе остался начальник полиции и еще некоторые прислуж​ники фашистов. Подпольщики хорошо знали своих врагов и сразу же включились в поиск гитлеровского отребья. На улице был задер​жан переодетым в гражданское начальник полиции. Вскоре задер​жали двоих его помощников. Я тут же сообщил о них в особый отдел воинской части. Все они были арестованы. С помощью парти​зан и подпольщиков органы контрразведки обезвредили других предателей, не успевших убежать из города.
В контрразведке фронта я доложил о своей трехлетней работе в тылу врага, о товарищах по партизанской борьбе и подполью. Не​которое время спустя был направлен в одну из частей НКВД для прохождения дальнейшей службы. До февраля 1949 года служил на Дальнем Востоке. Демобилизовался по состоянию здоровья и вер​нулся в родной Воронеж.
30 ЛЕТ СПУСТЯ
Трехлетнее пребывание за линией фронта оставило в памяти глубокий след. Я часто вспоминаю Смоленщину и Борисов, боевых соратников. Один-два раза в год навещаю места, с которыми связа​на моя армейская и партизанская судьба.
Многие из тех, о ком я рассказал в своих воспоминаниях, как и я стали пенсионерами. Кто помоло​же, работают, растят детей. Все они активно участвуют в обществен​ной жизни, с большим старанием отдают свои силы военно-патрио​тическому воспитанию молодежи, вместе с ней совершают походы по местам боев, делают все возможное для выяснения судеб погибших то​варищей и увековечиванию памя​ти героев.
Читателю, наверное, будет ин​тересно узнать, как сложилась жизнь тех, кто в трудные военные годы боролся с врагом в его тылу.
Прежде всего, хочется рассказать о бойцах, командирах и политработниках партизанского отря​да «Народный мститель». Большинство из них живут в родных краях. Они самоотверженно сражались с врагом на земле отцов и дедов, а потом отдавали все силы возрождению ее.
Темкинский район, на территории которого проходили послед​ние бои окруженной группировки 33-й армии, до войны насчиты​вал 285 населенных пунктов, в которых проживало до 40 тысяч человек. К апрелю 1943 года в районе осталось 194 населенных пунк​та и около 13 тысяч жителей. Враг полностью разрушил хозяйство колхозов и совхозов, начисто ограбил население. Оставив после се​бя зону выжженной земли, фашисты полагали, что потребуются многие десятилетия, чтобы она поднялась из руин. Но советский на​род думал иначе.
Сразу же после освобождения Темкинского района Яков Алек​сандрович Сорокин с присущей ему энергией взялся за восстанов​ление колхозного хозяйства. Рачительный хозяин, он еще до прихода оккупантов сумел надежно спрятать кое-что из народного имущества. Это помогла жителям деревни Лытьево и всему колхо​зу быстро стать на ноги. Сейчас Я.А.Сорокин - пенсионер, пользу​ется заслуженным уважением односельчан.
Партизаны Иван Сорокин, Александр Тарасов и многие другие их товарищи по отряду трудятся ныне в Темкинском совхозе.
С командиром партизанской группы политруком Константином Дмитриевичем Никулиным мы расстались в дни горячих боев в ок​ружении. Тогда мне с трудом удалось увести его раненого из-под носа фашистов, а потом эвакуировать на Большую землю. После излечения в госпитале Никулин вернулся в действующую армию и завершил свой боевой путь в Берлине. Теперь подполковник запаса К.Д.Никулин живет в Подмосковье.
Другого бывшего командира партизанской группы, тоже под​полковника запаса, Александра Ивановича Коваля я недавно разыс​кал в Севастополе. Он тоже после излечения на Большой земле вернулся в строй. Ему опять довелось бить врага в рядах 33-й армии. С ней Коваль и прошел по фронтовым дорогам до конца войны. Де​мобилизовался он в 1957 году.
Когда Алексей Хархорин попал в Вяземский лагерь, где был опо​знан предателем, подпольщики приложили немало усилий, чтобы спасти его. Из Вязьмы его перебросили в другой лагерь, потом тре​тий, четвертый... Все невзгоды выдержал отважный партизан и дож​дался своего часа освобождения. Алексей Алексеевич сейчас работает в Министерстве рыбной промышленности СССР бухгалтером.
А как сложилась судьба его сестры, нашей славной связной раз​ведчицы Лидии Пшеницы? После войны она училась в аэроклубе, работала инструктором парашютного спорта, вышла замуж за во​енного и сейчас живет в Южно-Сахалинске. У Лидии Алексеевны Давиденко две дочери. Ира - студентка музыкального училища, а Наташа заканчивает среднюю школу. В одном из последних писем Лидия Алексеевна пишет мне:
«Дорогой мой друг, наш славный «Борода», уважаемый Василий Иванович! Если б вы знали, как я была рада, когда мне вручили зна​чок 25-летия победы над фашизмом. Спасибо вам, что напомнили нашим властям о партизанке. Я плакала от радости. Ведь в этом значке - вся моя юность, все самое радостное и самое тяжелое, бои с фашистами и кровь товарищей, гордость за одержанные победы и слезы над братскими могилами. И все это помнит Родина. Я сейчас так воспряла духом, что способна еще многое сделать. Я клянусь вам, милый «Борода», что по первому зову Родины снова брошусь на ее защиту».
Трудная судьба выпала на долю Степана Гавриловича Шевченко, с которым мы вместе скитались, пока не добрались до Власово осе​нью 1941 года. При прорыве из окружения он был ранен под Бусла​вой и попал в плен. Многое ему пришлось испытать за колючей проволокой. Но все выдержал этот железный человек. Вернувшись домой, он много лет работал директором средней школы в Красно​даре, а сейчас на пенсии.
Сложной оказалась военная дорога у юного партизана из дерев​ни Семеновской Анатолия Костина. Выбраться из окружения ему не удалось. Парень заболел и вернулся домой. Долго пролежал в тифу. Потом был отправлен фашистами на работу в Германию, откуда его перебросили во Францию. В 1944 году, когда во Франции высади​лись войска союзников, А.В.Костина вместе с другими советскими гражданами переправили через Ла Манш в Лондон. Из Ливерпуля караван судов доставил русских в Мурманск. А.В.Костин снова по​лучил в руки оружие и в составе 114-й стрелковой дивизии участво​вал в освобождении Норвегии от фашистских оккупантов. В 1945 году Анатолий Васильевич вернулся в родные края. Вот уже не​сколько лет он работает машинистом холодильной установки на сыроваренном заводе в Темкино.
Во время поездок в Темкинский и Знаменский районы я встреча​юсь со многими старыми знакомыми, с теми колхозниками, кото​рые в трудное время оккупации делились с партизанами и воинами последним куском хлеба. Получая из колхозов и от жителей продук​ты питания, наши хозяйственники выдавали соответствующие до​кументы. Жители Власово, Жолобово и других деревень рассказывали, что после освобождения Смоленщины от оккупантов советские и военные органы по предъявлению документов выделя​ли колхозам и гражданам коров, овец, свиней, зерно и другие про​дукты.
- Все было возмещено с лихвой, - с удовлетворением говорили колхозники. - На нашу заботу о партизанах и воинах государство отвечало заботой о нас.
Когда я был в Жолобово, Наталья Антоновна Морозова возвра​тила мне некоторые очень важные для меня документы. Я оставил их ей, когда уходил в Вяземское подполье. Я уже забыл об этих до​кументах, считая их безвозвратно потерянными. Но Наталья Анто​новна сберегла их и возвратила мне в целости и сохранности.
Бывая в местах былых сражений, я вижу, как из года в год изменяется хорошо зна​комый ландшафт. В деревне Шастово когда-то был боль​шой и крепкий колхоз «Угра-строй». Оккупанты разгра​били колхоз, наполовину со​жгли деревню. Теперь ее нет. На старом месте, в живопис​ном лесу на берегу Угры си​ротливо стоят три хаты.
В 1967 году в июле месяце
в поселке Угра проходил слет четырех партизанских отрядов — «Жа​бо», «Смерть фашизму», «Северный медведь» и «Народный мсти​тель». Со всех концов Советского Союза приехали бывшие партизаны. Жители Смоленщины встретили нас хлебом-солью. Мы побывали на местах, где когда-то вели тяжелые бои с захватчиками, возложили венки на могилы погибших героев.
Как все ветераны войны, бывшие партизаны и подпольщики ве​дут активную общественную работу, помогают воспитывать моло​дежь на традициях старшего поколения в духе пламенного советского патриотизма.
Во время недавней поездки в Борисов мне довелось встретиться с бывшим комиссаром партизанского отряда имени Ворошилова Е.К.Шадриным, с которым в 1943-1944 годах был знаком лишь за​очно. После разгрома гитлеровцев в Белоруссии Евгений Констан​тинович работал в Борисове, а недавно ушел на пенсию.
Как память о своей работе в борисовском подполье я бережно храню записку из личного листка по учету партизанских кадров. В характеристике, подписанной когда-то давно Е.К.Шадриным, гово​рится: «Ляпин Василий Иванович — связной отряда с 22 апреля 1943 года, проводил разведывательную работу в г.Борисове. Данные раз​ведки о расположении вражеских частей по роду войск, их численно​сти и вооружении передавал отряду. Передавал отряду данные о расположении крупных складов противника. 8 мая 1944 года пред​ставил отряду схему оборонительных сооружений противника на левом берегу реки Березина от Дёмок до Веселово Борисовского района. 8 июня и в сентябре 1943 года Ляпиным были выведены две группы в 17 человек военнопленных и направлены в отряд. По реко​мендации тов. Ляпина они были зачислены в отряд. Через агентуру тов. Ляпин получал из отряда советскую литературу и распростра​нял среди населения листовки. Сообщал отряду данные, полученные от своих осведомителей о подготовке карательных экспедиций про​тивника на партизанские районы».
В этом архивном документе лишь бегло перечисляются некото​рые эпизоды боевой работы подпольщиков, совершенно не упоми​наются фамилии тех, с кем я в то время работал. Теперь их имена широко известны.
В частности, жители Борисова хорошо осведомлены о подполь​ной деятельности в период оккупации Зои Даниловны Мацкевич. Она по-прежнему живет в родном городе. Мать двоих детей, остав​шись без средств к существованию, эта женщина в тяжелые годы ок​купации смело шла на риск и внесла достойный вклад в общее дело победы над врагом. Она оказалась достойной своего мужа, коммуни​ста Филиппа Павловича, который прошел по фронтовым дорогам от первого до последнего дня войны. Супруги Мацкевич теперь пенсио​неры. Оба они активно участвуют в общественной жизни города.
Еще осенью 1945 года я под Уфой случайно встретил того парень​ка, которому борисовские подпольщики помогли избежать еврейско​го гетто. Вместе с сестрой он был переправлен в партизанский отряд «Гвардеец». Паренек поблагодарил меня за спасение. Он сообщил, что его сестра тяжело заболела и после войны умерла в Борисове.
Нет в живых Петра Карповича Шматкова. Он умер в 1968 году.
Когда я бываю в Вязьме, всегда подолгу задерживаюсь у памят​ника генералу М.Г.Ефремову. Скульптору удалось запечатлеть об​раз героя-командарма таким, каким он был при жизни. Энергичный и мужественный полководец до последнего биения своего сердца дрался с ненавистным врагом.
Такими были и его бойцы, все воины нашей славной армии, их боевые помощники - партизаны и подпольщики. Такими были и мои товарищи по трехлетней борьбе в тылу врага.
Пусть эти воспоминания о виденном и пережитом в суровые го​ды будут моим скромным дополнением к многочисленным памят​никам и книгам, увековечивающим бессмертный подвиг героев Великой Отечественной войны.
